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Владимир ПЕРЕКРЕСТр

76% бензоколонок в России 
обворовывают водителей. 
Так утверждает Федерация 
автовладельцев России (ФАР).

Угадайте, почему на заправках за-
прещают наливать топливо в буты-
ли и канистры? Безопасность тут на 
втором плане - главное, чтобы по-
купатель не смог проверить, надули
его или нет. ФАР провела свое ис-
следование и выяснила - более чем
три четверти бензоколонок недоли-
вают топливо.

Требуйте долива
бензина после
отстоя пены
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Игорь ЯКУНИНр

Путин подписал 
ряд законов и ука-
зов, которые кос-
нутся многих рос-
сиян. 

Подписан закон об 
усилении контроля в 
долевом строитель-
стве. Жилищные сер-
тификаты уходят в про-
шлое - средства дольщи-
ков поэтапно заменят бан-
ковским кредитованием. 
Повышается ответствен-

ность застройщиков за 
убытки, которые несут 
дольщики.

Госпошлина за доку-
менты с электронным 
чипом дорожает. Рань-
ше выдача загранпаспор-
та нового поколения стои-
ла 3,5 тысячи рублей - те-
перь 5 тысяч. Для тех, кто 
оформляет такой паспорт 
для детей до 14 лет, рас-
ходы вырастут с 1,5 до 
2,5 тысячи. Что касается 
водительских прав с чипа-
ми, они, возможно, поя-
вятся только в конце года. 

С и т у а ц и ю  с 
контрольно-кассовой 
техникой прояснили.
Например, в трамваях-
троллейбусах и метро кас-
са пока не потребуется. 

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Дольщиков не обманут Россия - работящая 
наша держава
Олег АДАМОВИЧ

Оказывается, 
мы трудимся 
больше немцев 
и американцев.

Организация эконо-
мического сотрудниче-
ства и развития посчи-
тала, сколько часов ра-
ботают люди в разных 
странах. Россия заняла
пятое место с 1980 ра-
бочими часами в год. В
США - 1780 часов, в Гер-
мании - 1356. Тогда по-

чему у нас есть такое яв-
ление, как работающие
бедные? Эксперты уве-
рены, что дело в произ-
водительности труда. За
один час россиянин да-
ет ВВП $27,3. Средний
показатель для осталь-
ных стран Организации
экономического сотруд-
ничества - $47,1. В про-
шлом году премьер Дми-
трий Медведев заявил, 
что низкая производи-
тельность труда у нас от
плохой конкуренции и
технологической отста-

лости. По мнению Феде-
ральной антимонополь-
ной службы, низкая кон-
куренция в стране созда-
на самой властью. Госу-
дарство захватывает все
большую долю эконо-
мики (70% в ВВП стра-
ны), а тягаться с частным
бизнесом в эффективно-
сти не может по опреде-
лению.
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Школьная любовь Игоря Акинфеева:

УВЛЕКЛАСЬ ХОККЕИСТАМИ, ТАКОГОУВЛЕКЛАСЬ ХОККЕИСТАМИ, ТАКОГО
ПАРНЯПАРНЯ
УПУСТИЛА!УПУСТИЛА!

читайте на > странице 11.
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В 10-м «Б» 
Ольга 

Рыдзевская была 
одной из самых 

видных девчонок, 
а Игорь Акинфеев 

так и вовсе первым 
красавцем
(Москва, 

2002 год). 

В эфире - 
Ольга Васильева
Министр просвещения - о вере, карьере и современной школе
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предсказала исход матча предсказала исход матча 
Россия – ХорватияРоссия – Хорватия
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ДИСКУССИЯ
Как в нашей 
стране обеспечить 
себе безбедную 
старость?

ЗДОРОВЬЕ
29-летний парень 
сбросил 
82 килограмма 
за четыре месяца

ВИДЕО
Болельщик из Мексики 
прилетел в Россию, 
чтобы исполнить мечту 
своих погибших детей.Ив
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 М
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Александр ГАМОВ

Беседы 
Владимира Путина 
с руководителями 
регионов становятся 
все острее.

Глава государства про-
должил серию встреч с чи-
новниками, недавно назна-
ченными на должности и. о. 
губернаторов.

- Какие проблемы вы счита-
ете первоочередными? - сразу 
же начал Владимир Путин раз-
говор с и. о. главы Приморья 
Андреем Тарасенко (он воз-
главил Приморский край в 
октябре 2017-го).

- Самое главное, конечно, 
поднять платежеспособность 
населения, - начал Тарасен-
ко, - чем мы и занимаемся... 
Поднимаем производство, 
которое было потеряно. 
Портовое хозяйство обнов-
ляем и развиваем. Сельское 
хозяйство - тоже, - тут и. о. гу-

бернатора хитро прищурил-
ся. - Мясо, продукция рас-
тениеводства могут в Китай 
идти, в Южную Корею. Пото-
му что условия очень хорошие, 
оригинальные...

Путину такой предметный 
доклад, похоже, нравился - он 
улыбнулся.

- ...У меня рис самый луч-
ший в мире, на выставке по-
бедил, потому что в нем 63% 
протеина! Такого риса нигде 
нет, только у нас выращивает-
ся! - Казалось, Тарасенко пря-
мо сейчас вытащит из кармана 
пиджака кило риса. - Такие 
условия у нас хорошие - тро-
пики, они дают такой инте-
ресный, красивый результат.

Давненько у президента не 
было такого эмоционального 
докладчика!

Но тут Тарасенко неожидан-
но погрустнел...

- С рыбой, конечно, тоже на-
вожу порядок... Но беда пол-
ная! Я живу морем, а у меня 
рыба уходит! Потому что по-

являются богатые, скупают 
(квоты на вылов. - Ред.), и ре-
зультат - у меня скоро рыбы не 
будет, потому что вся будет в 
Москве или на северах. Я те-
ряю этот промысел... Сейчас 
еще и с крабом то же самое. 
Сегодня вдоль побережья у 
всех немного краба есть, и это 
содержит поселки. А сейчас 
говорят, что надо отдать 50%.

- 50% от чего? - Путин на-
хмурился.

- От квоты, которая когда-то 
была распределена... У меня 

получится вообще оголенная 
экономика, и краба не будет, 
потому что в поселках нет та-
ких денег, с которыми можно 
купить на аукционе квоты.

Тарасенко сделал паузу...
- И дети-сироты... 7 тысяч 

человек таких у нас.
Тут президент очень вопро-

сительно посмотрел на и. о. 
губернатора...

- Но мы нашли одну хоро-
шую схему! - глаза Тарасен-
ко снова загорелись. - Хочу 
попросить у вас поддержки в 
этом.

- Давайте, - кивнул Путин, - 
поподробнее поговорим.

Но «хорошая схема» и. о. гу-
бернатора осталась за кадром. 
В чем она заключается, мы, 
возможно, скоро узнаем.

Чем живет Кремль? Александр Гамов 
рассказывает в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 (мск) на Радио «КП».

 � ДЕНЬГИ

И. о. губернатора Приморья - 
президенту:

Рыба в Москву уходит! 
А у меня 7 тысяч 
детей-сирот 

Елена АРАКЕЛЯН

Американцы ждут 
нового мощного 
мирового кризиса.

Аналитики Bank of America 
бьют тревогу. На мировых 
рынках обнаружены нехоро-
шие тенденции, похожие на 
те, что предшествовали кризи-
су 1997 - 1998 годов. На фоне 
укрепления доллара и роста 
экономики США фондовые 
рынки азиатских развиваю-
щихся стран скукоживаются - 
весьма напоминает события 
20-летней давности.

Кризису 1997 - 1998 годов, 
более известному как азиат-
ский финансовый кризис, 
предшествовала эпоха бур-
ного роста экономик «ази-
атских тигров». Росли в том 
числе фондовые и финансо-
вые пузыри. И в какой-то не 
очень прекрасный момент на-
чали лопаться. Первой пошла 

ко дну национальная валюта 
Таиланда - бат. А затем кризис 
распространился на всю Юго-
Восточную Азию. Хотя его и 
называют азиатским, одной 
из самых пострадавших стран 
оказалась Россия. У нас к то-
му времени созрел свой пу-
зырь - на рынке государствен-
ных краткосрочных облигаций 
(ГКО). Правительство РФ 
тогда сыграло с инвесторами, 
буквально как Мавроди с на-
селением: пирамида ГКО мало 
чем отличалась от «МММ». А 
тут проблемы у азиатских сосе-
дей и вызванное ими падение 
цен на сырье.

Дефолт 1998 года большая 
часть населения России еще 
долго не забудет. Рубль обва-
лился в пять раз, банки пере-
стали отдавать вклады.

Зарубежные эксперты уте-
шают: нынче в мировой эко-
номике все несколько луч-
ше. Аналитики агентства 
Bloomberg отмечают, что ны-

нешнее ослабление курсов ва-
лют многих азиатских стран 
все же больше связано с фи-
нансовыми играми и укрепле-
нием доллара. А сами эконо-
мики стран Юго-Восточной 
Азии нынче выглядят гораздо 
здоровее, чем 20 лет назад.

Заметим, что именно дефол-
та в России - как уже успели 
написать некоторые изда-
ния - сейчас никто не прогно-
зирует. В том числе и Bank of 
America, специалисты которо-
го вообще-то говорили о ми-
ровом, а не чисто российском 
кризисе. Наши же эксперты 
напоминают, что не надо пу-
тать падение курса националь-
ной валюты, замедление роста 
экономики с дефолтом - не-
способностью расплачиваться 
по своим обязательствам. Сей-
час у России в отличие от 1998 
года внешний и внутренний 
долг невысок. Другое дело, что 
кризис и без дефолта - не по-
дарочек.

Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков 
по просьбе корреспондента 
«КП» прокомментировал 
предположения западных 
СМИ о «грядущем» миро-
вом финансовом кризисе.

- Дмитрий Сергеевич, 
интернет-новости заби-
ты страшилками насчет 
ожиданий нового мирового 
финансового кризиса, как 
в 1998 году. А в России ну 
прямо вот дефолт, говорят, 
может случиться...

- А кто об этом гово-
рит? - переспросил Пе-
сков.

- Да разные эксперты... 
В частности, аналитики 
Bank of America.

- Ну я не знаю, чем они 

руководствовались, поэ-
тому не стал бы вступать 
с ними в какую-то дис-
куссию.

- Тогда, значит, кризиса 
не ждать? Все будет хо-
рошо?

- Наверняка.
- Спасибо. Успокоили...
А вот вопрос, поедет ли 

Путин в субботу, 7-го, в 
Сочи болеть за сборную 
России, которая встре-
тится в этот день в чет-
вертьфинале с командой 
Хорватии, остается от-
крытым.

- Пока неизвестно, - 
сказал Песков.

То есть не исключается, 
что президент все-таки 
будет на матче...

Спортивные новости  - 
на > стр. 11 - 13. 
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И. о. губернатора Приморья Андрей Тарасенко принес президенту «хорошую схему» 
решения проблем своего региона. Владимир Путин пообещал ее рассмотреть.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В Кремле ответили 
«Комсомолке» 
о «новом дефолте» 

Тряхнет ли нас в 2018 году,  
как в 1998-м или 2008-м?

Россия
www.kp.ru
 06.07.2018 Картина дня: в верхах

FM.KP.
RU
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Чего для вас в чемпионате 
мира по футболу в России 
больше: плюсов или минусов?
Гуннар ЛИНДЕМАНН,  
депутат парламента Берлина от партии 
«Альтернатива для Германии»:

- Для меня главный минус - бундестим (сборная ФРГ) слишком 
уж быстро отправилась домой. Но плюсов гораздо больше! 
Весь мир увидел, что русские люди хотят дружить с осталь-
ными странами. Во время мундиаля я был в Москве. Органи-
зация - выше всяких похвал.

Дмитрий КУЛИКОВ,  
телеведущий, продюсер фильма «Матч»:

- Минусов не вижу. Впечатления иностранных гостей - толь-
ко позитивные. Игра сборной - выше ожиданий. В последней 
схватке против сборной Испании мы выиграли на терпении, 
воле, расчете. Эти качества позволили победить в «матче 
смерти» немцев и киевскому «Динамо» летом 1942-го.

Сергей ЖАВОРОНКОВ, старший эксперт 
Института экономической политики  
им. Гайдара:

- Минусы очевидны. На чемпионат потрачено намного боль-
ше денег, чем планировалось. Были странные решения вроде 
строительства 30-тысячной арены в 300-тысячном Саранске. 
Зато Краснодар, где на частные деньги уже возвели вели-
колепный стадион, в число площадок мундиаля не вошел. 
Главный плюс: встреча россиян с западными болельщиками 
показала, русский народ - цивилизованный.

Олег КОРНАУХОВ, тренер спортшколы ЦСКА:
- Болельщики всего мира довольны организацией, а наши - 

игрой родных футболистов. Главный плюс - непредсказуемость. 

Кирилл ЩИТОВ,  
депутат Московской гордумы:

- Плюсов полно! Мы подарили миру праздник спорта. Гости в 
восторге от российского гостеприимства. Да и сам чемпионат 
проходит на очень высоком уровне футбольного мастерства.

Платон БЕСЕДИН, писатель:
- Впечатление и от чемпионата, и от нашей страны под-

портило поведение некоторых россиянок с «пониженной со-
циальной ответственностью», которые готовы на все, лишь 
бы «иностранец полюбил».

Эстер ШЕНКМАН, профессиональный стилист:
- За границей люди зачастую не понимают, что происходит 

в России. А сейчас два миллиона иностранцев увидели, какая 
наша страна открытая и современная. 

Репортажи с ЧМ-2018 - на > стр. 11 - 13.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 309 тысяч человек

Картина дня: в стране и мире

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Эдвард ЧЕСНОКОВ,  
Роман ГОЛОВАНОВ

За работу народные 
избранники получают 
в среднем по 338 тысяч 
рублей, а на старости - 
от 46 до 63 тысяч.

Эти данные опубликованы на 
официальном сайте нижней па-
латы парламента России. Види-
мо, народные избранники уста-
ли отбиваться от слухов о своих 
космических доходах и решили 
поставить в этом деле точку. 

Итак, если депутат трудился в 
Госдуме не менее 5 лет (то есть 
полный один созыв), то может 
рассчитывать на пенсию в 46,6 
тысячи рублей. А если стаж де-
путата свыше 10 лет (больше 
двух созывов), на старости ему 
светит довольствие уже в 63,5 
тысячи рублей. Таких «вете-

ранов» в Госдуме, кстати, не-
мало: например, семеро депу-
татов, включая лидеров ЛДПР 
и КПРФ - Владимира Жири-
новского и Геннадия Зюганова, 
работают в Думе с первого (!) 
созыва 1994 года.

- Я еще пенсию не получаю, 
какой она у меня будет - не за-
думывался. Надо вообще по-
вышать в стране пенсии до 
половины средней зарплаты 
по региону, - прокомментиро-
вал эти цифры «Комсомолке» 
депутат-коммунист Валерий 
Рашкин. - Справедливо ли, что 
у депутатов большая пенсия, а 
у остальных мизер? Нет! 

Кстати, сегодня средняя пен-
сия по стране - 14,1 тысячи ру-
блей. То есть бывшие депутаты 
получают на старости в 3,5 - 4,5 
раза больше.

Названа и официальная зар-
плата депутатов: 399,3 тысячи 

рублей в месяц. Но это «гряз-
ными» - до вычета подоходного 
налога. А после вычетов - сред-
немесячная зарплата «чистыми» 
составляет 347,4 тысячи рублей. 
В бухгалтерии Госдумы подсчи-
тали, что с учетом отсутствия на 
рабочем месте из-за отпусков 
или болезней средняя депутат-
ская получка в реальности па-
дает до 338 тысяч (опять-таки 
после вычета всех налогов).

При этом в Госдуме напом-
нили, что с февраля 2012 года 
указом президента зарплаты де-
путатов (точно так же, как всех 
госслужащих страны) в рамках 
кампании по экономии госрас-
ходов срезали на 10%.

Александр ГРИШИН

Он заявил, что 
Владимир крестил 
Украину.

Порошенко, похоже, 
устал изумлять украинскую 
и российскую обществен-
ность и вышел на междуна-
родный уровень.

- Каждая страна имеет 
право на независимую цер-
ковь. 28 июля мы будем от-
мечать 1030-летие креще-
ния Украины. Именно тогда 
была создана украинская 
церковь, - заявил Порошен-
ко в интервью сербскому 
телеканалу РТС. - На Укра-
ине есть мать-церковь  - 
Константинополь. А потом 
Украина была матерью 
для русской православ-
ной церкви. Именно так, 
а не наоборот. А сегодня 
Россия желает помешать 
нам иметь свою независи-
мую церковь: российская 
церковь - церковь страны-
агрессора. Украинская цер-
ковь - церковь для украин-
цев. Это большая разница.

Эврика! А мужики то не 
знали: Владимир крестил 
не Русь, а Украину! Уто-

пии в голове Порошенко 
сформировали, похоже, 
параллельную реальность, 
комфортную для нынеш-
них укропатриотов. А вот 
от реальности, где нищая 
Украина побирается по все-
му свету, им всем больно 
и сыро.

- Заявление Порошенко 
демонстрирует неграмот-
ность украинского прези-
дента. Он не знает, что 
князь Владимир пришел 
в Херсонес из Новгоро-
да, исконно русского го-
рода. Владимир называл 

себя русским, а все за-
воеванные земли - Русью. 
И крестил русский народ, 
а не Украину, о существо-
вании которой в те вре-
мена никто и не подозре-
вал… Первое крещение 
прошло в Киеве потому, 
что тот был ближе осталь-
ных городов к Херсонесу. 
Украинские историки пы-
таются затупить русский 
меч, которым создава-
лось тогдашнее древне-
русское государство,  - 
заявил депутат Госдумы 
от Севастополя Дмитрий 

Белик, комментируя фан-
тазии украинского прези-
дента. - Попытка Украины 
перетянуть на себя рели-
гиозный период нашей об-
щей истории  - это вопли 
тонущего в трясине. Он 
пытается уцепиться за 
траву и кусты, хотя и осо-
знает, что ему уже ничего 
не поможет. Да и место 
для антироссийской про-
паганды Порошенко вы-
брал неудачное. В Сербии 
люди с молоком матери 
впитывают благодарность 
к России.

Госдума раскрыла зарплаты 
и пенсии депутатов
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Депутат Рады Сергей Лещенко 
вскрыл схему тайных поставок оружия 
из Украины через третьи страны, в ко-
торых кровно заинтересованы высшие 
чины государства, в том числе и ее ли-
дер. По данным депутата, Укроборон-
пром торгует украинским оружием через 
подставные кипрские фирмы. А откаты 
от сделок идут руководству страны. По 
сведениям, которыми располагает Ле-

щенко, госпредприятие «Импульс» из 
Шостки продало капсюль-детонаторы и 
воспламенители на 95 тысяч долларов. 
кипрской компании. А у той товар купи-
ла компания сербская - за ...700 тысяч 
евро. Разница пошла в карман высших 
боссов (Лещенко называет фамилию 
разработчика схемы Светланы Хромец, 
работавшей в компании «Богдан», при-
надлежавшей прежде Порошенко).
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 � НУ И НУ!

Случается, Порошенко, выступая перед западными 
лидерами, уносится в своих фантазиях слишком 

далеко, создавая «новую реальность».

Порошенко «отменил» 
крещение  
Руси

 � А В ЭТО ВРЕМЯ



 ■ ОФИЦИАЛЬНО  ■ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

 ■ ДЕЛО ВКУСА

Оксана КИСЕЛЁВА

Борис Кубай – о туманах 
и наводнениях.

Гостем программы «Что приморцу 
хороШоу» впервые стал начальник 
Примгидромета, заслуженный метео-
ролог России Борис Кубай. На вопрос,
с чего начинается его утро, главный
синоптик Приморья ответил:

– С того, что я еще дома смотрю
в окно, любуюсь морем, мостами и
провожу метеонаблюдения.

По поводу того, каким будет июль
в Приморье, заметил:

– Прогнозы начинают сбываться.
Главный параметр – это туман. Туман
будет точно – то моросящий, то мо-
лочный. Этого планируется в избыт-
ке. Дождей – умеренное количество:
не больше, чем всегда. Очередной
тайфун сейчас оказывает незначи-
тельное влияние на погоду в южном
Приморье.

В продолжение темы речь зашла о
наводнениях и о том, что они нача-
ли происходить на Дальнем Востоке
гораздо чаще, чем один раз в сто лет.
Последнее время в Приморском крае

они – каждый год.
– Я не хочу никого пугать. Очень 

хотелось бы, чтобы в этом году их не 
было. Но есть понятие «локальные на-
воднения» – в пределах одного района 
или одного населенного пункта: это 
неизбежно, к сожалению. Даже вот – 
несколько дней назад шел приличный 
дождь, и в Уссурийске дождевые воды 
залили много чего. Это – не реки, и, 
тем не менее, это уже как наводнение. 

А проблема – в ливневках, в пропуск-
ной способности русел и так далее,
– подчеркнул Борис Кубай.

По поводу праздника «Крылья Вос-
тока» и жалоб горожан на туман, пло-
хую видимость фейерверка, специ-
алист заметил: такие мероприятия
лучше проводить в сентябре.

При этом Кубай легко общался и
на другие темы, не связанные с по-
годой. Сказал, например, что болеет
за российскую сборную по футболу 
на чемпионате мира, что ему очень
понравилась игра с испанцами. На
просьбу дать прогноз предстоящего
четвертьфинала Россия – Хорватия
главный синоптик края ответил:

— Мой прогноз на матч с Испанией
был, к сожалению, не в нашу пользу,
и я очень рад, что ошибся. А с Хорва-
тией надеюсь на победу!

Новая 100-рублевая 
банкнота, на которой 
изображен лучший 
вратарь всех времен и 
народов Лев Яшин, доставлена в финансо-
вые учреждения Приморского края. Банк 
России посвятил эмиссию чемпионату ми-
ра по футболу – 2018. Купюра полностью 
изготовлена из полимерного субстрата.
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Борис Кубай ставит на 
туманы и сборную России.

Лидеры общественного
мнения – в прямом

эфире программы «Что
приморцу хороШоу» на
радио «Комсомольская

правда».

Олег БЕЛОВ

Андрей Тарасенко 
встретился с главой 
государства.

Президент России поддержал пред-
ложение главы Приморья Андрея Та-

расенко об обновлении подвижного 
состава пригородных электричек в 
крае за счет компании «РЖД». Первый 
из новых поездов должен быть постав-
лен в Приморье до начала Восточно-
го экономического форума, который 
пройдет 11 – 13 сентября.

Предложение, которое позволит 
в полном масштабе обеспечить пас-
сажирские перевозки в Приморье, 
Андрей Тарасенко представил Вла-
димиру Путину накануне в Кремле. 
Врио губернатора Приморья уточнил, 
что ориентировочная стоимость трех 
6-составных электропоездов состав-
ляет 800 миллионов рублей.

Кроме этого, Тарасенко обратился 
к главе государства с рядом пред-
ложений – по обеспечению жильем 
детей-сирот, поддержке отрасли су-
достроения, поставке топлива в край 
для отопительного сезона, экспорту 
мяса в страны АТР, обновлению парка 
автобусов.

Край получит три новейшие электричкиКрай получит три новейшие электрички

На ярмарку – за свежей ягодой

Андрей Тарасенко планирует 
в кратчайшие сроки – к сентябрю 

– доставить в край первый
из новых электропоездов.
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Максим АВЕРКИН

Жителей и гостей Владивостока 
приглашают отовариться.

Сегодня, 6 июля, и в субботу владиво-
стокцев и гостей краевого центра при-
глашают на общегородскую продоволь-
ственную ярмарку. Она развернется на 
центральной площади. Продукцию «прямо 
с огорода» представят больше 300 фер-

меров и торговцев.
На ярмарке можно запастись ягодами, 

фруктами, овощами, рыбой, выпечкой, ме-
дом, мясом и молочкой.

КСТАТИ

В пятницу, 6 июля, ярмарка планирует 
работать с 8 до 19 часов. В субботу, 7 
июля, – с 9 до 17 часов.

От имени  депутатов Ду-
мы города Владивостока
поздравляю вас с профес-
сиональным праздником
– Днем российской почты!

Бурное развитие научно-
технического прогресса,
новых информационных
технологий, онлайн-плате-
жей, интернет-торговли по-

ставили перед российской 
почтой непростые задачи со-
вершенствования почтовой 
связи, предоставления новых 
высокорентабельных и каче-
ственных почтовых услуг, по-
вышения уровня клиентоори-
ентированности предприятий 
почтовой связи.

Сегодня с уверенностью 
можно сказать, что россий-
ская почта успешно выполни-
ла их и стала эффективным, 
конкурентоспособным по-
ставщиком почтовых, логисти-
ческих и финансовых услуг. 
В этом большая заслуга ее 
работников, которые, преодо-
лев трудности экономических 
реформ, осуществив модер-
низацию, освоив новые тех-

нологии, вывели почтовую 
связь на новый, современ-
ный уровень
Благодарю вас за плодот-

ворный труд, преданность де-
лу, высокое качество предо-
ставляемых услуг, большой 
вклад в развитие российской 
почтовой связи.

Желаю вам новых про-
фессиональных достижений, 
успехов в делах и начинаниях, 
крепкого здоровья, благопо-
лучия, мира и добра! 

Председатель Думы 
города Владивостока Ан-

дрей БРИК

Главный синоптик – о циклонах и футболе:

Я не хочу никого пугатьЯ не хочу никого пугать

Уважаемые работники Уважаемые работники 
российской почтовой связи! российской почтовой связи! 

Подробно 
об отчете Андрея 
Тарасенко 
– на сайте kp.ru
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Ксения КОНЮХОВА

Она изолирована 
от интернета, но зато 
там есть бомбоубежище.

- Вы первый человек, кого мы пу-
скаем сюда с телефоном, - открывают 
передо мной двери сотрудники Феде-
рального института педагогических 
измерений. Именно здесь, в ФИПИ, 
составляют задания Единого госэкза-
мена. Меры безопасности здесь - как 
на закрытом военном производстве. 
Разве что отпечатки пальцев не сняли! 
Паспорт проверили трижды.

Единым госэкзаменом занимаются 
две структуры: ФИПИ (отвечает за 
содержание, весь банк заданий) и Фе-
деральный центр тестирования (запи-
сывает задания на защищенные ди-
ски и отправляет в места проведения 
ЕГЭ). При этом 
одна «рука» не 
знает, что дела-
ет другая. Файлы 
зашифрованы. 
И чтобы пере-
дать их (всего-то 
с этажа на этаж!), 
надо пройти не-
сколько периме-
тров безопасно-
сти. Пересылать 
данные через 
интернет запре-
щено.

- На случай 
сбоев у нас есть 
запасные генера-
торы и даже бомбоубежище. Так что 
тут можно без проблем пережить не-
большую ядерную войну, - говорят 
операторы.

«ТЕСТЫ КАКИЕ-ТО СОСТАВЛЯЮТ»
На всей территории ФИПИ уста-

новлены камеры наблюдения. Каж-
дое действие записывается и будет 
храниться в архивах три года.

В нескольких местах стоят металло-
детекторы, которые реагируют даже 
на фольгу из упаковки жвачки. До-
смотр похлеще, чем в аэропорту.

В кабинетах запрещены все устрой-
ства, с помощью которых можно что-
то сфотографировать или записать. У 
компьютеров нет разъемов под флеш-
ки или диски, а доступ в интернет 
заблокирован.

Снимать людей и лица запреще-
но - сотрудники вовсе не жаждут пу-
бличного внимания, тема ЕГЭ сильно 
будоражит публику. У многих даже 
семьи не знают, чем они занимают-
ся - так, тесты какие-то составляют...

КАЖДАЯ БУМАЖКА 
СЕКРЕТНА

Чтобы получить до-
ступ к базе заданий, 
нужен специальный 
цифровой токен - 
аналог электронного 
паспорта. У каждого 
технического специ-

алиста он свой. Кроме того, каждая 
правка дополнительно отмечается 
еще и в бумажном журнале. Там же 
фиксируются и все рабочие распе-
чатки.

- Каждая бумажка, которая вы-
ползла из принтера в этой комнате, 
должна получить регистрационный 
номер, - объясняют разработчики.

ОДИН ДИСК - 
НА ОДНУ АУДИТОРИЮ

После того как файлы с утверж-
денными заданиями вносятся в ба-
зу, из них составляются комплекты 
вариантов. Для каждого часового 
пояса и каждого региона они свои. 
Двум школьникам в Волгограде и 
Калининграде один и тот же вариант 
никак не достанется.

- Раньше мы печатали комплекты 
заданий на бумаге, теперь в основном 
перешли на компакт-диски, - объ-
ясняет Андрей Лемеш, замдиректора 
Федерального центра тестирования. 
(Бумажные комплекты распечаты-

вают только в особых слу-
чаях - если ЕГЭ сдается в 
больнице или колонии. - 
Ред.) - На один диск запи-
сываются варианты заданий 
для 15 человек - как раз на 
одну аудиторию.

«ПЫТАЛИСЬ 
ВСКРЫВАТЬ»

Для каждого диска рас-
печатывается специальный 
штрихкод, который надо от-
сканировать, чтобы записать 

на диск соответствующий комплект 
заданий. Сами задания зашифрова-
ны, так что операторы видят только 
названия файлов. Кроме штрихкода, 
на диске указывается предмет и ре-
гион, для которого он предназначен.

Если в момент работы оборудо-
вание дало сбой и диск записался 
с ошибкой, то его отправляют в 
шредер-измельчитель. Если на чем-
то написано «ЕГЭ», то в целом виде 
до мусорного бака оно не доберется.

Каждый диск с заданиями упако-
вывается в специальный конверт и 
опечатывается пломбой. Если плом-
бу вскрыть, то на диске останется 
предупреждающая надпись.

- Эти конверты в школах пытались 
вскрывать: и над паром держали, и 
ножницами пытались разрезать ак-
куратно, - говорит Андрей Лемеш. - 
Но даже если диск вскроют, то на 
обычном компьютере он не воспро-
изведется. Для этого нужен пароль, 
который передается в экзаменаци-
онный пункт перед самым началом 
экзамена, и цифровые идентифика-
торы организаторов.

РАЗВОЗЯТ АВТОМАТЧИКИ
Диски по стране доставляют си-

лами Главного центра специальной 
связи. В день икс сотрудники Спец-
связи привозят их на бронемашине 
(да-да, мы не преувеличиваем, все 
именно так! - Ред.). Чем-то похоже 
на инкассацию в банке. Далее диски 
находятся под охраной организато-
ров и видеонаблюдением - даже если 
коробку случайно положат не в тот 
шкаф, это увидят.

И наконец, в день экзамена ор-
ганизатор покажет диск школьни-
кам  и наблюдателям, что он цел и 
невредим, вставит в компьютер и 
подтвердит его своим ID. И только 
после этого можно будет распеча-
тать  задания и раздать их выпуск-
никам.

Только у нас

Родитель работает 
на полставки - каким будет 
пособие на ребенка?

Мы ждем второго ребенка, его отец 
работает на 0,5 ставки, получая зар-
плату 5581 руб. (зарплата по ставке 
равна минимальной зарплате). Ес-
ли отец возьмет отпуск по уходу за 
ребенком, то будет ли он получать 
полный минимальный размер посо-
бия или только половину?

С уважением Владимир Беляков.
Отвечают эксперты Фонда социального 

страхования (ФСС РФ):
- С 1 февраля 2018 года ежемесячное 

пособие по уходу за вторым и после-
дующими детьми не может быть ниже, 
чем 6284,65 руб. Если размер пособия, 
рассчитанного исходя из заработка, ока-
зывается ниже этой суммы, то лицу, ко-
торое находится в отпуске по уходу за 
ребенком, в любом случае выплачивается 
6284,65 руб. в месяц.

Сколько выплатят молодой 
маме-предпринимателю

- У меня ларек по продаже цветов, 
я индивидуальный предприниматель, 
планирую идти в декрет в последнем 
квартале 2018 года. Смогу ли я полу-
чить декретные и пособие по уходу 
за ребенком? Слышала, что у ИП есть 
разные варианты - либо получать как 
безработным, либо через Фонд соц-
страха - что выгоднее?

Спасибо. Ольга.
Отвечают эксперты ФСС РФ:
- Чтобы получать пособия по материн-

ству в 2018 году, индивидуальному пред-
принимателю надо было зарегистриро-
ваться в качестве страхователя в ФСС 
РФ и заплатить страховые взносы в 2017 
году. Если этого сделано не было, то в 
дальнейшем есть возможность получить 
пособие при рождении ребенка, а также 
получать ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет. Это воз-
можно при соблюдении двух условий: 
если будущая мама  - индивидуальный 
предприниматель станет на учет и запла-
тит страховой взнос в Фонд соцстраха в 
текущем, 2018 году, а ребенок родится 
в 2019 году.

Единовременное пособие при рож-
дении ребенка на сегодня составляет 
16 759,09 руб., в 2019 году с 1 фев-
раля пособие будет проиндексировано 
(то есть увеличится.  - Ред.). При этом 
размер будет одинаковым независимо 
от того, где выплачивается пособие - в 
ФСС или органах соцзащиты населения 
(в этих органах получают пособия без-
работные граждане).

Размер ежемесячного пособия по ухо-
ду за ребенком для ИП зависит от МРОТ 
(минимальный размер оплаты труда) и 
составляет 40% МРОТ. Сегодня сумма, 
рассчитанная на основе МРОТ, выше, чем 
минимальный размер пособия, которое 
выплачивают органы соцзащиты.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.
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В руках у Ксении Конюховой диски с заветными заданиями. 
Но обычный компьютер их не прочитает, информация 

зашифрована и  доступна только в день экзамена 
и только тем, кто вскрывает конверт в аудитории.

Если попытаться вскрыть 
конверт с диском, 

на упаковке останется 
предупреждающая надпись.

ЕГЭ разрабатывают 
в секретной «лаборатории»
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«Комсомолка»  
рекомендует: 
электронные формы 
учебников, 
соответствующие 
государственным 
стандартам, 
от ведущих 
образовательных 
платформ 
по привлекательным 
ценам на shop.kp.ru.

чаях - если ЕГЭ сдается в 
больнице или колонии. - 
Ред.
сываются варианты заданий 
для 15 человек - как раз на 
одну аудиторию.

«ПЫТАЛИСЬ 
ВСКРЫВАТЬ»

печатывается специальный 
штрихкод, который надо от-
сканировать, чтобы записать 
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Артём КАБАНКОВр

Австралийская 
ящерица из 
Владивостока открыла 
в себе пророческий дар 
в разгар чемпионата 
мира по футболу – 2018.

Во Владивостоке появились не-
обычные футбольные предсказа-
тели. Австралийские ящерицы из
городского контактного зоопар-
ка «Страна Енотия» оказались

ярыми поклонниками спорта.
Про необычных животных

корреспонденту «Комсомолки»
рассказала администратор зоо-
парка Анна Емец. Самца зовут 
Вупсень, самку – Пупсень. Это
персонажи детского мультика
про Лунтика. Имена им дали
дети.

Стоит аквариум с ящерицами
прямо под телевизором. «Ящик»
Вупсеня и миссис Пупсень не
интересовал – ровно до тех пор,
пока там не начинался футбол.

–

Тогда мы и придумали себе
влечение. Решили сдела
Вупсеня и Пупсеня «футбол
оракулов». Есть же, в кон
концов, всякие осьминоги и
еноты, которые итоги мат-
чей предсказывают. И у на
агам получилось! Исход 
сационного матча Герман
Южная Корея они угадал
моргнув глазом, – расска
сотрудница зоопарка Алёна Бу-
лавинцева.

Само собой, «Комсомолка» 
проверила Вупсеня и

еня в деле. Наши
онденты решили
иц, кто победит
– Хорватия, ко-
я в эту субботу.
ия» крайне про-
ладется два ли-
них пишутся на-
а этих листиках 
два абсолютно 
рвячка. Ящери-
отивоположный 
дальше – дело 
льного бога.
ксперимента мы 

ти сразу три «за-
ервого предска-
сь главе семьи. 
окоен, хотя явно 
аморить червяч-

ка – в прямом и переносном 
смысле. Рванув к добыче, он не-

чего выбрал Хор
ватию. Его супруга
оказалась более па-
триотична (если вообще такой
термин применим к австралий-
ской ящерице). Пупсень быстро
определилась с выбором, съев
«российского» червяка.

Наконец, настало время ре-
шающего прогноза – в нем уча-
ствовали обе ящерицы. Количе-
ство червяков также увеличили

вдвое. Пока была ничья: один-
один. Так что финальное пред-
сказание оказалось волнитель-
ным. На старт, внимание… Обе
агамы со всех ног рванули к
листику с надписью «Хорватия».
Вупсень и Пупсень предрекли
российской сборной поражение
в четвертьфинале…

р у ц у
почувствовали на себе…

 ■ БОЛЬШАЯ ИГРА

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

– Вероятно, агам просто привлекает такое активное мельтешение на
экране, а не конкретно Криштиану Роналду, Кристиан Эриксен
или Юрий Газинский. На ярком фоне много маленьких человечков 
бегает. У кого есть кошки – те поймут, они тоже любят такую «охоту»
за телевизором, – считает владивостокский эксперт по рептилиям 
Сергей Аксаков.
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надолго остановился
в раздумьях, после 
чего выбрал Хор-
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Бородатая агама Вупсень предсказала Бородатая агама Вупсень предсказала 
исход матча Россия – Хорватияисход матча Россия – Хорватия

– прове
Пупсе

корреспо
узнать у ящери

в матче Россия
торый состоится

Схема «гадани
стая: на стол кл
ста бумаги, на н
звания стран. Н
размещаются д
одинаковых чер
цу ставят на про
конец стола, а
случая и футбол

Для чистоты э
решили провест
бега». Право пе
зания досталос
Вупсень был спо
был не против за

Ящерицы ставят на Ховатию. А вы?
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Больше фотографий и видеоролик 
о ящерицах-оракулах – на сайте kp.ru

Тимофей ПРОНИНф

АО «Восточный Порт» 
выступил 
в числе организаторов 
праздника для 
работников морского 
и речного флота.

Народные гуляния разверну-
лись в прошедший уик-энд на 
пляже Прикумск во Врангеле. 
Здесь собралось больше двух 
тысяч жителей Находкинского 
городского округа.

Почетный гость праздника 
– врио губернатора Примор-
ского края Андрей Тарасенко
отметил, что с морем связана 

вся жизнь Находки. 
Портовое хозяйство, 
флот, судоремонтная 
промышленность се-
годня играют ключе-
вую роль в экономике 
города и вносят достой-
ный вклад в его разви-
тие.

Теплые слова в адрес 
работников морского и 
речного флота прозвучали 
в этот день от главы Наход-
ки Бориса Гладких, депутата
Государственной Думы РФ 
Виктории Николаевой, пред-
седателя Законодательного 
Собрания Александра Роли-
ка. Почетные гости вручили

24 передовикам производства
АО «Восточный Порт» бла-
годарственные письма и гра-
моты за многолетний добро-
совестный труд и высокий

профессионализм.
– «Восточный Порт» 

и «Управляющая пор-
товая компания» уде-
ляют особое внимание

социальным проектам
Находкинского городско-

го округа. Сегодня реализу-
ются партнерские програм-

мы с городской больницей, 
оказывается адресная помощь 
общественным организаци-
ям, направляются средства 
на развитие детского спорта 
и мероприятия по формиро-
ванию комфортной городской 
среды», – сообщил управляю-
щий директор АО «Восточный 

Порт» Анатолий Лазарев.
По окончании официальной 

части для всех гостей праздни-
ка выступали творческие кол-
лективы, работали интерактив-
ные площадки, мастер-классы, 
фотозоны. Профессиональные 
повара показали кулинарное 
шоу и приготовили 2 тысячи 
порций ухи по-приморски.

В вечерней части празд-
ничной программы высту-
пила кавер-группа Evergreen. 
А хедлайнером мероприя-
тия стала рок-группа «Иван 
ПанфиLOVE», воспевшая 
родной край и море.

Гостей мероприятия развлекали аниматоры.
Детей и взрослых научили вязать морские узлы.

Во время праздника было
приготовлено

2 тысячи порций ухи.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

- Мы изучали это дело 
почти три месяца, проехали 
13 регионов по трассам М4 
и М10, - рассказал в эфире 
«Радио «КП» (fm.kp.ru) руко-
водитель ФАР Сергей Кана-
ев. - Это Москва и область, 
Санкт-Петербург, Ростов, 
Краснодар... К контрольной 
закупке подошли серьезно: 
даже «мерный» автомобиль 
специально переоборудова-
ли для точной оценки объема 
топлива в баке.

По результатам исследова-
ния АЗС можно разбить на 
три группы, продолжает Ка-
наев. Первая - это работаю-
щие под маркой вертикально 
интегрированных нефтяных 

компаний (проще говоря, 
фирменные заправки). Здесь 
недолив был обнаружен толь-
ко на одной из 5 проверенных 
заправок и составил 1,63%.

- То есть почти в пределах 
погрешности, которую мы 
определили на уровне 1%, - 
пояснил Канаев.

Вторая группа - федераль-
ные и региональные сети 
(проверили 21 АЗС). 4 из 5 
(точнее, 81%) жульничали. В 
среднем водителям недоли-
вали 4,97%, а максимальный 
недолив составил 19,03% - 
с таким размахом крали в 
Краснодаре. 

А на мелкосетевых и част-
ных АЗС вообще мрак. Из 8 
наугад проверенных колонок 
не было ни одной, работав-
шей честно. Средний недолив 
составил 5,66%, максималь-
ный - 8,03%. То есть не за-
рываются ребята, клюют по 
зернышку.

Средний же недолив по ре-
зультатам всего рейда соста-
вил 5,05% - их можно смело 
приплюсовать к цене за литр. 

Еще одна особенность, ко-

торую подметили в ФАР: чем 
дальше от Москвы, тем боль-
ше недолив. 

- В столице ситуация луч-
ше, чем в других регио-
нах, - похвалил Канаев. - 
Это объясняется близостью 
федеральной власти, малой 
долей мелких АЗС и высо-
кой - АЗС, принадлежащих 
крупным компаниям.

В Независимом топливном 

союзе (объединяет владель-
цев АЗС) согласны с тем, что 
проблема недолива существу-
ет. Но, по словам президен-
та союза Павла Баженова, 
ее масштабы значительно 
меньше, чем преподнесено 

ФАР. Сейчас оскорбленные 
владельцы АЗС рассматри-
вают возможность привлечь 
экспертов ФАР к уголовной 
ответственности за клевету.

Подготовил 
Владимир ПЕРЕКРЕСТ.

Картина дня: топливо

Самые горячие 
новости 

обсуждаем 
в программе 

«Главное - 
вовремя!» по будням 
с 7.05 до 11.05 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.FM.KP.
RURU

Владимир ДЕМЧЕНКО

Корреспондент 
«КП» выяснил, 
как устроен 
обман на АЗС.

Заехал на заправку не-
большой сети General 
Fueler. Датчик топлива по-
казывал два деления. За 
6 лет эксплуатации авто я 
вычислил, что это примерно 
7 литров. Заказав полный 
бак, я принялся расхажи-
вать по магазинчику.

Вскоре я почувствовал, 
что заправка затянулась. 
Девушка за кассой, глянув 
на монитор, сказала, что 
залито уже чуть больше 
44 литров. У меня глаза 
полезли на лоб: бак моей 
машины по документации 
45 литров. Никогда, даже 
при отсутствии делений на 
шкале датчика и кричащей 
лампочке отсутствия топли-
ва, в него не влезало боль-
ше 43 литров. Заявление 
дамы за кассой выглядело 
полным разводом. Когда я 
попытался предъявить пре-
тензию, девушка вздохну-
ла, взяла телефон и при-
нялась набирать номер с 
таким видом, словно она 
делает это не первый де-
сяток раз за смену.

- Я соединю вас со стар-

шей, - сказала она. - С ней 
и разбирайтесь.

- Вы же сами попросили 
полный бак, - заявил голос в 
трубке. - А там ведь, кроме 
бака, трубы всякие есть.

- Вы хотите сказать, что в 
трубы ушло литров 6? - не 
унимался я. - Ну то есть, 
чисто арифметически, по-
вторю: при том,что у меня 
в баке, рассчитанном на 
45 литров, оставалось 6 - 
7 литров бензина, в него 
умудрились вогнать 44,93 
литра (по чеку), то есть, счи-
тайте, все 45?

В трубке зависла пауза.
- Ой, ну не знаю. Можете 

жаловаться, если хотите.
То, что решить вопрос на 

месте не получится, я понял 
быстро. И честно написал 
претензию в главный офис 
сети. Мне вежливо отве-
тили: все оборудование у 
них в порядке. «Мы можем 
продемонстрировать это в 
любой момент», - утвержда-
лось в письме.

Однако к тому моменту, 
прочесав интернет, я уже 
знал, что на многих заправ-
ках аппаратура позволяет 
очень быстро менять объем 
«литра». То есть заправляем 
всех литрами, в которых на 
самом деле всего 900 мил-
лилитров. А когда приезжа-
ет проверка - пара щелчков 

мышкой, и из крана льется 
полноценный литр. 

Тем не менее я написал 
жалобу в Росстандарт (что 
и вам советую, если чув-
ствуете, что вас нагрели 
на бензоколонке), который 
контролирует все наливные 
системы АЗС.

Примерно через месяц 
получил ответ, что данных 
(а я выслал им тот самый от-
сканированный чек, где зна-
чилось, что меня заправили 
на 44,93 литра) недостаточ-
но для внеплановой провер-
ки. Но в офис заправщика 
направлено предостереже-
ние о недопустимости нару-
шений единства измерений.

Ну хоть за попытку, как 
говорится, спасибо.

Однако получается, что 
спасение недозаправлен-
ного - его собственных рук 
дело. То есть выходит, что 
я для сбора доказательств 
должен был провести це-
лый комплекс оперативно-
разыскных мероприятий с 
видеосъемкой и захватом 
заправщика с поличным, 
чтобы проверяющие Рос-
стандарта выехали на ме-
сто. Впрочем, эти самые 
проверяющие, быть может, 
и не виноваты: им же нель-
зя кошмарить бизнес.

И куда бедному водителю 
податься? 
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Объяснения, что бензин «ужимается в баке» 
на пяток литров, действуют лишь на блондинок.

Требуйте долива 
бензина после 
отстоя пены!

 ■ ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Недолитры из пистолета

Больше подробностей о бензиновом 
недоливе - на сайте kp.ru. Там же 
читатели делятся своим опытом. 
Присоединяйтесь!
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Дарья АСЛАМОВАр

ЕЖИКИ В ТУМАНЕ
- Ты будешь держать меня

за руку?
- Крепко-крепко. Только

пригибайся. Нам вот это шос-
се перебежать, а дальше - зе-
ленка.

По мне ручьями течет пот.
В Донецке - сорок градусов
жары. На мне двадцать ки-
лограммов железа.

- Каску придется надеть,
твои красные волосы блику-
ют на солнце, - деловито го-
ворит ополченец с позывным
«Удав». - Ну, рванули!

Безумный бег под палящим
солнцем. Каска тут же спол-
зает на нос, и я бегу вслепую,
спотыкаясь об осколки разо-
рвавшихся снарядов. Но Удав
держит мою потную руку же-
лезной хваткой и буквально
тащит за собой.

Вот и спасительная зелен-
ка. Я прислоняюсь к дереву,
чувствуя, что сердце вот-вот
выскочит из груди.

- И ведь никто даже не
пальнул, - выдыхаю я.

- Дурочка, это ж хорошо! -
хохочет Удав. - Значит, не
заметили! Нам еще обратно
бежать.

Пробираемся через лес.
Потом в окопы, и Удав объ-
ясняет:

- Эта передовая позиция
называется «Туман». Потому 
что мы тут как ежики в тума-
не. Тут до немцев не больше
километра. Ну до украин-
цев, - поясняет он, заметив
мой недоуменный взгляд. -
Мы в полукольце. Если
немцы пойдут в наступле-
ние, выбраться отсюда будет
очень непросто. Украинская
армия - профессиональная
и хорошо натасканная. Это
тебе не 2014 год.

У блиндажа нас встречают
Леший и Зеленый, и я еще
раз убеждаюсь, как точно по-
зывные отражают характеры
и внешность бойцов. Весь об-
росший седой бородой Ле-
ший и впрямь выглядит, как 
лесное привидение. А Зеле-
ный - совсем еще мальчик с
хорошей, открытой улыбкой.
Снайпер и разведчица с по-
зывным «Воробей» похожа на
маленькую храбрую птичку.
Хороша до невозможности.
Ее бы на обложку журнала.

- Вы меня не фотографи-
руйте! - говорит она. - У ме-
ня пятилетняя дочь и мама в
Енакиеве.

- Сколько же тебе лет?
- 23 года.
- Господи, ты ж всего на год

старше моей дочери! Когда
ж ты все успела?! И ребенка
родить, и повоевать.

- Она у нас универсальный
солдат, - хохочет боец с по-
зывным «Талиб». - Она все,
кроме миномета, освоила.

- И нравится тебе быть
снайпером? - спрашиваю я
Воробья.

- Класс! - отвечает юная
красавица. - Когда видишь,
что попадаешь в цель, аж за-
водишься от азарта.

- А вдруг с той стороны хо-
роший человек, а ты его уби-
ла?

- Ну какой хороший чело-
век может быть с той сторо-
ны?! Там же немцы! Они о нас
так же говорят и думают. Сто
процентов.

С ВОЙНЫ НЕЛЬЗЯ
ВЕРНУТЬСЯ

В промзоне поселка Спар-
так знакомлюсь с ополчен-
цами. Андрей из Донецка,
бывший строитель. Он де-
монстрирует мне винтовку 
«Сепаратист».

- Мы ее сделали из противо-
танкового ружья 1942 года -
доработали! - с гордостью
говорит он. - Снайперский
прицел, приклад поставили
получше.

Следом жму руку сорока-
летнему шахтеру из Красно-
армейска.

- У нас в городе осталось три
ветерана войны, а в 2014 году 
в мае одному дедушке отмо-
роженные националисты нож 
под ребра засунули. Потом
обстреляли людей, которые
9 Мая цветочки к памятнику 
понесли. И что я должен был
делать, по-твоему? Пошел на
фронт. А с войны ведь не вер-
нешься. Запомни. Даже если
она закончится. Отвоевал я
два года и поехал в Россию на

заработки. Хорошие деньги.
Но не выдержал, вернулся.
Я хочу автомат в руках по-
держать, пойти кого-нибудь
шлепнуть.

Шокированная, я молчу.
- А чего ты хотела? - заво-

дится замполит с позывным
«Тихий». - Убивать учатся
очень быстро. Вот кто здесь
сидит? Для будущего госу-
дарства социально опасный
элемент.

Замполит нежным взгля-
дом окидывает притихших 
бойцов.

- В 2014-м первыми под-
нялись в атаку шахтеры и
бандиты. Они родину пош-
ли защищать. Как бы там
ни было, а бандитская груп-
пировка - это организация:

укомплектованная, со своей
иерархией. А еще стояли 14 -
15 летние пацаны с палками
и с отцовскими карабинами.
А теперь эти пацаны вырос-
ли. Потерянное для мирной
жизни поколение.

ГЕНЕТИЧЕСКИЙ КОД
Входит командир роты, здо-

ровенный, солидный мужик с
позывным «Бизон». Вытира-
ет потный лоб. Все утро под
палящим солнцем рыл око-
пы. И я как-то сразу успо-
каиваюсь. Есть в нем что-то 
отцовское, властное. Ну не
может такой мужик просто
так «шлепнуть» человека.

- Почему сам рою окопы?
Подаю пример личному со-
ставу, - усмехается Бизон. -
А до войны я был частным
предпринимателем в Славян-
ске, держал посудный цех.
Почему взял оружие в руки?
А это воспитание бабушки и
дедушки. Надо было встать
во весь рост. Я просто не смог
бы иначе. Есть ли обида на
Россию? Нет, она нас не бро-
сает. Но это навязанное пере-
мирие… Эх! Знаете, как нас
укры поздравили с победой
России в матче с Саудовской
Аравией?! Долбили из всех 
запрещенных видов оружия.
А отвечать не смей...

Бойцы первого батальона
перебрасывают меня на по-
зиции второго на малень-
кой камуфляжной машинке
по кличке «Жук», насквозь
простреленной. (И это была
ее последняя поездка. На об-
ратном пути «Жук» рухнул в 
воронку от снаряда и затих 
навсегда.) Встречает меня ве-

селый сорокалетний мужик с
позывным «Неваляха».

- А почему Неваляха? -
удивляюсь я.

- А сколько его не п... - все
равно поднимается, как не-
валяшка, - шутит его сосед.

Неваляха - профессио-
нальный сварщик, во время
майдана работал в России, в
Ямало-Ненецком округе.

- Вернулся с вахты и сразу 
пошел воевать в Славянск, -
рассказывает он. - На работу 
уже не вернусь.

- А что, руки по металлу не
тоскуют?

- Еще как тоскуют! Быва-
ло, увижу в городе сварочные
работы, сердце замирает. Но-
стальгия! Зато здесь адрена-
лин.

...После изнурительной
жары - блаженная прохлада
блиндажа. Тут до передовой
четыреста метров. В блинда-
же трое. Спокойный семей-
ный 43-летний Мариман из
Амвросиевки. Раньше ра-
ботал «на копанках» (част-
ные мини-шахты). Пошел
на фронт «постоять за жену 
и дочек».

- А у меня знакомые жили
в Луганске, - говорит Русич,
38 лет, из Иркутской обла-
сти. - Как война началась,
поехал подсобить. То ли мы
фильмов про войну в детстве
насмотрелись, то ли сработал
какой-то генетический код.
Ну, пионерия, тимуровцы.
Помочь всем хочется.

- А я думаю, менталитет
у нас такой, - говорит Шу-
стрый - сердитый молодой
мужик. - Деньги не всё убили.
Я сам из Артемовска, а пошел

Специальный 

К чему привело 
четырехлетнее 

противостояние 
самопровозглашенных 

республик 
с Украиной.

Дарья Асламова
в «Горячих

точках»
на Радио «КП».

Слушайте
по воскресеньям

с 17.05 (мск).

FM.KP.
RU
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Наш спецкор Дарья Асламова
на передовой позиции «Туман».
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р Эти руины - все, что осталось от Донецкого аэропорта,
некогда самого современного и красивого на Украине.

р

   Почему в Донбассе - 
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МОДА НА ЗДОРОВЬЕ
Депутат ПС 
Ольга Германова - 
о молодежной политике 
и семейном отдыхе 
в санаториях

МОДА НА ЗДОРОВЬЕ
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Семиклассник Максим Трушко из Гродненской области 
стал знаменосцем на мировом футбольном первенстве 

Посол РБ в РФ 
Игорь ПЕТРИШЕНКО: 

ИЗ ПЕНСИИ ГОД 
НЕ ВЫКИНЕШЬ
Итоги реформы
у соседей. К чему 
готовиться россиянам

КОРОЛЁВА ПУСТЬ ЕСТ 
ЧЕРВЯЧКОВ!

Ренат АГЗАМОВ:

Распространяется бесплатно

Знаменитый кондитер - 
о тортах для звезд и о том, 
как размножил Киркорова

У НАС СИЛЬНЫЙ 
ИММУНИТЕТ ПРОТИВ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ АМНЕЗИИ

Как исполнить детскую мечту - на стр.

ФЛАГМАН ДЛЯ ЧЕМПИОНОВ



6 - 12 июля / 2018 / № 282 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 � Во вторник Беларусь отмечала свой глав-
ный государственный праздник - День Не-
зависимости.

3 июля - дата для белорусов особенная: в 1944 
году Красная армия освободила столицу респу-
блики от немецко-фашистских захватчиков.

- Этот день по праву занял особое место в истории 
Беларуси. В нем воедино слились священные для 
каждого из нас понятия - Свобода и независимость. 
В борьбе с беспощадным агрессором наши соотече-
ственники продемонстрировали несгибаемую волю, 
твердость и силу духа. Белорусы не покорились фа-
шистским оккупантам и вместе с другими братскими 
народами победили в самой страшной и кровавой 
войне двадцатого века, - сказал, принимая парад, 
Александр Лукашенко.

По его словам, до сих пор не удалось восстано-
вить мировой баланс, который был нарушен в кон-
це прошлого столетия. В этих условиях Беларусь 
предлагает начать международный диалог.

- Свою миролюбивую политику мы демонстри-
руем в отношениях со всеми странами. Укрепля-
ем Союзное государство с братской Россией. 
Расширяем сотрудничество с Китаем - нашим 
стратегическим партнером. На принципах взаим-
ного уважения осуществляем диалог со странами 
Запада. При этом наша историческая память 
свидетельствует: мирное небо и созидательный 
труд должны быть надежно защищены. Рассла-
бляться нельзя! - сказал Александр Лукашенко.

Поздравительную телеграмму своему белорус-
скому коллеге направил Владимир Путин.

«Освобождение Минска от немецко-фашистских 
захватчиков стало одной из важнейших побед, ко-
торые одержали наши отцы и деды в годы Великой 
Отечественной войны. Завещанные ими братская 
дружба и взаимопомощь и сегодня служат на-
дежной основой развития российско-белорусских 
связей», - говорится в послании.

Как праздновала страна - на стр. 5.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

 � Конец июня в наших стра-
нах - пора выпускных экза-
менов в школах и вузах.

Традиционный Республи-
канский бал выпусников вче-
рашние студенты белорусских 
вузов запомнят на всю жизнь. 
К  ним обратился Александр 
Лукашенко:

- Верьте в себя, хотя бы как 
я  верю в  вас. Обязательно 
ставьте высокие и благородные 
цели, и чем выше, тем лучше. 
Человек, живущий без цели, ни-
чего не достигнет - ни успехов 

в карьере, ни материального 
положения, да и Родине он, на-
верное, мало будет полезен.

Простые, но очень верные 
слова.

Владимир Путин в Кремле по-
здравлял лучших выпускников 
военных академий и вузов Рос-
сии. Будущую офицерскую элиту 
Вооруженных сил страны.

- Во все времена, на протяже-
нии веков, российский офицер-
ский корпус был надежной опо-
рой Отечества. И всегда наших 
лучших командиров отличали 
несгибаемая воля и решимость, 

блестящая профессиональная 
школа и уважение к подчинен-
ным, готовность жертвовать со-
бой ради Отечества и боевых 
товарищей, - сказал Верховный 
Главнокомандующий.

А затем процитировал мар-
шала авиации Александра По-
крышкина, что самый священ-
ный и главный долг - это долг 
перед Родиной, и  предложил 
тост:

- За продолжение лучших тра-
диций российского офицерского 
корпуса, за наши Вооруженные 
силы, за Россию!

Владимир ПУТИН - Александру ЛУКАШЕНКО:

Борис ОРЕХОВ

 � Президент России пригласил белорусского 
коллегу на финал чемпионата мира по футболу 
в «Лужниках». И получил ответное предложе-
ние - приехать на V Форум регионов в Могилев.

По инициативе российской стороны в пятницу 
29 июня состоялся телефонный разговор между 
президентами РФ и РБ. Поговорить нашим ли-
дерам было о чем. Совсем недавно, 19 июня, 
в Минске состоялось заседание Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного государства. Пре-
зиденты тогда подписали совместное заявление 
об укреплении и расширении стратегического 
партнерства между нашими странами. Они еще 
раз поговорили о самом насущном в двусторон-
них отношениях и обсудили график предстоящих 
контактов.

В дни, когда в России с успехом проходит чем-
пионат мира по футболу, не могли не затронуть 
спортивную тематику. Александр Лукашенко 
похвалил: Россия безупречно организовала мас-
штабный турнир. Заодно пожелал нашей сборной 
успеха в тогда еще только предстоящем поединке 
с командой Испании в 1/8 финала. Доброе слово 
тоже сыграло - впервые в истории Россия вышла 
в 1/4 финала мирового первенства. (Подробнее 
об этом - на стр. 12).

Президент Беларуси уже побывал на церемо-
нии открытия чемпионата в «Лужниках» вместе 
с сыновьями и внуком Александром. Теперь Вла-
димир Путин пригласил Александра Лукашенко 
посетить финальный матч 15 июля, а заодно по-
бывать на праздничном гала-концерте накануне 
решающей игры. М
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ТАКОЙ МАТЧ ПРОПУСТИТЬ НЕЛЬЗЯ
 � Спорт № 1 «захватил» и первое лицо РФ.

На главной площади страны оборудован футбольный 
парк. В четверг 28 июня сюда заглянул Владимир Путин. 
Пришел пешком из Кремля вместе с главой ФИФА Джанни 
Инфантино. На футбольном тренажере в меткости ударов 
тренировались ребята из детской команды «Тотем». Взрос-
лые тоже решили проверить свои силы. Ворота защищал 
пластиковый голкипер со встроенной камерой - она ловит 
траекторию летящего мяча и отклоняет «вратаря» в нужную 
сторону. Попробуй забей такому Электронику!

Путин и Инфантино нанесли по одному удару… вратарь 
отбил. Путин бьет снова - мяч в сетке. «Вот здорово!» - 
среагировали мальчишки.

- Ну, как-то так, - скромно развел руками президент.
Затем мальчишки сыграли товарищеский матч. Два 

высоких гостя и тут в стороне не остались. Инфантино 
дал пас. Путин пробил по воротам, но юный голкипер от-
разил удар, поймав мяч.

- Молодец, - похвалил его президент.
Владимир Путин матч с испанцами смотрел у теле-

визора. Приехать в «Лужники» ему, по словам пресс-
секретаря главы государства Дмитрия Пескова, по-
мешал напряженный рабочий график. В тот день, 1 июля, 
еще до начала игры глава государства позвонил трене-
ру сборной Станиславу Черчесову и пожелал успеха 
в предстоящем поединке.

После исторического триумфа вновь связался с Чер-
чесовым. Поздравил команду с впечатляющей победой, 
а тренера - с тем, что выбранная им тактика дала свои 
результаты. И пожелал успеха в следующем матче.

«УКРЕПЛЯЕМ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО 
С БРАТСКОЙ РОССИЕЙ»

НА ПРОСПЕКТЕ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

«ЧЕЛОВЕК БЕЗ ЦЕЛИ РОДИНЕ МАЛО ПОЛЕЗЕН» НАПУТСТВИЕ
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Александр Лукашенко принял парад, на котором впервые 
маршировали девушки. Не обошлось без милого курьеза: 
брюнетка-красавица потеряла на плацу туфельку, но виду 
не подала и продолжила чеканить шаг. 
О золушке в погонах - на стр. 

НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

СУПЕРФОРВАРДЫ ПРОТИВ 
ВРАТАРЯ-ЭЛЕКТРОНИКА

Владимир Путин 
показал 

мастер-класс, 
переиграв 

робота-
голкипера.
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Борис ОРЕХОВ

 � Беларусь становится вы-
годным рынком для вложения 
средств, заявил глава Сбербанка 
РФ Герман Греф.

По его словам, в прошлом году ра-
бота на рынке республики привела 
к 17-процентной доходности на ка-
питал, что для банковского рынка 
очень неплохо, хотя и чуть ниже, чем 
в России.

- В этом году, думаю, дойдем до 20 
процентов - это для нас норма. Можно 
считать, что с 2018 года наша работа 
в Беларуси переходит в стабильное 
русло без кризисных ситуаций. От-
крываются все возможности, чтобы 
инвестировать новые ресурсы в Бе-
ларусь, что мы и будем делать, - ска-
зал глава Сбербанка.

Сегодня в РБ успешно работает 
дочка Сбербанка - БПС-Сбербанк. 
При этом общий объем вложений рос-
сийского банка в экономику Беларуси 
превышает 4 миллиарда долларов 
(7,2 процента ВВП страны).

Направления для расширения при-
сутствия банка на рынке Беларуси, 
по словам Грефа, самые разно-
образные. Например, кредитование 
среднего и малого бизнеса с помо-
щью автоматических принятий реше-
ний через нейронные сети.

- Сейчас наши специалисты в Рос-
сии ведут обучение нейронных сетей 
с учетом данных, которые мы получи-
ли из Нацбанка Беларуси. Надеемся, 
что до конца года эту технологию 
в Беларуси запустим. Второе направ-
ление касалось передачи технологий, 
связанных с использованием иденти-
фикации клиента. Их мы также по-
ставим на белорусский рынок через 
дочерний банк, - сказал Герман Греф.

КРЕДИТ ДОВЕРИЯ
ИНВЕСТИЦИИ

Борис ОРЕХОВ

 � Под Новороссийском полной по-
бедой завершились уже четвертые 
по счету военные учения «Славян-
ское братство-2018».

Россию в учебных боях представлял 
усиленный батальон 7-й гвардейской 
десантно-штурмовой (горной) диви-
зии - 700 человек и 500 единиц техни-
ки. Из Витебска прибыли со штатным 
вооружением более 250 бойцов Сил 
специальных операций Вооруженных 
сил Республики Беларусь. Плюс - 40 
БТР и грузовиков. От Сербии в уче-
ниях участвовала отдельная десант-
ная рота.

Впервые в «бою» были успешно 
опробованы несколько новинок рос-
сийского ВПК - боевая машина де-
санта БМД-4М, плавающий броне-
транспортер БТР-МДМ «Ракушка» 
и десантная самоходная пушка 2С25 
«Спрут-СД». Воздушную часть обе-
спечивали штурмовики, фронтовые 
бомбардировщики и транспортные 
самолеты ВКС России.

За союзными маневрами наблюдали 
военные атташе 42 стран. Кульмина-
цией программы стала масштабная 
операция против боевиков. По ле-

генде, вооруженные до зубов терро-
ристы вторгаются на приграничную 
территорию, захватывают заложни-
ков и пытаются из засады напасть на 
колонну коалиционных сил. Задача 
российских, белорусских и сербских 
военных - сообща уничтожить супо-
статов.

И грянул бой. Под огневым ударом 
гаубиц и тяжелых самоходок террори-
сты отошли в горы. После чего в дело 
вступил спецназ. Вертолеты  Ми-8 де-
сантировали на горных высотах спе-
циальные штурмовые группы. Другие 
подразделения коалиции стреми-
тельным броском зашли неприятелю 
в тыл. Противник - в кольце. Дальше 
операция развивалась по принципу 
«молота и наковальни». Российские 
десантники зажали бандитов в тиски, 
а белорусские голубые береты добили 
их плотным огнем.

Действие на этом не заканчивается. 
В одном из зданий разведка засекает 
укрепленную огневую точку банди-
тов. Там же они держат заложников. 
Под прикрытием танков бойцы окру-
жают дом. В ход идут дымовые и шу-
мовые гранаты. Атака развивается 
одновременно с разных направлений, 
чтобы не дать бандитам вести сосре-
доточенный огонь. Схватки кипят на 

всех этажах сразу. В конце концов 
сербские десантники ликвидируют 
боевиков и освобождают заложни-
ков.

Последнюю группу террористов 
уничтожили с воздуха ударные вер-
толеты Ми-35. Враг полностью разбит.

- Наши учения не зря называют 

«Славянское братство». Мы все - и бе-
лорусы, и сербы, и россияне - пре-
красно понимаем друг друга. Постав-
ленные задачи выполнены в полном 
объеме, с высокой оценкой, - подвел 
итог маневров командующий коа-
лиционной тактической группой 
Андрей Кондрашкин.

БЕ
ЛТ
А

Герман МОСКАЛЕНКО

 � Со свободным въездом по фан-
карте у болельщиков футбольного 
чемпионата мира проблем нет. 

Спортивное соглашение между Бе-
ларусью и Россией работает исправно, 
отчитался заместитель министра вну-
тренних дел Николай Мельченко.

Посол Беларуси в России Игорь 
Петришенко сказал, что только за по-
следнюю неделю в Россию по паспорту 
болельщика через нашу страну въехало 
более шести тысяч фанатов:

- Мы активно ведем консультации, 
чтобы было подписано соглашение  
о взаимном признании виз, которое бы 
регулировало и создавало комфортную 
среду для передвижения граждан тре-
тьих стран, - сказал дипломат.

Всего же с начала действия «спор-
тивного соглашения» через РБ на игры 
ЧМ-2018 в Россию въехали 200 тысяч 
человек. Никаких сложностей с про-
ездом у болельщиков не наблюдается. 

Есть проблемы у фанатов, которые не 
в курсе, например, что транзит в Ка-
лининград предполагает наличие шен-
генской визы. И, разумеется, у тех, кто 
пытается воспользоваться паспортом 
болельщика для нелегального въезда в 
страны Евросоюза. Буквально на днях 
белорусские пограничники задержали 
граждан Пакистана, а до этого - Ма-
рокко и Бангладеш. Так что «репети-
ция единой визы» проходит без сбоев,  
а значит, скоро можно будет переходить 
к следующим шагам.

Между тем Министерство спорта  
и туризма Беларуси предлагает дей-
ствующий пятидневный безвизовый 
въезд для граждан 80 стран мира прод-
лить до 15 - 20 дней:

- Одна из визиток страны - медицин-
ский туризм, поэтому срок пребыва-
ния иностранцев целесообразно уве-
личить до 20 дней, - считает министр 
Сергей Ковальчук. Само решение об 
увеличении срока принято. Остается 
вопрос - на сколько дней? Есть пред-
ложение увеличить и количество стран. 

Слово за силовыми ведомствами.
Обсуждается тема медицинского 

безвиза и в России. Разрешить ино-
странцам, приезжающим в россий-
ские здравницы, свободно находить-
ся в стране до 30 дней предложила 
генеральный директор Национальной 
курортной ассоциации Наталья Про-
нина. Также предлагается выдавать 
жителям третьих стран специальные 
медицинские визы на полгода, которые 
можно было бы получить по упрощен-
ной процедуре.

БЕЗВИЗ ПРОДЛЯТ. ВОПРОС НАСКОЛЬКО? СПОРТИВНОЕ СОГЛАШЕНИЕ

Белорусский парламент ратифи-
цировал соглашение об отмене виз  
с Китаем. Белорусы смогут находить-
ся в КНР до 30 дней, но не более 90 
дней в году. Такое правило будет дей-
ствовать для китайских граждан. Со-
глашение вступит в силу через месяц 
после того, как власти КНР тоже ра-
тифицируют документ. Они обещают 
это сделать в течение двух недель.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Татьяна МЫСОВА

 � Седьмой форум «Эко-
логия без границ» прой-
дет на Витебщине - в Бе-
резинском заповеднике.

Юннаты встречаются раз  
в два года - то на белорус-
ской земле, то на российской. 
С 10 по 17 июля их место дис-
локации - Березинский за-
поведник, примающий юных 
экологов во второй раз.

Попасть в проект не так 
просто: нужно победить на 
региональной олимпиаде или 
конкурсе по экологии и био-
логии. На месте ребята сна-

чала проходят теоретический 
тур, выполняют тестовое за-
дание и индивидуальное со-
беседование, а потом отправ-
ляются в настоящие полевые 
лаборатории по гидробиоло-
гии, ботанике, почвоведению, 
зоологии. Работают с микро-
скопами, наблюдают за жи-
вотными и птицами, ведут от-
четы. В итоговую экспедицию 

в заповедник отправляют тех, 
кто лучше всех показал себя.

Но делу  - время, а поте-
хе - час. По традиции прово-
дят интеллектуальные игры  
и вечера дружбы. Еще устро-
ят экскурсию на мемориаль-
ные комплексы «Хатынь» и 
«Курган Славы».

- Этот союзный проект 
поддерживает интерес и 

ответственное отношение  
к окружающей природе, спо-
собствует укреплению дру-
жеских связей между юными 
экологами и биологами Бе-
ларуси и России, - отметили 
в Постоянном Комитете СГ.

5 причин поехать  
в Березинский 

заповедник - на стр. 16.

УСЛЫШАТЬ ТРЕЛИ СОЛОВЬЯ И НАЙТИ ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ ТУРСЛЕТ

 � 2008 год - Национальный парк России «Куршская коса» (Россия)
 � 2010 год - Березинский государственный биосферный заповедник (Беларусь)
 � 2012 год - Государственный природный заповедник «Кивач» (Россия)
 � 2014 год - Национальный парк «Беловежская пуща» (Беларусь)
 � 2016 год - Национальный парк России «Куршская коса» (Россия).

«РАКУШКА» И «СПРУТ» ВСЕМ НОС УТРУТ

Громим условного врага по-братски. Белорусские десантники высаживаются 
в горах с российского вертолета Ми- и с ходу вступают в бой.

Где еще собирались юннаты
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Валентина ЛЬВОВА

 � Беларусь просчитывает 
последствия налогового 
маневра РФ в  топ-
ливной отрасли.

Пошлина на экс-
порт нефти из России и 
Беларуси с 1 июля повысились на 
5,5 процента. Было - 131,8 долла-
ра, стало - 139,1. Речь идет о сы-
рье и нефтепродуктах, вывозимых 
за пределы таможенной террито-
рии Евразийского экономического 
союза.

Тем временем правительство 
РФ приняло решение о заверше-
нии налогового маневра, согласно 
которому экспортная пошлина на 
нефть будет снижаться на 5 про-
центных пунктов в год в течение 
шести лет. Сейчас экспортная по-
шлина на нефть в России - 30 про-
центов. Одновременно будет по-
вышаться НДПИ на нефть (налог 
на добычу полезных ископаемых), 
в течение трех лет. Возможен рост 
внутренних цен на нефтепродук-
ты и даже их дефицит. Чтобы это 
предотвратить, маневр предусма-
тривает два механизма: обратный 
акциз на нефть, поставляемую на 
переработку, и дополнительный 

д е м п ф и -
рующий акциз, 

учитывающий вы-
годность экспорта.
Посол Беларуси в Рос-

сии Игорь Петришенко уже 
сообщил, что считает чувстви-
тельным для Республики Бела-
русь налоговый маневр в России.

- В первую очередь потому, что 
в соответствии с договоренно-
стями при переработке нефти 
экспортные пошлины остаются 
в бюджете Беларуси. Мы внима-
тельно следим за ситуацией с за-
вершением маневра и, безуслов-
но, готовимся к его возможным 
экономическим последствиям.

Планируется, что возможные 
последствия в отрасли попыта-
ются предотвратить, увеличивая 
эффективность работы нефтепе-
рерабатывающих заводов.

- Именно это должно позволить 
отрасли оставаться конкуренто-
способной на внешних рынках, - 
сказал Игорь Петришенко.

Большое интервью 
с Игорем Петришенко - 

на стр. 6 - 7.

Игорь ЮШКОВ, ведущий 
аналитик Фонда нацио-
нальной энергетической 
безопасности:

- Здесь ниче-
го удивитель-

ного нет, потому 
что экспортная по-

шлина высчитыва-
ется исходя из цен 
на рынке. Соответ-
ственно, чем выше 
цены на мировом 
рынке, тем боль-
ше экспортная по-
шлина. Логика в том, что чем 
дороже нефть, тем больше 
государство забирает у неф-
тяников природной ренты, 
взимая тем самым долю за 
использование ресурсов. 
И  действительно, ежеме-
сячно высчитывается экс-
портная пошлина, исходя из 
котировок за прошлый ме-
сяц. Это стандартная проце-
дура, и для государства это 
хорошо, оно получает боль-
ше денег, больше доходов 
в бюджет и может больше 
расходовать на социальный 
сектор.

Что это может значить для 

рынка? Фактически для по-
требителя размер экспорт-
ной пошлины ничего, по 
сути, не решает, это не изме-

нение пока еще 
общей системы. 
Но о  чем дей-
ствительно сто-
ит беспокоиться, 
так это о налого-
вом маневре. Для 
России и  Бела-
руси это одна из 
важнейших тем. 
Было принято ре-

шение завершить так назы-
ваемый налоговый маневр 
в  нефтяной отрасли. Это 
значит, что в России будет 
понижаться экспортная по-
шлина на нефть и одновре-
менно повышаться налог на 
добычу полезных ископае-
мых. Получается, что вся 
налоговая нагрузка будет 
переходить на скважину и 
стоимость нефти для рос-
сийских и белорусских НПЗ 
(нефтеперерабатывающих 
заводов) будет расти. Есте-
ственно, это будет приво-
дить к тому, что стоимость 
конечного продукта - топли-

ва - тоже будет повышаться.
Это, соответственно, до-

вольно большая проблема, 
потому что Беларусь полу-
чает прибыль за счет того, 
что закупает российскую 
нефть по внутренним ценам, 
примерно на 10 долларов 
дешевле, чем на мировом 
рынке за каждый баррель. 
И получается, что после за-
вершения маневра для Бе-
ларуси нефть будет тоже до-
рогой и Беларусь сократит 
прибыль от вывоза нефте-
продуктов в Европу. Поэто-
му налоговой маневр ударит 
не только по российской, но 
и по белорусской экономике.

Сейчас была масштабная 
встреча между российским 
и  белорусским руковод-
ством, и я думаю, что это 
стало одной из центральных 
тем обсуждения, потому что 
налоговый маневр создает 
колоссальные риски для бе-
лорусской экономики. На это 
надо обращать внимание, 
а  вот ежемесячное повы-
шение экспортной пошли-
ны - скорее некий рутинный 
процесс.

БЕНЗИН БУДЕТ ДОРОЖАТЬ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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Наталья ДОЛГУШИНА

 � О молодежной политике Союз-
ного государства и актуальных про-
блемах оздоровительной системы 
корреспондент «СВ» поговорила 
с членом Комиссии Парламентского 
Собрания по социальной политике, 
науке, культуре и гуманитарным во-
просам Ольгой Германовой.

МОДА НА ЗДОРОВЬЕ
- Ольга Михайловна, сложностей 

в борьбе за здоровье жителей Союз-
ного государства в последнее время 
стало больше или меньше?

- Сейчас, к счастью, формируется 
мода на спортивный, здоровый образ 
жизни. В этом плане работа облегча-
ется. Многие целыми семьями бега-
ют, занимаются фитнесом, спортив-
ной ходьбой, ходят в бассейны. Почти 
в каждом городе России и Беларуси 
обустраиваются прогулочные зоны, ве-
лосипедные дорожки, во дворах строят 
нормальные спортивные площадки, 
зимой заливают катки. Это прекрасно.

В Союзном государстве к здоровью 
юного поколения относятся со всей 
серьезностью: мы занимаемся орга-
низацией детского и юношеского оздо-
ровительного отдыха. Сотрудничаем 
с разными санаториями и детскими 
лагерями, в  том числе, например, 
в Анапе. Там накопили богатый опыт 
работы с детьми, сохранена советская 
санаторно-курортная система оздоров-
ления детей и юношества в прибреж-
ной зоне. Кое-что настораживает: пре-
красные песчаные пляжи потихоньку 
застраиваются - город развивается, 
возводится много жилья. А ведь в Ана-
пе - одни из лучших в Европе песчаных 

пляжей. Их хочется сохранить для де-
тей. Союзные парламентарии должны 
сделать все, чтобы и детские санатории 
сохранились, и город не понес убытки.

- Насколько я знаю, город всегда 
шел навстречу в таких вопросах.

- Восемь лет подряд в санатории 
«Вита», например, проходили военно-
патриотические сме-
ны российских и бело-
русских суворовцев. 
Наши ребята вместе 
отдыхали, устраива-
ли спортивные сорев-
нования, даже семьи 
создавали. Сегодня здравница может 
стать платформой для подготовки во-
жатых из российских и белорусских 
ребят. «Жемчужина России» ежегод-
но принимает участников фестиваля 
«Творчество юных», в ней работает 
комплексная бригада белорусских спе-
циалистов - врачи, педагоги, студенты. 
А в этом году предложили руководству 
российской «Жемчужины» новое на-
правление - принять на отдых россий-
ские и белорусские семьи. Отличная 
ведь идея.

60 ЛЕТ - БОЛЕЗНЕЙ НЕТ
- В Послании Федеральному Собра-

нию Владимир Путин во главу угла 
поставил задачу сохранения нации.

- На это будут направлены все дей-
ствия государства. Демографическая 
проблема остро стоит и для Беларуси. 
Александр Лукашенко не раз об этом 

говорил. Мы должны 
сделать максимум для 
улучшения ситуации 
с демографией в наших 
странах и сохранения 
крепких семей. Поэто-
му в ПС сделали упор 

на семейный отдых. Госдума приняла 
поправки в Налоговый кодекс о ком-
пенсации за него - они дают налоговые 
льготы предприятиям, которые опла-
чивают сотрудникам путевки в россий-
ские здравницы. Это ответственность 
бизнеса за будущее страны. Будем ра-
ботать над тем, чтобы эти нормы дей-
ствовали и в Союзном государстве.

Перед нами стоит амбициозная за-
дача - к 2024 году добиться, чтобы 
продолжительность жизни достигла 
80 лет, а до 60 люди вообще не бо-

лели. Решать ее нужно комплексно: 
повышать уровень образования и ме-
дицины, возрождать профилактику, 
развивать санаторно-курортную си-
стему, детские лагеря и турбазы. Хо-
роший отдых - тоже профилактика 
болезней.

- Как детский отдых организован 
в вашей родной Курской области?

- У нас тоже сохранена советская 
система здравниц. Загородные лагеря 
мы реконструировали с учетом со-
временных требований. Самый из-
вестный - «Гайдаровец» - открылся 
еще в 1977-м.

Большим спросом у современных под-
ростков пользуются тематические лаге-
ря с профильными программами - их 
уже несколько десятков. Так что можно 
выбрать и проводить лето с пользой 
и для здоровья, и для ума.

- Кто это финансирует?
- Областной бюджет. В 2017 году, 

например, на закупку путевок в спе-
циализированные (профильные) лаге-
ря было выделено более 65 миллионов 
рублей. Их хватило на 50 профильных 
смен для более 7,5 тысячи детей.

ДОСЬЕ «СВ»
Ольга Германова родилась в 1961 году 

в селе Пены Курской области. В 1987 году 
окончила Курский государственный педа-
гогический институт, работала учителем 
в средней школе. Потом секретарем райкома 
ВЛКСМ, завотделом Курского обкома. Изби-
ралась в депутаты Суджанского горсовета. 
С начала девяностых работала на разных 
должностях в администрации Курской обла-
сти. В 2009 - 2012 годах была заместителем 
главы администрации Курска.

ОТДЫХ В «ЖЕМЧУЖИНЕ» - 
СЕМЬЯМИ ЗАСЛУЖЕННЫЙ
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SOUZVECHE.RU
КАК ПОЛУЧИТЬ ПУТЕВКУ 

ОТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА, 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Анна КУРАК

 � День Независимости Бе-
ларусь по традиции отмети-
ла грандиозным военным 
парадом.

СВЕРКАЯ ПЯТКОЙ...
Голубые, зеленые, краповые 

береты… 3 июля по столич-
ным улицам прошел весь цвет 
сильной половины белорус-
ской нации. Около четырех 
тысяч военнослужащих. За 
ними - 250 образцов лучшей 
военной техники.

По традиции ни один парад 
в Беларуси не обходится без 
участия военнослужащих из 
России. Бок о бок с белорус-
скими десантниками марши-
ровали бойцы знаменитой 
76-й гвардейской десантно-
штурмовой дивизии из Пско-
ва. Той самой, что когда-то 
участвовала в операции «Ба-
гратион» и отличилась при 
освобождении Бреста.

Прошел по минским улицам 
и отряд почетного караула 
Народно-освободительной 
армии Китая. И это не слу-
чайно. В 2015-м, когда КНР  
с размахом отмечала 70-летие 
окончания Второй мировой 
войны, и в Пекинском па-
раде участвовали белорусы.

Впервые в истории незави-
симой Беларуси в военном па-
раде приняли участие женщи-
ны. Около двухсот красавиц 
в форме с аксельбантами 
представили сводный расчет. 
Женский дебют, несомнен-
но, добавил параду элегант-
ности и очарования. Правда, 
без «ми-ми-ми» не обошлось. 
Зрители обратили внимание, 
что одна из девушек потеря-
ла туфельку. Невозмутимости  
и терпению минской «Золуш-
ки» могут позавидовать даже 
мужчины. Она гордо чекани-
ла шаг по мокрому и холодно-
му аcфальту как ни в чем не 
бывало. Настоящая военная 
леди!

БОГАТЫРИ, 
ДРАКОНЫ, ШЕРШНИ
Расчет военной техники 

возглавил ветеран Т-34 с за-
гадочной надписью «Червон-
ный. Л/145». В 1944-м танк 
с этим бортовым номером 
первым ворвался в белорус-
скую столицу. Он до сих пор 

остается узнаваемым сим-
волом освобождения бело-
русской земли от немецко-
фашистских захватчиков.

Следом за легендой - гор-
дость современной военной 
обороны страны. Системы 
реактивного залпового огня 
«БелГрад», «Смерч» и «Поло-
нез», модернизированный 
бронетранспортер - БТР-70, 
ракетный комплекс «Точка». 
Отдельного внимания, несо-
мненно, заслуживает броне-
бойный робот «Богомол». Он 
оснащен системой машинно-
го зрения, а связь оператора 
с комплексом налаживается 
с помощью квадрокоптера. 
Укуса «Шершня» - противо-
танкового оружия  - стоит 
бояться не только броне-
машинам, но и вертолетам, 
беспилотникам и даже бунке-
рам и дотам. Дополнили эту 
«ядовитую» компанию бро-
неавтомобили «Богатырь»  
и «Дракон».

Кульминацией парада стало 
красочное авиашоу. Высший 
пилотаж продемонстрирова-
ли белорусские и российские 
летчики на боевых самолетах 
и вертолетах. Истребители 
Су-30СМ и Су-34 на парад ле-
тели аж из Курской области.

Четкость и величавость 
движений, сосредоточен-
ность и безупречность испол-
нения сложнейших трюков - 
за Ротой почетного караула 
невозможно наблюдать без 
восторга. Специально к па-
раду военнослужащие разра-
ботали парочку новых 
элементов - «березка» 
и «портупея».

Ярким заверше-
нием парада стало 
театрализованное 
действо «Мой род-
ны кут», посвященное 
Году малой Родины.  
В этом году вместо зна-
менитой многоуровне-
вой «живой вазы» зрители 

увидели «ожившее» полотно 
белорусского флага. Около 
двух тысяч студентов, волон-
теров, хореографов показали 
мини-спектакль пластики и 
танца, символизиру-
ющий единство всех 
регионов Беларуси.

Вишенка на праздничном 
торте - тысяча воздушных ша-
ров в форме сердца в нацио-
нальных цветах, взмывшие  
в июльское небо.

Герман МОСКАЛЕНКО

 � В наш век перемен воз-
вращаемся к истокам  - 
родной мове, народным 
ремеслам, фольклору  
и вышиванке. Уникальному 
национальному орнаменту 
уже третий год подряд по-
свящают целый фестиваль.

Гулянья в столице развер-
нулись у Дворца спорта. Да-
же дождь не испугал минчан. 
В «Городе мастеров» можно 
было приобрести интересный 
сувенир или попытаться са-
мому вылепить глиняный гор-
шочек, выковать подкову или 
выткать на старинном станке 
поясок. Народные мастера для 
желающих проводили мастер-

классы, учили вышивать и чи-
тать народный орнамент. А он 
действительно удивительный. 

В образах белорусской выши-
ванки, частичка которой есть 
на государственном флаге, ис-

пользуется два цвета - белый 
и красный. Редко черный. По 
мнению ученых, это говорит о 
древности ремесла. Факт под-
тверждают и основные пер-
сонажи вытканных рисунков: 
божество Ярило, Житняя ба-
ба, Древо Жизни, Берегиня. 
Белорусская вышиванка - по-
зитивная, жизнеутверждаю-
щая: среди ее символов нет 
изображения смерти. Зато 
есть любовь, солнце, ребенок, 
плодородие. Так, влюбленная 
девушка могла без слов выра-
зить свои чувства юноше, если 
дарила платочек с вышитыми 
голубками.

Одним из центральных со-
бытий дня стал фестиваль мо-

ды и искусства «Этно-стиль» 
с дефиле моделей «Вянок 
прыгажосці». Всем миром вы-
бирали «Лучший этно-образ». 
И какой же праздник без засто-
лья. Блюда национальной кух-
ни предлагали в «Белорусской 
корчме». Гости Беларуси, ко-
торые хотели побольше узнать  
о кулинарных пристрастиях бе-
лорусов, были удовлетворены 
сполна. Раз увидели и сто раз 
попробовали.

Завершился праздник позд-
но вечером дискотекой «Disco-
folk «Вышыванка.BY» и по-
казом белорусских фильмов 
возле ратуши - в кинотеатре 
под открытым небом.

* Самый лучший день (бел.)
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ЗОЛУШКА В ПОГОНАХ, ОЖИВШИЙ ФЛАГ 
И БОЕВЫЕ «КЕНТАВРЫ»

«День вышиванки» за три года превратился 
в национальный праздник.

Новейшая разработка белорусского военпрома - боевой робот 
«Кентавр». Железный «солдат» может вести стрельбу даже  
по беспилотникам, патрулировать местность и охранять объекты.

САМЫ ЛЕПШЫ ДЗЕНЬ*

В финале военного смотра зрители увидели красочное  
театрально-молодежное шествие. 

Знаменитая -я гвардейская десантно-штурмовая дивизия  
из Пскова в годы войны освобождала республику и отличилась  
в боях за Брест.

ВЕСЕЛЫЙ ПАРАД



6 - 12 июля / 2018 / № 286 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ТОЛЬКО

 � Что помогает сохранить 
память о самом важном? 
Как наши страны решают 
острые вопросы? Почему не 
утихают молочные споры? 
Об этом дипломат расска-
зал в  интервью главному 
редактору «КП» Владимиру 
Сунгоркину.

Начало разговора - в но-
мере «Комсомольской прав-
ды» от 3 июля и на сайте 
souzveche.ru

НЕ ДАДИМ 
ИСКАЗИТЬ 
ПРОШЛОЕ
- Сейчас мы наблюдаем 

попытки переписать исто-
рию. Что делается в Бела-
руси, чтобы общее прошлое 
осталось и нашим общим 
будущим?

- У моих соотечественников, 
как и у россиян, хороший им-
мунитет против исторической 
амнезии. Домыслы псевдо-
историков и  фальсифика-
торов активно используют 
в качестве инструмента ги-
бридной войны, которая на-
правлена против того, что нас 
объединяет крепче всего - Ве-
ликой Победы. Вот этого до-
пускать никак нельзя.

Наше прошлое должно най-
ти место в нашем будущем - 
в детях. В общности патрио-
тического воспитания, хотя 
бы даже под полюбившимся 
народным брендом «Спаси-
бо деду за Победу!». Эту те-
му нужно постоянно держать 
на слуху, чтобы опять не при-
шлось платить за мир кровью.

С первых лет новейшей 
истории суверенной Белару-
си 9 Мая по белорусским го-
родам проходят шествия «Бе-
ларусь помнит», восьмой год 
от Владивостока до Калинин-
града шагает «Бессмертный 
полк». Это хорошие примеры 
того, как сохраняем память 
и не даем исказить историю.

С белорусской земли не ис-
чез ни один военный памят-
ник (их в стране около девяти 
тысяч), как это случилось в са-
ми знаете каких государствах. 
Наоборот, создаются новые 

мемориальные комплексы, 
музеи. И проспект Победи-
телей, Жукова, Рокоссовского 
никому и в голову переимено-
вать не придет. И легендар-
ная «тридцатьчетверка» как 
стояла на пьедестале в центре 
Минска, так и будет стоять.

Мы не переписываем учеб-
ники истории. Военная лите-
ратура не пылится на полках 
библиотек, она востребована 
молодежью, считается одной 
из самых лучших и правди-
вых. Как и кинофильмы о вой-
не, которые снимают в Бела-
руси. В каждом районе есть 
своя Книга памяти.

Поэтому ни экстремизм, 
ни национализм не пустят 
корней на белорусской зем-
ле. Подлые инсинуации ан-
гажированных клеветников 

о проявлениях русофобии - 
полнейшая чушь.

СОЮЗНЫЙ 
РОУМИНГ
- К чемпионату мира по 

футболу рассуждали об от-
мене роуминга. Почему не по-
лучилось?

- Вот скажите: роуминг меж-
ду Смоленской областью и Пе-
тербургом отменен? Пока нет. 
С Беларусью аналогично. Са-
мое сложное тут договорить-
ся с сотовыми операторами. 
Евросоюз порядка десяти лет 
двигался по этому пути. Мо-
жем использовать их опыт.

Но идею, которую озвучила 
год назад Валентина Матви-
енко во время IV Форума ре-
гионов, обсуждали в присут-
ствии глав государств. Было 

соответствующее поручение 
Высшего Госсовета. 5 июля 
в Москве пройдут консульта-
ции министров по этому во-
просу. Вопрос ведь касается 
всех жителей Союзного госу-
дарства. Важно, чтобы чело-
век не тратил лишние деньги. 
Это еще один элемент, кото-
рый покажет преимущество 
нашего Союза.

ЖДЕМ СВАДЬБЫ 
В «МАЛИНОВКЕ»
- Предыдущие несколь-

ко лет для торговo-
экономических отношений 
были не самыми удачными. 
Что принес год нынешний?

- С 2016 года произошел спад 
из-за мирового экономическо-
го кризиса. По прошлому го-
ду имеем товарооборот 32,4 

миллиарда долларов, вырос 
на 23 процента. По четырем 
месяцам текущего уже есть 
11,4 миллиарда. Темп взяли 
хороший.

- В последние десять лет 
отношения выстраивают-
ся напрямую: Пинск - Яро-
славль, Минск  - Калинин-
град... Про какие области 
и края можно сказать, что 
с  ними продвинулись в  со-
трудничестве дальше, чем 
с другими регионами?

- Межрегиональные свя-
зи  - фундамент белорусско-
российских отношений. Ни-
когда не прерывались. Около 
восьми тысяч наших пред-
приятий работают в связке 
с российскими. В РФ 50 со-
вместных сборочных произ-
водств, создано порядка 160 

У НАШИХ ЛЮДЕЙ СИЛЬНЫЙ ИММУНИТЕТ 
ПРОТИВ ИСТОРИЧЕСКОЙ АМНЕЗИИ

Посол Беларуси в России Игорь ПЕТРИШЕНКО:

- Игорь Викторович, признайтесь, 
пьет ли белорусский посол россий-
ское молоко? Ведь Россельхознад-
зор периодически вводит ограниче-
ния на ввоз продуктов из республики 
якобы из-за качества?

- Не подумайте, что реклама: из рос-
сийского - предпочитаю белгородское. 
А вот претензии Россельхознадзора 
к белорусской молочке считаю зача-
стую предвзятыми и несостоятельны-
ми. Впрочем, даже они не подрывают 
доверия к нашим продуктам. Тем более 
что сами российские инспекторы на 
наших предприятиях не находят каких-
либо серьезных нарушений. Мы же 
никого силком не заставляем поку-
пать, приезжают партнеры и заклю-
чают контракты. Потребитель знает 
белорусское качество. Да еще какой 
потребитель! Высшая лига.

- Это вы про сборные Бразилии 
и Польши, которые на чемпионате по 

футболу пьют белорусскую молоч-
ку? А вообще народ наш доверяет 
вашему качеству часто больше, чем 
местному. Я тоже покупаю брест-
литовский сыр, сметану, кефир.

- Потому что это все натуральное. 
Мы входим в двадцатку самых крупных 
производителей в мировом масштабе. 
По пяти основным товарным группам 
вообще в десятку стран-экспортеров 
продовольствия. Обеспечили собствен-
ную продовольственную  безопасность. 
Теперь на экспорт активно работаем.

А из-за этих барьеров доходит до 
странных вещей. Белорусский про-
дукт, бывает, выдают за российский. 
И наоборот, под видом белорусского 
продают некондицию. Переклеивают 
этикетки. Людей дезинформируют, 
а к нам потом претензии. Мы за то, 
чтобы не было контрафакта.

- Можно ли его вообще побе-
дить?

- В России с 2009 года разрабатыва-
ют систему электронной ветсертифи-
кации «Меркурий», которая по задумке 
должна обелить продовольственный 
рынок. Российские производители ею 
пользуются, но говорят, что еще нужна 
доработка. В Беларуси своя система 
«АITS - Прослеживаемость». Сейчас 
стоит задача - их совместить. Большая 
часть проблем при этом исчезнет. Мож-
но будет проследить весь путь товара 
от завода до прилавка.

- Тут, наверное, еще другой вопрос. 
Российские фермеры периодически 
возмущаются: мол, я свою молочку 
могу отдавать по 35, а белорусская 
приходит по 28 рублей. Как с ней 
конкурировать? Начинается рев-
ность, защита своего рынка.

- Это все есть. Но поверьте, мы все 
проанализировали, нигде не нашли 
занижения цен. То есть продаем, ис-
ходя из себестоимости, транспортных 
расходов. Не в убыток же себе торго-
вать. И еще один аспект учтите: мы 
работаем с российскими торговыми 
сетями, дистрибьюторами. Стоимость 
товара на полке у ритейлера - это уже 
вопрос его прибыли. Мы не демпингу-
ем, но и не взвинчиваем. Выступаем 
за то, чтобы на союзном рынке были 
единые правила игры и равные усло-
вия работы. Чтобы потребители сами 
решали, какой товар нравится по цене 
и качеству.

- Мне кажется, запреты - это боль-
ше вопрос бюрократических игр.

- Возможно, кому-то проще включить 
административный ресурс, чем честно 
конкурировать.
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МЛЕЧНЫЙ ПУТЬ: ОТ ЗАВОДА ДО ПРИЛАВКА ЗНАК КАЧЕСТВА

Игорь Петришенко родился 
19 октября 1965 года в дерев-
не Неглюбка Гомельской об-
ласти. Окончил Вильнюсское 
высшее командное училище 
радиоэлектроники ПВО, Во-
енный Красно знаменный ин-
ститут, Академию управле-
ния при Президенте РБ.

Десять лет служил в Во-
оруженных силах. Работал 
на различных должностях 
в Аппарате Правительства, 
структуре МИД Республики 
Беларусь. Был первым за-
местителем министра ино-
странных дел. В 2012 году 
назначен Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Бе-
ларуси в России, Полномоч-
ным представителем при 
Экономическом совете СНГ 
и при ОДКБ, спецпредста-
вителем по вопросам инте-
грационного сотрудничества 
в СГ, ЕАЭС, СНГ, ОДКБ.

ДОСЬЕ «СВ»

Игорь Петришенко 
устроил для 
Владимира 
Сунгоркина 
небольшую 
экскурсию 

по территории 
посольства. 

Позади находится 
дворец графа 

Николая 
Румянцева.
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- Лето в разгаре. В какие 
любимые места Беларуси 
пригласите наших туристов?

- Рад, что россияне часто 
выбирают республику для 
отпусков. Все обожаемые 
мной уголки страны и не пе-
речислить: Мирский, Несвиж-
ский замки, Фарный костел 
в Гродно, древний Полоцк... 
В  2014 году наши прези-
денты открывали в  Минске 
очень интересный музей Ве-
ликой Отечественной войны. 
Под Могилевом - знаменитое 
Буйничское поле. Про Брест-
скую крепость и Линию Ста-
лина и не говорю. Не только 
взрослым, но и детишкам все 
это будет интересно.

Набирает обороты экоту-
ризм. Уже порядка трех тысяч 
агроусадеб у нас. Приезжаешь 
туда побыть на природе, поесть 
продуктов прямо с грядки, по-
рыбачить. И все это в комфорт-
ных условиях. Этот вариант 
выбирают люди как с Запада, 
так и с Востока, россиян почти 
80 процентов. Хотите активно-
го отдыха? Добро пожаловать 
в Силичи, Раубичи.

Очень популярны у россиян 
наши санатории. Цены доступ-
ные, а возможности!.. Причем 
это не здравницы из застой-
ного прошлого - везде ставим 
новое оборудование, внедря-
ем современные технологии. 
У нас больше пятисот здрав-

ниц, и почти все бронируются 
на год вперед.

- Что-то совсем особенное 
вспомните?

- Промышленный туризм. По-
бывать на конвейере, где про-
изводят тракторы или «Бел-
АЗы». Даже поуправлять этими 
гигантами на автодроме мож-
но. Память на всю жизнь.

Можно посмотреть, как де-
лают белорусский шоколад, 
зефир, сыры «Маскарпоне» 
и мороженое. Кстати, то знаме-
нитое, что в московском ГУМе 
продают, делают в Вологде из 
белорусского молока. Это я на 
злобу дня, о жаркой погоде.

- Какое лучше, в стаканчи-
ке или эскимо?

- Любое. Кому что нравится.
- Вы так вкусно говорили 

про зефир и мороженое. 
Кроме драников, которые 
все знают, что обязательно 
надо пробовать в Беларуси?

- Тут раздолье! Колбасы, сы-
ры, сало... А знаменитые рецеп-
туры хлеба сохранились еще 
с давних времен. Самый леген-
дарный из них - «Нарочанский». 
Что угодно на него положишь - 
уже кулинарный шедевр.

Белорусская кухня, как 
и  российская, это не кухня 
юга. Чтобы работать хорошо, 
надо хорошо питаться. Веге-
тарианством не увлекались. 
Все сытно - те же щи, борщи. 
Но есть, конечно, рецепты из 
старины. Очень рекомендую 
знаменитое наше блюдо - баб-
ку - тертый картофель с раз-
личными добавками, в чугунке 
запеченный.

Стараемся удивить гостей. 
Разводим рыбу, которая дает 
черную и красную икру. Над 
нами посмеивались, когда 
слышали о белорусских кре-
ветках, виноградных улитках. 
Но в Брестской и Гродненской 
областях действительно нала-
дили производство.

- Россия сейчас под жесткими санкция-
ми, но государство продолжает развивать 
экономику. У вашей страны в этом вопросе 
большой опыт. Не только не задохнулась 
страна, а расцвела.

- Больше двадцати лет жили в незаслу-
женном санкционном режиме. Лидеры Ев-
ропейского Союза и других стран говорили, 
что в Беларуси последняя диктатура. Сейчас 
наступило отрезвление. Понимание, что наша 
страна - это последний островок спокойствия. 
Недаром именно в Минске проходят сейчас 
многие мирные переговоры. В условиях тех 
санкций мы выстояли.

Новые поколения белорусов совершили 
не менее весомый подвиг, чем те, что вос-
станавливали страну после войны: на ру-
инах построили государство с социально-
ориентированной экономикой, развитым 
сельских хозяйством, передовой наукой, 
возродив национальные традиции и бога-
тую культуру.

Запомнилось выражение российского со-
циолога Сергея Борисова: «Белорусы никог-
да не сломают старый дом, пока не выстроят 

новый». Это точно о нас. Мы создали госу-
дарство для народа. В Беларуси это не про-
сто слова. Отказавшись от шоковых реформ 
и обеспечив поэтапный переход к рыночным 
принципам хозяйствования, избежали потря-
сений, выпавших на долю многих государств 
постсоветского пространства.

В стране провозгласили три приоритета - 
экспорт, жилье, продовольствие. Реализуем 
программы, которые заявил наш президент. 
Первое - нам надо было завоевать и отстоять 
модель экспортоориентированной экономики. 
Найти свое место в мире. Начать выпускать 
продукт, который будет востребован на лю-
бом континенте. Второе - жилье. Важно бы-
ло, чтобы молодые семьи имели крышу над 
головой и комфортные условия проживания. 
Не только в городе, но и в деревне. И третье - 
обеспечить собственную продовольственную 
безопасность. Сейчас мы - страна с очень 
серьезным аграрным сектором. По экспорту 
продовольствия входим в двадцатку стран - 
крупнейших мировых экспортеров, а по пяти 
основным видам - в первую десятку. И все 
это мы делали сообща с Россией.

- Хочу поздравить всех бело-
русов с самым главным, самым 
важным нашим праздником. Здо-

ровья, счастья, мира и достатка всем нам - и белорусам, 
и россиянам.

Самое главное, продолжать развивать наши брат-
ские отношения. Чтобы Союзное государство заняло 
достойное место в мире. Чтобы люди чувствовали в на-
шем союзе себя комфортно. Когда мы едины - мы сильны.

С праздником, дорогие друзья!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

субъектов товаропроводящей 
сети с белорусским уставным 
капиталом. С 80 регионами 
налажены контакты. С 60 под-
писаны соглашения на уровне 
правительства и администра-
ций. Вот так по маленьким 
кирпичикам и выстраиваем 
товарооборот.

Один из активистов - Саха-
линская область. Белорусы по-
строили здесь ферму на тысячу 
коров. Теперь на острове в до-
статке появится свое молоко. 
Предприятие будет ежегодно 
давать больше семи тысяч 
тонн молока и 200 тонн мяса, 
что покроет потребности саха-
линцев на 80 - 90 процентов. 
Рядом агрогородок на сто до-
мов для семей работников. Ту-
да же привезли почти три ты-
сячи саженцев яблонь и груш. 
Зацветут сады!

В Калуге сдали микрорайон 
«Малиновка», на подходе еще 
«Малиновка-2» и «Веснушки». 
Строим спортивные центры 
и  площадки, детские сады, 
школы. В сентябре шестьсот 
ребятишек пойдут учить-
ся в  новые классы в  Коми. 
Есть строительные объекты 
в Псковской области, в Кали-
нинграде. Все это прямые со-
глашения.

В лидерах Москва и Петер-
бург, Московская и  Ленин-
градская области. Придума-
ли необычный симметричный 
проект - в Петербурге возве-
дем минский квартал, а в Мин-
ске - петербургский. В Татар-
стане создается совместный 
промышленный кластер. Это - 
дополнительные рабочие ме-
ста, совместная прибыль.

- Насколько помогают фо-
румы регионов? Уже пятый 
пройдет в октябре.

- Они помогают вывести 
межрегиональное сотрудни-
чество на очень серьезный 
уровень с точки зрения прак-
тических результатов. В про-
шлом году на 400 миллионов 
долларов заключили контрак-
тов, подписали 55 конкретных 
программ.

Первый и третий форумы 
прошли в Минске, их посвя-
тили агропромышленной и со-
циальной политике. Второй 
в  Сочи  - промышленности. 
Четвертый в Москве прове-
ли под эгидой IT-технологий. 
Пятый устроим в Могилеве, 
тематика - продовольственная 
безопасность и агропромыш-
ленная составляющая. Важ-
ный момент - в этот раз на его 
полях состоится молодежный 
форум. Чтобы парни и девчата 
еще глубже прониклись идеей 
Союзного государства.

ЕДУ В ЭЛЕКТРОБУСЕ, 
ГОВОРЮ ПО VIBER...
- Что белорусское являет-

ся неотъемлемой частью 
жизни россиян?

- Россияне сами все видят. 
В магазинах - качественная 
белорусская еда и товары на 
прилавках по доступным це-
нам. Хорошая коммунальная, 
сельскохозяйственная, грузо-
вая и пассажирская техника. 
И  белорусы не в  накладе: 
энергоресурсы по приемле-
мым ценам, рынки сбыта.

Наши «БелАЗы» занимают 
треть мирового рынка, кон-
курируем с такими гиганта-
ми, как Caterpillar, Komatsu. 
Техника рассчитана на ры-
нок РФ - на угледобывающие 
отрасли. На разрезах Кеме-
ровской области испытыва-
ли грузоподъемность самого 
мощного 450-тонника.

На многих предприятиях ра-
ботают на самосвалах «МАЗ». 
Каждый десятый продавае-
мый в мире трактор - «Бела-
рус». Этих тружеников мож-
но найти на полях в любом 
регионе планеты. Автобусы 
«МАЗ» - повсеместно. Их за-
купали и для ЧМ. Только в Ка-
зань ушла партия из двухсот 
штук. Наши строители помо-
гали строить стадионы, по-
ставляли материалы.

Беларусь также занимает 
четверть мирового рынка 
по электротранспорту. «Бел-
коммунмаш» сделал ставку 
на электробусы. Те самые, что 
ездят без проводов и заряжа-
ют «батарейки» на конечных 
станциях. Удачные испытания 
прошли в Петербурге и в Мо-
скве.

Гордимся своей IT-сферой. 
Только Viber на телефонах ис-
пользует миллиард человек. 
А сколько еще играют в World 
of Tanks!

- Многие не знают, что эту 
игру придумали в Минске.

- В прошлом году наш Парк 
высоких технологий обеспе-
чил экспорт программного 
обеспечения на миллиард 
долларов. Если посчитать на 
на душу наших жителей, пре-
восходим США и Индию.

- И еще космос.
- С «Роскосмосом» готовим 

очередной спутник, который 
поможет предсказывать при-
родные техногенные ката-
клизмы. Вся начинка - от на-
шего предприятия «Пеленг».

- И медицина.
- Развивается транспланто-

логия. Наши врачи проводят 
высокотехнологичные опе-
рации. Тысячи россиян едут 
сюда лечиться.

Подготовила  
Светлана КАМЕКА.

ГДЕ СНИМАЮТ СЛИВКИ  
ДЛЯ МОРОЖЕНОГО ИЗ ГУМА

В ОТПУСК

Что не сделает белорус,  
пока не построит дом?

ПРИОРИТЕТЫ
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Самый вкусный пломбир в Москве продают в главном магазине  
страны. Певица Зара (на фото) подтвердит!
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Валентина ЛЬВОВА

 � 65 лет для мужчин, 63 года - для 
женщин. Вот до этих самых пор 
придется ждать россиянам своей 
пенсии, если Госдума поддержит 
предложение правительства стра-
ны. Законопроект внесли на рас-
смотрение еще 16 июня.

ДОЛГИЕ ЛЕТА!
Обсуждают вопрос пенсионного 

возраста и те, кому осталось до заслу-
женного отдыха каких-нибудь пару 
лет, и те, кто только начал работать, 
но уже мечтает поскорее о прибавке 
от государства.

Сегодня в России мужчины вы-
ходят на пенсию в 60, а женщины - 
в 55 лет. Эта норма появилась в СССР 
еще в тридцатых годах прошлого ве-
ка. Поднять эту планку хотели не раз, 
ссылаясь на опыт европейских стран 
и общемировые тенденции. Но все 
не решались. Теперь же, похоже, это 
все-таки состоится.

За счет увеличения возрастного 
порога в правительстве обещают по-
высить и сами пенсии.

- В ближайшем будущем средняя 
пенсия может вырасти до 14,4 тыся-
чи рублей (к концу 2018-го. - Ред.), 
а потом и до 15,4 тысячи, - объявил 
глава Министерства труда РФ Мак-
сим Топилин. А министр финансов 
Антон Силуанов сообщил, что к 2024 
году речь пойдет уже о сумме в 20 
тысяч рублей.

Реформа должна будет начаться 
с 2019 года и проводиться поэтапно. 
Но пока законопроект находится на 
стадии обсуждения.

- Еще преждевременно говорить 
о чем-то конкретном. Закон только 
направили на рассмотрение. Это не 
окончательный вариант. Надо сперва 
посмотреть, какие будут предложе-
ния, - говорит член Совета Федера-
ции, председатель Союза женщин 
России Екатерина Лахова. - Закон 
находится в стадии активного об-
суждения. Рабочие группы в регио-
нах создали. Кстати, проект отпра-
вили на обсуждение, в том числе 
и в субъекты Федерации. Основные 
споры и поправки начнутся во вто-
ром чтении. Понятно, что какие-то 
есть опасения у людей, какие-то со-
мнения. Но все уже прекрасно по-
няли, что в системе надо произво-
дить изменения. А вот как именно 
это будет проходить, узнаем чуть 
позже.

ОДИН К ОДНОМУ
Почему в принципе возник этот во-

прос? Социологи, демографы, эконо-
мисты указывают, что сейчас основ-
ным работающим ядром в стране 
становятся те, кто родился в девяно-
стые, в ситуации кризиса. Рождае-
мость в то время неуверенности в бу-
дущем резко понизилась. На пенсию 
же собираются люди, появившиеся 
на свет в конце «урожайных» пятиде-
сятых - начале шестидесятых годов, 
вполне благополучных с точки зре-
ния рождаемости. В результате страна 
приблизилась к ситуации, когда на 
каждого работающего человека будет 
приходиться один пенсионер.

В качестве аргументов «за» при-
водится и статистика роста продол-
жительности жизни в стране. Люди 
дольше живут, дольше чувствуют себя 
молодыми, работоспособными и ак-
тивными. К тому же в большинстве 
стран Европы пенсионный возраст 
выше, чем в России, и имеет тенден-
цию неуклонно повышаться.

- Правда, при этом умные специали-
сты забывают упомянуть о том, что 
в России сейчас найти работу после 
пятидесяти лет - почти невозможно. 
Никаких гарантий нет. Многие люди 
выбрасываются на обочину жизни, - 
возмущается общественный деятель 
и телеведущий Максим Шевченко. - 
Если бы мне пришлось устраиваться 
в таком возрасте? Вижу три пути. От-
крыть собственное дело, что непросто 
из-за высоких цен, налогов и бюрокра-
тии. Второй путь - устроиться к своим 
друзьям. Но это тоже палка о двух кон-
цах. Возьмут-то они без проблем, но 
если не справишься, можешь потерять 
и работу, и друга. И третий вариант: 
уехать в другую страну, где есть более 
четкие социальные гарантии, и искать 
работу там. В Беларуси, например.

Действительно, ни для кого не се-
крет, что потерять работу лет в пять-
десят - это почти приговор. Найти 
хорошо оплачиваемое место по спе-
циальности очень сложно. Остается 
только соглашаться на низкую зар-

плату или вовсе переучиваться. Да 
и общий уровень доходов, если уж 
равняться на Европу, несопоставим в 
России и той же Франции с Германией.

ЗАЛАТАТЬ ДЫРЫ
Статистика за 2017 год безжалостна: 

во многих регионах Российской Феде-
рации мужчины просто не доживают 
до нового предлагаемого пенсионного 
возраста. Средняя продолжительность 
жизни у мужчин в Чукотском авто-
номном округе, например, - всего 60 
лет, в Иркутской области - 63, в Новго-
родской - чуть меньше 64. Женщины 
живут дольше (в среднем - 77 лет), 
однако сложно представить себе ра-
ботодателя, который сейчас возьмет к 
себе в фирму шестидесятилетнюю се-
кретаршу или бухгалтера. Зато легко 
вообразить другую картину: молодую 
семью, с нетерпением ожидающую 
пенсии своей бабушки, чтобы было 
кому сидеть с внуками. Теперь такая 
радость будет отложена на восемь лет.

- Думаю, главная цель предстоящей 
реформы - залатать дыры в бюджете. 
Но получается, что делать это будут за 
счет уровня жизни граждан, - продол-
жает Максим Шевченко. - Примерно 
десять миллионов человек лишатся 
тех накоплений, которые отдавали в 
пенсионный фонд. И эти деньги уйдут 
на спасение макроэкономики.

Если депутаты Госдумы примут за-
конопроект в предложенном виде, 
а президент его утвердит, первыми 
полностью прочувствуют на себе пен-
сионную реформу женщины 1971 года 
рождения и моложе, а также мужчи-
ны, родившиеся в 1963 году. Будут 
предусмотрены и некоторые исключе-
ния (см. «Белый список»). Для врачей, 
учителей и творческих работников 
будет возможен более ранний выход 
на пенсию, если отработан необхо-
димый стаж.

СЕДИНА В БОРОДУ, 
А ВСЕ С РАБОТЫ НЕ УЙДУ

Кого не коснется 
реформа?

 � Шахтеры
 � Работники вредных производств
 � Летчики-испытатели
 � Водители городского транспорта
 � Железнодорожники
 � Работники морского и речного 

флотов
 � Работники правоохранительных 

органов и спасательных служб
 � Работники лесозаготовок
 � Женщины-работницы текстиль-

ных производств
 � Работники геологоразведочных 

и поисковых экспедиций
 � Матери пяти и более детей
 � Родители или опекуны инвали-

дов детства

Дмитрий АБЗАЛОВ, политолог, 
президент Центра стратегических 
коммуникаций:

- Повышение пенсионного возраста 
неизбежно, но вопрос не в нем самом, 
а в реформе в целом. Она не должна 
ограничиваться собственно цифрами 
выхода на отдых. Первое - это во-
прос «балльной системы», которую 
ввели, но она оказалась настолько 
запутанной, что ее уже признали не-
эффективной в самом правительстве. 
Людям необходимо понимать, сколько 
они могут сегодня получать и на что рассчитывать в буду-
щем. То есть необходимо переходить с баллов на индек-

сацию в рублях. Второе, нужно определиться с системой 
в целом. Сейчас у нас действуют три параллельные схемы. 
У нас есть, с одной стороны, социальная пенсия, которая 
выплачивается всем. Есть накопительная составляющая. 
Есть инвестиционная, которая заморожена. Единый пен-
сионный подход был бы более правильным решением.

Третий очень важный момент касается занятости. Если 
вы дополнительно выкидываете на рынок трудоустройства 
миллион человек или даже полтора миллиона ежегодно (то 
есть тех, кто не уйдет на пенсию), то необходимо обеспечить 
их рабочими местами. Причем такими, которые позволят 
людям себя обеспечивать. Без решения этого вопроса мы 
получим скачок безработицы. Государству придется вы-
плачивать социальные пособия, и весь запланированный 
эффект от реформы растает на глазах.
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БЕЛЫЙ СПИСОК

Если 
вдруг песок начнет 
сыпаться, просто 
сделаем вид, что 

играем в пляжный 
волейбол.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Повышать возраст выхода на за-
служенный отдых в Беларуси нача-
ли с января 2017 года.

БЮДЖЕТ ВЫДЕРЖИТ 
НАГРУЗКУ
Пока в России только прописывают 

сценарий пенсионной реформы, в Бе-
ларуси уже начали пожинать ее плоды.

Жаркие споры о необходимости ме-
нять систему пенсионного обеспече-
ния длились долго. Правительство 
предлагало три сценария. Первый - 
повысить возраст и мужчинам, и жен-
щинам на пять лет, второй - мужчинам 
на три года, женщинам - на пять лет. 
Третий - всем плюсануть по три года. 
Точку поставил президентский указ 
2016 года. Александр Лукашенко 
утвердил самый мягкий, последний 
вариант.

Тянуть дальше было некуда. Населе-
ние стареет. Работающих становится 
меньше, а тех, кого приходится кор-
мить, - больше. Денег в Фонде соцза-
щиты, откуда выплачиваются пен-
сии и пособия, не прибавлялось. Но 
с плеча решили не рубить: поднимать 
возраст выхода на заслуженный отдых 
стали поэтапно с января 2017 года. 
Теперь белорусские женщины будут 
работать до 58 лет, а мужчины - до 
63. Повышение планки растянули на 
пятилетку - с 2017 по 2022 год. Ежегод-
но будут добавлять по шесть месяцев.

По прогнозам экспертов, принятые 
меры не только сократят дефицит 

средств фонда социальной защиты, 
но и, начиная со следующего года, 
дадут прирост ВВП более чем на один 
процент.

- В 2015 году на тысячу работников 
приходилось 572 пенсионера, в 2016 
году - 591, в 2017-м - 597, приводит 
цифры заместитель министра труда 
и социальной защиты Валерий Ко-
вальков. - Если бы не было принято 
решение о постепенном повышении 
пенсионного возраста, это соотноше-
ние было бы еще выше.

ТОЧКУ СТАВИТЬ РАНО
В начале июня на плановом заседа-

нии секции научно-консультативного 
совета по вопросам социально-
экономического развития в Совете 
Республики эксперты вновь актив-
но обсуждали пенсионный вопрос. 
В некоторых СМИ тут же появились 
громкие заголовки - в Беларуси снова 
повышают пенсионный возраст.

Слухи развеяла пресс-секретарь 
Совета Республики Ольга Козлович:

- Условия осуществления поэтапной 
пенсионной реформы в Беларуси из-
вестны и прозрачны. В ближайшее 
время изменений не будет. Да, в Со-
вете Республики шла активная дискус-
сия, во время которой звучали самые 
разные, в том числе и альтернативные 
точки зрения: о повышении пенсион-
ного возраста для женщин, пересмо-
тре оплаты труда в бюджетной сфере, 
введении условно-накопительной си-
стемы, дополнительных корпоратив-
ных систем и другие. Однако нельзя 
оценивать прозвучавшие мнения как 
отработанные предложения.

По оценкам экспертов МВФ, выбран-
ный страной путь лишь частично ре-
шает проблему и исчерпает себя уже 
в 2022 году. Минэкономики тоже дает 
неутешительные прогнозы: к 2035 
году на десять человек трудоспособно-
го возраста будет приходиться шесть 
пенсионеров. Уровень нагрузки и на 
экономику, и на Фонд соцзащиты бу-
дет слишком высоким.

УЙТИ НЕЛЬЗЯ ОСТАТЬСЯ
- Пусть у меня больное сердце, 

пусть мне шестьдесят, пусть я заслу-
жил отдых, но я не уйду на пенсию, 

я остаюсь с вами! - с улыбкой вспо-
минаю слова рязановского героя 
из фильма «Старики-разбойники».

По статистике, сейчас в Беларуси 
продолжает работать каждый четвер-
тый пенсионер. В стране не первый 
год действует президентский указ, 
где четко прописано: по достиже-
нии пенсионного возраста мужчина 
или женщина может уйти на заслу-
женный отдых или отсрочить его. 
Если выбор сделан в пользу работы 
и пенсию человек не оформляет - за 
каждый отработанный год начисля-
ется надбавка.

Помимо повышения пенсионного 
возраста, с января 2015 года постепен-
но увеличивается и страховой стаж - 
на шесть месяцев каждый год, пока не 
достигнет двадцати лет. Не удалось на-
работать нужный страховой стаж для 
получения трудовой пенсии? В таком 
случае человеку полагается только со-
циальная пенсия. Ее оформляют муж-
чинам с 65 лет, а женщинам с 60 лет. 
Размер «социалки» - 103 белорусских 
рубля (около 3200 российских), или 
50 процентов от бюджета прожиточ-
ного минимума.

Каждый год власти проводят пе-
рерасчеты выплат пожилым людям. 
Последнее повышение пенсий было 
1 мая 2018-го, в связи с ростом сред-
ней зарплаты по стране. В результате 
пенсии увеличились примерно на 5,4 
процента.

Александр СЕГОДНИК, член Комиссии Парламентско-
го Собрания по социальной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам:

- Повышая пенсионный возраст, в Беларуси от ради-
кальных мер отказались. Выбрали «мягкий» поэтапный 
вариант. Окончательное решение приняли после долгих 
общественных обсуждений. И мы видим результат - со-
циальная реформа для народа прошла безболезненно. 
Конечно, всегда найдутся недовольные. Но мы не можем 
допустить в стране ситуации, когда «один с сошкой, а се-
меро с ложкой». Помню, как активно обсуждался возраст 
для ухода на заслуженный отдых. Никто не хотел начи-
нать с себя. Кивали на военных, госчиновников. Но после дискуссий пришли 
к общему знаменателю.

Ждать ли очередного повышения трудового порога в Беларуси? Прогнозы 
пока делать рано. Да, мы единое Союзное государство, но у нас различные 
видения и подходы. Давайте сначала посмотрим, что выйдет из нашей пен-
сионной реформы, оценим нововведения на практике, а потом уже будем ду-
мать, как быть дальше. Главное, идти от жизни, учитывая реальные процессы 
в демографической обстановке в стране, проблему старения населения, на-
полнение пенсионного фонда.
БЕ

ЛТ
А

ИЗ ПЕНСИИ ГОД НЕ ВЫКИНЕШЬ

На портале соцзащиты psz.gov.
by/#/calc белорусы могут в режи-
ме онлайн узнать, сколько будут 
получать на заслуженном отдыхе. 
Калькулятор высчитывает пенсию по 
возрасту, социальную, по инвалидно-
сти или в случае потери кормильца. 
Операция занимает пару минут. На-
пример, мужчина со стажем работы 
30 лет с индивидуальным коэффици-
ентом заработка 2,0, не работающий 
на пенсии, может рассчитывать на 
11 200 рублей. Конечно, данные не 
сверхточные, но максимально при-
ближенные к реальности.

Для тех, кто запутался в цифрах, 
на сайте Минфина есть таблица, где 
можно рассчитать год выхода на пен-
сию.

НИКТО НЕ ХОТЕЛ НАЧИНАТЬ С СЕБЯ ДОСЛОВНО
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SOUZVECHE.RU
КАК НАЧИСЛЯЮТСЯ ПЕНСИИ 

РОССИЯНАМ, КОТОРЫЕ 
ЖИВУТ В БЕЛАРУСИ, ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

КАЛЬКУЛЯТОР

Четверть пенсионеров в Синеокой продолжают одновременно работать, 
заниматься хозяйством, помогать внукам, ну и дачу никто не отменял.
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Герман МОСКАЛЕНКО

 � Что нужно, чтобы заглянуть 
за горизонт, противостоять гло-
бальным вызовам и повести за со-
бой «лузеров»? Это обсуждали экс-
перты в Минске.

«ЕВРОПА РАЗНЫХ 
СКОРОСТЕЙ»
Отправной точкой для решения 

стратегических задач, стоящих перед 
Беларусью и Россией, стал анализ си-
туации вокруг наших стран. Каковы 
узкие места и возможные алгоритмы 
действий?

- Сегодня речь идет не столько об 
экономическом или идеологическом, 
сколько о цивилизационном проти-
востоянии, - считает председатель 
Комиссии ПС по вопросам внеш-
ней политики Сергей Рахманов. - 
В мире есть силы, которые заинтере-
сованы, чтобы наша цивилизация бы-
ла отодвинута на задворки. У наших 
стран - хорошие достижения в соци-
альной сфере, высокая координация 
во внешнеполитической сфере, хотя 
в экономике нужна серьезная дора-
ботка, надо делать ставку на высокие 
технологии. Вместе искать пути раз-
вития и в традиционных отраслях, 
и по новым направлениям - электро-
ника, робототехника, биотехнологии, 
нефтехимия.

Директор Института Европы 
РАН Алексей Громыко предложил 
не зацикливаться на текущих про-
блемах, а  попытаться заглянуть 
за горизонт. По его мнению, са-
мое важное, насколько мы способ-

ны к стратегическому мышлению:
- Что будут представлять собой Рос-

сия и Беларусь через 20 - 30 лет, каким 
будет наше место в мире? В глобаль-
ном контексте очевидно: нужно сде-
лать все, чтобы Союзное государство 
оставалось ядром интеграционных 
проектов на постсоветском простран-
стве.

Однако мы не живем в отрыве от 
остального мира, и есть вызовы, с ко-

торыми придется иметь дело и нам.
- Налицо - кризис глобальных инсти-

тутов. Возможно, через два-три года 
их просто не останется, - рассуждает 
профессор Национального иссле-
довательского университета «Выс-
шая школа экономики» Дмитрий 
Евстафьев. - Второе - регионализация 
мировой торговли и экономических 
отношений в принципе. Этот про-
цесс начинается в Азии и для России 
может стать серьезной проблемой. 
Третий тренд условно назван «Евро-
па разных скоростей». Проблема не 
столько в разнице темпов развития, 
а в их векторах. Плюс впереди маячит 
очередной виток кризиса мировой 
финансовой системы, который может 
усугубить низкий уровень доверия 
между странами и экономическими 
субъектами.

Евстафьев выделяет три серьезных 
вызова для технологической безо-
пасности России и Беларуси в бли-
жайшем будущем: кризис мировой 
финансовой системы, локальные про-
блемы в машиностроении и дефи-
цит энергоносителей на отдельных 
рынках.

- Отживает свое концепция «гло-
бальных фабрик». Одновременно 
умирает система единых мировых 
стандартов качества. И кто сможет 

быстрее понять, какие стандарты при-
дут в будущем, получит серьезный 
гандикап, - убежден профессор ВШЭ.

СТРАТЕГИЯ 
ОПЕРЕЖАЮЩЕГО 
РАЗВИТИЯ
Главный вывод - ситуация в мире 

непредсказуема. Есть дисбаланс сил. 
По мнению директора Центра си-
стемного анализа и стратегических 
исследований НАН Беларуси Вале-
рия Гончарова, нам нужна дорожная 
карта, которая будет базироваться на 
стратегии опережающего развития:

- Идет глобальная экономическая 
рубка. Как тут выжить? Только задав 
тон, повести за собой «лузерскую» 
часть мира. Как стать лидером? Четко 
определить стратегию, создать экоси-
стему опережающего развития. Гото-
вых ответов нет, но есть общие рецеп-
ты - интеллектуализация экономики, 
подготовка кадров, финансирование 
проектов с повышенными рисками. 
В Беларуси разработана стратегия 
«Наука и технологии 2018 - 2040». 
Заглянули в будущее, в котором стра-
на должна занять достойное место, 
а по ряду направлений стать лидером. 
Цифровизация, новая индустриализа-
ция и интеллектуализация общества - 
вот наши векторы роста.

Дмитрий ДАНИЛОВ, завотде-
лом европейской безопасности 
Института Европы РАН, профес-
сор кафедры интеграционных 
процессов МГИМО:

- Мы союзники, потому что 
имеем общие 
с тратегиче -
ские интересы 
и цели, общее 
понимание вы-
зовов и  угроз 
безопасности. 
Европа всту-
пила в период 
конфронтации. 
Создание мате-
риальной базы 
в сфере военно-промышленного 
планирования - длительный про-
цесс. Но если мы будем действо-
вать только в рамках этого тренда, 
то скатимся в неконтролируемую 
конфронтацию, чего допустить 
нельзя. Нужно обозначать пози-
тивные перспективы и искать воз-
можности диалога и с Евросоюзом, 
и с НАТО, и с США.

Сергей РАХМАНОВ, председатель Комиссии ПС по вопросам 
внешней политики:

- Идет ускоренная трансформация мира. Речь о выживании человечества. 
Все видят проблемы, но не решают их. Дело ограничи-
вается декларациями - по климату, по конфликтам, по 
неравенству.

А механизмы уже давно есть - создание адекватных на-
циональных и региональных инновационных систем, резкое 
усиление интеллектуальной составляющей в работе всего 
государства . По этому пути в конце 1980-х - начале 1990-х 
пошли Финляндия, Южная Корея и Сингапур, добились 
неплохих результатов. Примечательно, что никто не отка-
зался от госрегулирования экономики с использованием 
рыночных механизмов. В этих странах были разработаны 

долгосрочные программы по развитию экономики, созданы кластеры - обра-
зовательные, научные, предпринимательские и т.д.

Наша задача - подготовить предложения. Не повторять механически опыт 
других, а адаптировать под наши реалии. Экспертов высокого уровня у нас 
много, и идей достаточно, но нет реализации. Пока только время теряем, а на-
до работать скоординированно, создавать совместные кластеры.

 � Эксперты пришли к вы-
воду, что чем больше эко-
номических связей будет 
в отношениях между Росси-
ей и Беларусью, тем мень-
ше останется места для ма-
нипуляций.

- СМИ чаще гово-
рят о торговых во-
йнах - молочных, 
мясных, но та-
кая информация 
формирует нега-
тивный фон. Надо 
больше освещать 
позитивных до-
стижений. Их ведь 
немало! - сетует декан факуль-
тета международных отно-
шений БГУ Виктор Шадур-
ский. - Самое главное в нашем 
взаимодействии с обществом - 

насколько мы отталкиваемся от 
интересов граждан.

Сергей Рекеда, директор 
Информационно-аналити-
ческого центра по изучению 

постсоветского про-
странства МГУ имени 
Ломоносова, рассказал, 
как освещаются интегра-
ционные процессы в бе-
лорусских и российских 
СМИ:

- Вместе с Институтом 
социологии НАН Белару-
си мы больше года ведем 
мониторинг СМИ стран 

ЕАЭС. Ситуация в Беларуси 
и России с освещением интегра-
ционных процессов зеркальная. 
Когда в начале прошлого года 
возникли проблемы в торговле, 

количество негативных сообще-
ний в прессе двух стран было 
примерно одинаковым. Ситуа-
ция разрядилась, и пропорцио-
нально стало расти число сооб-
щений со знаком плюс. В целом 
позитива больше, чем негатива. 
Проблема в другом. И в России, 
и в Беларуси в массмедиа толь-
ко процентов двадцать контен-
та посвящено интеграционным 
проектам. Явно недоста-
точно.

С тем, что потенци-
ал союзных СМИ ис-
пользуется далеко не 
в полной мере, согла-
сен председатель Те-
лерадиовещательной 
организации Николай 
Ефимович:

- Союзные СМИ - это две га-
зеты, ТРО и журнал «Союзное 
государство». Острый вопрос - 
эффективность их деятельно-
сти. ТРО - спутниковый плат-
ный канал. Мы пока не имеем 
доступа к массовому зрителю, 
к сожалению. Финансирование 
по остаточному принципу тоже 
не способствует тому, чтобы со-
юзные СМИ вышли на широкую 

аудиторию. А пока 
этого не произой-
дет, как говорить о 
формировании об-
щественного мне-
ния? Тем временем 
за нас говорят те, 
кого к сторонникам 
союзной интегра-
ции не отнесешь.

Как же расширить зритель-
скую аудиторию?

- Плохо, что нет единого ин-
формационного центра. Люди 
вообще мало  знают о Союзном 
государстве. Особенно о воз-
можностях, которые дает наш 
Союз. Нужно поддержать союз-
ные СМИ, 
чтобы они 
имели воз-
можности 
расширять 
аудиторию, 
и наша об-
ществен-
ная орга-
н и з а ц и я 
готова этому содействовать, 
- предложил зампредседате-
ля Республиканского обще-
ственного объединения «Бе-
лая Русь» Александр Шатько.
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ХОЧЕТСЯ НОВОСТЕЙ С «ПЛЮСОМ» ТОЧКА ЗРЕНИЯ

КАК ВЫЖИТЬ В ГЛОБАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ РУБКЕ?
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Сейчас около  процентов экспортной электроники с известного белорусского 
предприятия «Интеграл» идет в Россию.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � К чемпиону России по 
кондитерскому искусству 
и ведущему самого сладко-
го реалити-шоу на нашем 
ТВ всегда очередь из «звезд-
ных» клиентов. О том, поче-
му не может есть собствен-
ные торты, как построил 
дворец и отправил подарок 
Бейонсе, он рассказал «СВ».

ПЛАСТИЛИН  
ИЗ ПЮРЕ  
И ПИВНОЙ КРЕМ
- Ренат, как такую красо-

ту вообще есть можно?
- Я и не ем. Свои - никогда! 

Как могу эти торты лопать, 
если они для меня - матери-
ал, с которым работаю. Даже 
жене раза два-три их дарил. 
И  дни рождения праздную 
со сладостями других кон-
дитеров. А свои только дегу-
стирую. Знаете, сколько тор-
тов попробовал за полгода? 
Больше тысячи. Беру кусочек 
вилочкой, смакую и перехо-
жу к следующему. Вскоре 
во всех крупных городах 
появится серия по ре-
цептам домохозяек. 
Торты будут назы-
ваться их имена-
ми и продаваться с 
их фотографиями. 
Помогу женщинам 
стать популярными.

- Так добры к ним... 
Не то что в вашем реалити-
шоу «Кондитер», с которым 
ездите по городам России. 
Там весьма резко выгоняете 
участников. Не жаль их?

- Как иначе? Одна участница 
во время кастинга сделала 
«пирожное-картошку»! 
Сверху  - пластилин из 
пюре, а внутри клубни 
сырого картофеля, 
причем с  кожу-
рой. И говорит: 
«Это десерт!» 
Я спрашиваю 
ее: «Сможете 
это съесть?» 
Она кивает. 
Заставил ее 
сделать это.

- Же-
стоко!

- Ну а 
что делать, 

если она хо-
тела, чтобы это прогло-

тил я?! В Калининграде каж-
дый второй торт с пивом. Своя 
фишка, но не съедобно. И если 
в бисквите оно растворяется 
и не чувствуется, то в креме 
сразу вызывает рвотный реф-
лекс. Даже если плакать будут, 
такие торты никогда не про-
пущу.

- Сотрудников то-
же легко увольняе-
те?

- Практически 
этого не делаю. 
Стараюсь тща-
тельно их отби-

рать. Беру не 
суперпро-
фессио-
н а л о в , 

а  хороших людей. Добрых, 
общительных. Тогда и в рабо-
те с ними комфортно, а про-
фессионала в них коллеги по 
цеху подтянут. Наш продукт 
берут на праздники, поэтому 
его должны готовить позитив-
ные люди. Наши менеджеры 
говорят всем, кто звонит: «До-
бро пожаловать в наш сладкий 
мир!» И люди улыбаются. 

СЕРДЕЧКИ  
ДЛЯ БУЗОВОЙ

- Почему вообще 
взялись за торты?

- Пошел по стопам 
брата, бабушки и папы. 
Они - повара, а я - кон-
дитер. Занимаюсь этим 

с семи лет. Пер-
вым блюдом 

стал слож-
н е й ш и й 

кекс. До сих пор рецепт в го-
лове.

- Есть десерт, который 
вам не дается?

- Долгое время бился над 
мороженым по советскому 
рецепту. А  оказалось, что 
в советские времена его де-
лали из молока, сахара, сли-
вок и с добавлением сырых 
желтков, которые являются 
природным эмульгатором. Но 
даже теперь, когда я в курсе 
этого секрета, все равно не 
могу добиться той воздушно-
сти, легкости, как в советском 
пломбире. Мне кажется, во-
прос в оборудовании.

- Думаю, не осталось в Рос-
сии артиста, которого вы 
не осчастливили своим тор-
том. Самому высокому на 
нашей эстраде  - Филиппу 
Киркорову  - вы подарили 
и самое внушительное ла-
комство?

- Нет, самым большим был 
свадебный торт - точная ко-
пия дворца Цвингер. Четыре 
тонны, семь метров в длину 
и 3,5 - в высоту. Внутрь бы-
ли встроены мониторы, на 
которых крутили танец мо-
лодоженов. Для того чтобы 
сделать торт, специально ез-
дил в Дрезден, брал разреше-
ние у администрации города 

и снимал силиконовые фор-
мы дворца, делал аэросъемку. 
Что касается Киркорова, то 
испекли торт к его юбилею 
в Кремле. Роскошный, слож-
нейший. Самый большой из 
тех, что делали для звезд. Две-
сти человек лепили каждую 
деталь вручную больше меся-
ца. Филипп хотел свои образы 
на торте. И придумали сверху 
большую букву «Я» - по назва-
нию шоу, чуть ниже - корону 
с карамельными бриллианта-
ми и стразами. Филипп сразу 
в нескольких видах стоит на 
копии рамы, что обрамляет 
портрет Людовика XIV в Вер-
сале.

- Для других артистов сла-
дости были поменьше?

- Но тоже впечатляющими. 
На годовщину свадьбы Ната-
ши Королёвой сделали торт, 
на котором было яблоко, а из 
него вылезают два червячка - 
жених и невеста. Аните Цой 
достался дракон. Для Ольги 
Бузовой - бело-красное ла-
комство, а внутри сердечки с 
подсветкой. 

- Звезд Голливуда сладким 
вниманием не обошли?

- Пока делали торт только 
для Бейонсе. Маленький, со 
звездой. Не знаю, дошел ли.

- Дома чаще готовите вы или жена?
- В 99 процентах - супруга. У нее сумасшедший борщ! Самый 

вкусный в моей жизни. Ни в одном ресторане такой не ел. 
На бульоне из цесарки. Иногда Лера готовит обалденно 

утку.
- Продукты в обычных магазинах берете?
- Не всегда. Договорился с одним дядечкой. Он живет 

в деревне под Калугой, и у него бегают куры. Мясо 
коричневое, два часа надо варить. Но вкусно очень.

- Из Беларуси ничего не возите?
- Обожаю эту страну! Какие там колбасы! А мо-

роженое... Вкус из детства. Продукты по качеству 
лучше, чем в Европе. Потому что они у нас в генах. 

В Европе, например, нет сгущенного молока. А во 
Франции вместо сметаны используют сыр Fromage 
blanc (кремообразный белый сыр. - Ред.).

- Не могу вспомнить российских кондите-
ров, чьи имена были бы такими же громки-
ми, как ваше. Трудно быть номером один?

- Всегда стремился быть первым. Удив-
ляюсь, почему свадьба Месси прошла 
без меня? Почему принц Гарри и Меган 
Маркл не угощались моим тортом? У меня 
есть цель - все крупные мероприятия в 
мире должны проходить с моим участием.

БЕСЕДА ЗА ЧАЕМ
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Ренат АГЗАМОВ:

КИРКОРОВА РАЗМНОЖИЛ,  
А КОРОЛЁВА ПУСТЬ ЕСТ ЧЕРВЯЧКОВ

ДОСЬЕ «СВ»
Ренат Агзамов родился в 1981 году в Сочи. Окончил 

кулинарное училище в Краснодаре. В 2002 году вместе 
с братом Тимуром уехал в Москву. Работал в ресторанах. 
Стал руководителем кондитерской «Фили Бейкер Пре-
миум». Среди клиентов Агзамова - Нурсултан Назарбаев, 
Филипп Киркоров, Евгений Плющенко, Анита Цой, ресто-
ратор Аркадий Новиков, Ольга Бузова. В прошлом году 
на телеканале «Пятница» стартовало его реалити-шоу 
«Кондитер». Женат. Сын Тимур.

КСТАТИ

АХ, КАКИЕ В БЕЛАРУСИ КОЛБАСЫ!
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Шеф - настоящий Халк среди мастеров  
десертов. Крушит конкурентов 

направо и налево.

4,2  
метра

Угощения для свадьбы родственницы Президента Казахстана Нурсултана Назарбаева,  
Филиппа Киркорова и его дочурки - одно другого выше. Еще больше шедевров на souzveche.ru

3  
метра

1,2  
метра
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Борис ОРЕХОВ

Поехать на мундиаль Хавьер и чет-
веро его друзей сговорились еще три 
года назад. Накопили денег. Купили 
билеты. А в придачу - старенький 
школьный автобус, превратив его 
в дом на колесах для путе-
шествий по российским го-
родам, где будет играть их 
сборная. Но Хавьеру пред-
стояло самое трудное - 
разговор с невестой, 
которая была ни сном 
ни духом. «Короче, 
так, - девушка упер-
ла руки в боки. - Или 
я, или - футбол».

Хавьер покорился. 
Ехать на мундиаль со-
всем без него друзья 
не могли. Вырезали из 
картона двойника Ха-
вьера в полный рост 
с надписью на груди: 
«Моя старуха меня не 
отпустила». И - в путь. 

Картонного дубле-
ра они всюду таска-
ли с собой. И выкла-

дывали в Сети фото российских 
приключений. Вот они на Красной 
площади, вот у крейсера «Аврора». 
Тем временем история вышла на 
международный уровень. «Свободу 
Хавьеру!», - требовали в Сети де-

сятки тысяч болельщиков.
Невеста скрипела зу-

бами. И наконец усту-
пила: но чтобы там,  
в России, ни-ни. «О чем 

ты, дорогая? Только 
футбол». Ноги в ру-
ки и на самолет. На-
гнал друзей в Ека-
теринбурге, где 
Мексика играла за-
ключительный матч 
группового этапа со 
Швецией.

-  На мою невесту 
обрушилось боль-

шое общественное 
давление, и она ска-
зала: «Ладно, можешь 
поехать», - улыбается 
Хавьер. - Мне нравит-
ся в России. Я стал 
здесь знаменито-
стью. Круто!

ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРТОННОГО ХАВЬЕРА
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Борис ОРЕХОВ

 � Сборная России сен-
сационно одолела Испанию 

и впервые в истории попала в 1/4 
финала, где встретится с Хорва-
тией.

Москва на радостях гуляла всю ночь. 
С улицы доносился хор охрипших фа-
натов: «Россия! Россия!» «Ты - космос, 
Стас!» - взвилась одиночная ария.

Победа, в которую многие не верили. 
Сборная давно отучила от чудес. Го-
воря о планах на матч, Черчесов еще 
бросил странную фразу: «Отдадим ис-
панцам мяч, но не инициативу». Что-то 
новенькое: у кого мяч, тот обычно игрой 
и рулит. Но тренер знал, что говорил. 
Испанцы владели мячом три четверти 
матча, сделать почти ничего не могли. 
В обороне наши окопались, словно на 
Курской дуге. И знаменитая тики-така 
испанцев свелась к перекатыванию 
мяча по периметру нашей крепости. 
Российская  команда потрясла прежде 
всего железной дисциплиной.

Послематчевые пенальти превра-
тились в бенефис нашего вратаря. 
Взять два удара от хитрющих испан-
цев, Акинфеев - герой.

- Перед турниром говорил, что мы 
должны объединиться. Думаю, это 
удалось, проводим фантастический 
чемпионат. Теперь-то все поняли, что 
Россия - страна, где умеют играть 
в футбол, - сказал Игорь после матча.

Испанию - съели. Но впереди другой 
жесткий фрукт - Хорватия. «Шашеч-
ную» сборную после разгрома ею ар-
гентинцев считают одним из главных 
фаворитов. И вновь послышалось ото-
всюду: теперь нам точно хана.

- Надеюсь на лучшее, хотя с хорва-
тами будет труднее, чем с испанца-
ми, - считает экс-защитник сборной 
СССР и московского «Спартака» 
Евгений Ловчев. - Испанцев мы под-
строили под себя. С хорватами так 
не получится. Они не катают мяч по-
перек, а постоянно адресуют его впе-
ред. Впрочем, Черчесов этот фактор, 
бе зусловно, учитывает и наверняка 
придумает, чем удивить соперника.

СЫГРАЕМ В ШАШКИ

 � Начали матч все же не за здравие. Автогол в российские ворота 
забил... белорус.

Не удивляйтесь, у самого опытного защитника сборной Сергея Игна-
шевича папа с Минщины. А сам гренадер все детство гостил у бабушки 
в селе Хоростово. Кто тогда мог подумать, что этот вихрастый мальчишка 
установит рекорд по количеству игр в составе сборной России. Матч с Ис-
панией в «Лужниках» стал для него уже 126-м. И надо ж - на 12-й минуте 
он забивает в свои ворота.

Огорчился. Но сам же потом и исправился, забив издевательский гол 
в серии пенальти, дернув Де Хеа на паузе - классика жанра.

- Когда Черчесов включил Игнашевича в заявку, многие недоумевали - 
зачем ему 39-летний ветеран? Теперь видим. Игнашевич добавил обороне 
солидности и прочности. Рядом с ним молодые чувствует себя увереннее. 
Что до автогола, то это была не ошибка Сергея, а просто недоразумение, 
о котором надо попросту забыть, - считает заслуженный тренер СССР 
и Беларуси Эдуард Малофеев.

Игнашевич стал самым возрастным автором автогола на чемпионатах 
мира. До него «рекордсменом» был 37-летний вратарь сборной Гонду-
раса Ноэль Вальядарес, забивший себе на ЧМ-2014.

Пяткой в девятку
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ПРЕДСКАЗАНИЕ СБЫЛОСЬ

ЭТО НОГА, КОГО НАДО НОГА
В Центральном Банке России, как вы-

яснилось, работают нострадамусы! Оказа-
лось, художники - авторы новой сторубле-
вой банкноты, посвященной чемпионату 
мира, предсказали победу России в матче 
с Испанией еще до начала первенства.

На голограмме купюры прорисован 
футболист, отбивающий ногой мяч точь-
в-точь в таком же прыжке, как Игорь 

Акинфеев во время решающего пенальти 
в послематчевой серии. «Золотая нога» 
голкипера переливается на сторублевке 
всеми цветами, и даже прорисована тра-
ектория улетающего от наших ворот мяча. 

Сотрудники ЦБ скромничать не стали  
и ответили на удивленные комментарии в 
соцсетях в своем Твиттере: «Прогнозирова-
ние всегда было нашей сильной стороной».

Мария ГРИШИНА,  
Анна ПОПОВА

 � Интересные факты 
и неожиданности мун-
диаля.

ШОКОЛАДНЫЙ 
МЕССИ
24 июня капитану сбор-

ной Аргентины Лео Месси 
исполнился 31 год. Сто-
личные кондитеры реши-
ли по-особому поздравить 
спортсмена - испекли торт 
в форме Леонеля в полный 
рост. Вес десерта - шестьде-
сят кило! Получилась такая 
красота, что представители 
Аргентинской футбольной 
ассоциации настояли на 
том, чтобы шоколадного 
Месси передали в Музей 
истории города Бронницы - 
именно там жили и трениро-
вались аргентинцы.

«КОКОШНИКИ 
ПОБЕДЫ»
У фанатов на ЧМ свое 

соревнование - кто из бо-
лельщиков окажется са-
мым запоминающимся. 
Мексиканским сомбреро 
и бразильским ярким на-
рядам россияне нашли 
достойный ответ. В очень 
напряженный момент мат-
ча Россия - Испания, уже 
в добавленное время, ре-
жиссер решил разрядить 
обстановку и вывел на 
экран блистательную трои-
цу. Колоритные российские 
фаны в кокошниках смач-
но уплетали хот-доги. Кадр 
вышел таким забавным, 
что облетел всю планету 

и разошелся в интернете. 
Героев нашли: это дизай-
нер Инна Каленская, ее 
муж Дмитрий Гнатюк и их 
племянник - владелец бара 
Юрий Гнатюк.

- Мы в таком же виде и 
на матч открытия ходили, 
и на Сербию с Бразилией. 
Просто там хот-доги не ели 
и остались незамеченны-
ми, - смеется Дмитрий Гна-
тюк. - теперь знаем, что си-
ла в сосисках. Готовы хоть 
весь четвертьфинальный 
матч их лопать.

ВЕСОМАЯ 
ПОДДЕРЖКА  
ИЗ НЕВЕСОМОСТИ
За историческим со-

бытием - как Россия вы-
шла в 1/4 финала мунди-
аля  - следили не только 
на земле, но и в космосе. 
Космонавты Олег Арте-
мьев и Сергей Прокопьев 
в прямом эфире смотрели 
матч прямо на Междуна-
родной космической стан-
ции. После серии пенальти 

Артемьев поздравил всех 
болельщиков в соцсетях: 
«Ураааа! Россия вышла в 
четвертьфинал ЧМ-2018! 
Это историческая победа!»

КАТАР, ПОЛУЧИ 
ЭСТАФЕТУ
Следующий мундиаль 

будет принимать Катар 
через четыре года. Но 
уже сейчас болельщи-
ки могут познакомиться  
с этой страной поближе. 
В московском Парке Горь-
кого с 7 по 15 июля будет 
действовать Музей Qatar 
Elements. История стра-
ны здесь представлена  
в иммерсивном формате. 
В павильоне «Мажлис Ка-
тар» покажут макеты ста-
дионов, которые строятся 
к ЧМ-2022. Само здание 
выполнено в виде тради-
ционного шатра жителей 
стран Персидского зали-
ва - «байт аль шаар». Его 
же мотивы использовались 
и при создании проекта 
арены «Аль Байт».

ТРОЕ В КАДРЕ, НЕ СЧИТАЯ ХОТ-ДОГОВ ВОТ ЭТО ДА!

ЧЕМПИОНАТ

Мексиканский болельщик 
будто нашел близнеца.

Три «сестрицы» под окном жевали поздно вечерком.

ПРОМАШКА ВЫШЛА
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Катерина БОГДАНОВА,  
Борис ОРЕХОВ

 � Месяц назад великий аргенти-
нец согласился возглавить брест-
ское «Динамо», но, возможно, этот 
союз продержится только до пер-
вых холодов.

Марадона, который теперь будет 
председателем правления белорусско-
го футбольного клуба, еще не приехал, 
но дух его уже витает вовсю над ста-
ринным Брестом. На всех домашних 
матчах «Динамо» фанаты разворачи-
вают на трибунах огромный - двадцать 
метров длиной и десять высотой - бан-
нер с его изображением.

О том, как динамовцы готовятся 
к встрече с Диего, где тот будет жить, 
что будет есть и пить, корреспонденту 
«СВ» рассказал директор по разви-
тию клуба Виктор Радьков. Именно 
он вел переговоры с Марадоной, еще 
когда тот работал в Дубае.

- В Эмиратах он очень тепло меня 
встретил и довольно быстро согласился 
на предложенный нами вариант, - рас-
сказывает Радьков. - В Бресте должен 
появиться 16 июня. Сейчас мы утряса-
ем все юридические вопросы его пре-
бывания в нашей стране.

По словам Виктора Радькова, для 
Диего Армандо уже найдено жилье. 
Дом в черте города. Конкретный адрес - 
пока секрет. Когда Марадона в нем 
поселится, весь город и так узнает - 
сарафанное радио мгновенно всех опо-
вестит.

В принципе Марадона человек не 
очень привередливый. Непомерных ка-
призов за ним не наблюдалось. Тем не 
менее и у него есть свои предпочтения. 
Так что бытовой райдер, выдвинутый 
аргентинцем, будет соблюден с осо-
бой щепетильностью. Одно из основ-
ных требований - в доме должен быть 
полностью оборудованный спортивный 
зал. А к жилищу вдобавок нужен испа-
ноговорящий персонал, который будет 
ухаживать за обиталищем звездного 
холостяка и готовить аргентинцу обеды. 
Подходящих повара, горничных пока 
не набрали. Но за шанс поработать 
с легендой ухватились тысячи жителей 
Бреста. Кадровые агентства завалены 
заявками. Счастья пытают даже те, кто 
по-испански может вымолвить только 
«буэнос диас».

- В клубе Марадона будет куриро-
вать самый широкий круг вопросов, - 
продолжает Виктор Радьков. - Еще во 
время наших переговоров он заявил, 
что хочет уделять внимание футболу 
в полном объеме, начиная от трениро-
вочного процесса и заканчивая страте-
гическим развитием, включая работу 
футбольной академии. Так что у на-
ших юных спортсменов будет возмож-
ность лично пообщаться с легендой. 
У Диего много связей в мире футбола,  
мы рассчитываем, что они помогут 
клубу, особенно в комплектовании 
состава.

Условия контракта Марадоны с «Ди-
намо» - еще один секрет, который в клу-
бе не выдадут даже под пыткой. Но кор-
респонденту «СВ» удалось разузнать 

любопыт-
ную подроб-
ность. Договор 
рассчитан на три 
года, с  одним «но». 
Аргентинец может рас-
торгнуть его через год, если 
решит, что в Беларуси для него 
слишком холодно. Диего наслы-
шан о суровых здешних зимах 
и во время переговоров сразу же 
задал вопрос: не замерзнет ли он 
в Бресте зимой? Представите-
ли клуба его успокоили: валенки 
и тулуп точно ему не потребуют-
ся. В чемпионате Беларуси зимой 
межсезонная пауза. Диего тоже 
может взять отпуск. А подготови-
тельные сборы команда проводит 
в теплых краях. Так что лютая 
стужа ему не грозит. Зато жители 
Бреста встретят его очень тепло.

Первыми скорый приезд дона Диего в Брест почувствовали продавцы клубной 
атрибутики. Фанатский магазин уже предлагает с десяток товаров с изобра-
жением знаменитости. Футболки в фирменных бело-синих цветах, магнитики, 
наклейки:

- Самая популярная у нас сейчас - темно-синяя кепка, - объясняет продавец 
клубного фан-шопа. - В такой Марадона впервые выступил на клубном ТВ 
после подписания контракта.

Но от этого цена на «бестселлер» не выросла, продается, как и другие голов-
ные уборы из ассортимента, примерно за 3,2 рубля. Из последних новинок еще 
появились пряники с изображением Марадоны, а также его друга, кубинского 
лидера Фиделя Кастро и Че Гевары.

Пряничный дон РАДОСТЬ БОЛЕЛЬЩИКА
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Кристина ХИЛЬКО

 � Двенадцатилетний мальчишка 
из Беларуси стал флагоносцем 
на чемпионате мира по футболу.

«Футбол - не игра, это жизнь», - на 
страничке семиклассника Максима 
Трушко из маленького городка Бере-
стовица в Гродненской области новый 
статус и десяток ярких фотографий 
с ЧМ по футболу. Не банальные  -  
с трибун или шумных улиц российских 
городов. А прямо с футбольного поля. 
«Вау!», «Красавчик», - с восторгом пи-
шут друзья. Есть чему позавидовать! 
Максим выносил на огромный стади-
он Санкт-Петербурга флаг Ирана на 
матче с Марокко.

Как простой белорусский школь-
ник из глубинки оказался в эпицентре 
футбольного праздника? Исполнила 
мечту детско-юношеская программа 
FIFA. За сто дней до мундиаля в ин-
тернете бросили клич: приглашали 
мальчишек и девчонок от шести до 
семнадцати лет. Миссия ответствен-
ная - выносить на поле флаги команд, 
подавать футболистам мячи, участво-
вать в жеребьевке с подбрасыванием 
монеты перед началом матчей.

- В начале марта позвонили родные 
из Санкт-Петербурга и рассказали 
о необычной программе, - вспомина-
ет папа подростка Сергей Трушко. - 
Оказалось, подключиться к ней могут 
не только дети из России, а со всего 
мира. Было глупо упускать шанс! За-
регистрировались, отправили фото 
Максима и стали ждать результатов.

Письмо счастья пришло через пару 

недель. Черным по белому написано: 
Максим приглашен флагоносцем на 
матч Иран - Марокко, 15 июня.

- Дальше началась кутерьма, - улы-
бается папа. - Оформили документы, 
паспорт болельщика. В Петербурге - 
репетиции на этом стадионе-гиганте. 
По городу тоже погуляли, но времени 
свободного было немного.

Сам Максим до сих пор не может 
поверить. Парень обожает футбол. 
Только свободная минутка - бежит 
гонять мяч по школьному стадиону. 
Следить за играми планировал вместе 
с папой у экрана, а тут такой поворот.

- Это было очень круто! - не скрыва-
ет эмоций мальчишка. - Непередавае-
мые ощущения, когда ты выходишь 
на огромное поле, а на тебя смотрят 

шестьдесят тысяч болельщиков! Мы 
были на расстоянии вытянутой руки от 
звезд мирового футбола. Жаль, конеч-
но, что нам не разрешили подходить 
к спортсменам, брать у них автографы 
и фотографироваться, ну да ладно. 
Мы вернулись с поля и смотрели матч 
с трибун. Болел за сборную Ирана, 
флаг которой нес. И они победили 1:0!

Уникальный шанс оказаться рядом 
с футбольными кумирами получили 
четыре тысячи ребят и девчат со всего 
мира. Необычная программа действу-
ет уже двадцать лет - с чемпионата 
мира по футболу FIFA 1998 года. Вы-
ходящих на поле футболистов сопро-
вождают не только юные спортсмены, 
но и дети с ограниченными возмож-
ностями.
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СОЙ, МОРОЗ-МОРОЗ, МАРАДОНУ НЕ МОРОЗЬ СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ

На матчах своей сборной Диего заводил 
весь стадион. Брестчане надеются, что 
также неистово король футбола будет 
болеть и за белорусский клуб.

Следующим после ЧМ-2018 самым 
крупным спортивным форумом станут 
II Европейские игры, которые в 2019 году 
пройдут в Беларуси. Организаторы плани-
руют привлечь шесть тысяч волонтеров - 
они будут встречать гостей и спортсменов  
из пятидесяти стран мира, подсказывать 
им дорогу, помогать врачам и еще много 
чего.

Организаторы предупреждают - халту-
рить не получится. Записался в помощ-
ники, будь готов быть на связи 24 часа 
в сутки. Поручений и заданий будет много. 
Но есть, конечно, для добровольцев и свои 
«плюшки»: бесплатное проживание, пи-
тание, но самое главное - свободное по-
сещение всех соревнований.

Записаться в ряды добровольцев может 
каждый желающий. Схема простая.

- Заходим на сайт minsk2019.by/ru. 
В правом верхнем углу открываем ссыл-
ку «Волонтеры».

- Выбираем занятие по душе: медицин-
ское обслуживание, размещение, управ-
ление персоналом - всего два десятка 
направлений. Нажимаем «Подать заявку».

- Заполняем анкету и ждем ответа.
- Основные требования: знание англий-

ского, умение работать в команде, комму-
никабельность, инициативность, пункту-
альность и энтузиазм.

Старт отборочной кампании волонтеров 
дали в сентябре 2017-го. Организаторы 
получили уже несколько тысяч заявок. 
В основном это студенты белорусских 
вузов, но активно заполняют анкеты и рос-
сияне. В Беларусь хотят приехать также 
волонтеры из Азербайджана, Великобри-
тании, Румынии и даже из Сингапура.

КАК СТАТЬ 
ВОЛОНТЕРОМ

Максим Трушко 
оказался в самом 
центре грандиозного 
спортивного действа.

ПОД ИРАНСКИМ ЗНАМЕНЕМ КТО ВАС В БОЙ ВЕДЕТ?
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ,  
Екатерина ШЕВЦОВА

 � Поклонники сериалов сходят по 
нему с ума. Блондин с голубыми гла-
зами и умопомрачительным низким 
голосом. Он играл Виктора в «Опас-
ных связях», бизнесмена Петра Ка-
релина в «Чужой дочери». Продол-
жает быть спортивным директором 
Анатолием Жилиным в «Молодеж-
ке». О том, можно ли оправдать ма-
ньяка, чувствует ли себя москвичом 
и о рыбалке в Европе российский 
и  белорусский актер Анатолий Кот 
рассказал «СВ».

ТЕЗКА ПО СЦЕНАРИЮ
- В сентябре стартует шестой 

сезон «Молодежки». Не устали от 
столь длинного сериала?

- Нет. Благодаря «Молодежке» по-
знакомился с  Володей Зайцевым 
(заслуженный артист, мастер дубля-
жа, озвучил больше двухсот фильмов, 
в том числе ленты с участием Робер-
та Дауни-младшего и  Джейсона 

Стэйтема). 
П о н и м а е м 
друг друга 
с  полуслова. 
Работать в ка-
дре с таким ар-
тистом с большой 
буквы - просто пес-
ня. Ну и есть в долгои-
грающих сериалах особая 
прелесть: находишь персонажа, 
знаешь, какой он, его фишки. И ин-
тереснее находить новые способы 
проявить его характер. Увидел, как 
в ресторане ведет себя человек, и ду-
маешь: «О! Это мой Жилин».

- Он - ваш тезка, кстати. Случай-
ность?

- Стал им, благодаря тому, что мы 
со сценаристом «Молодежки» Леней 
Купридо друзья. У Жилина и отче-
ство, как у меня: Леонидович. Леня 
писал многих персонажей под меня: 
и Шкалина в «Солдатах», и Зимовско-
го в «Маргоше». Говорит, что легче 
формировать образ, когда знаешь 
актера.

МЕЖДУ ДВУХ СТОЛИЦ!
- Вы родом из Минска. Учились 

там же?
- В Белорусском театрально-

художественном институте. Работал 
в разных театрах Минска, а также на 
радио и на телевидении. Пытался пол-
ностью себя реализовать. Но в 2000 
году получил контракт в Германии 
и уехал работать в театре. Четыре го-
да приходилось играть на немецком 
языке. Мешал акцент, из-за этого был 
ограничен в ролях - давали только 
иностранцев, русских шпионов, бан-
дитов, поляков.

Потом понял, что Москва для рус-
скоговорящих актеров - Мекка, где 
можно себя полностью реализовать. 
И удрал из Германии.

- Приехав сюда, держались бело-
русской диаспоры?

- Конечно. Со студенческой скамьи 
дружим с Джемалом Тетруашвили. 
Он учился на курс младше. В свое вре-
мя уже здесь, в Москве, прошел ка-

стинг, играл Остапа Бендера. 
Он и сказал мне: «Давай, 

Кот, тоже в Москву». 
Я  ответил: «Жить 

негде, а  квар-
тирный вопрос 

портит людей». 
«Ничего, у ме-
ня остано-
вишься».

П е р в о е 
время жил у 
старшей се-
стры в Под-
московье, за 

Люберцами. 
А  вот когда 

спектакли позд-
но заканчивались 

и опаздывал на по-
следнюю электричку, 

звонил Джему, просил: 
«Прими квартиранта». И  он 

выручал. Вообще в становлении на 
ноги в Москве сильно помог.

- А вы тем, кто приезжает из Бе-
ларуси, помогаете утвердиться 
в Москве?

- В основном знакомые просят по-
мочь их детям. Иду навстречу. А как 
иначе? Земляки же.

К ДЖИГАРХАНЯНУ - 
ТОЛЬКО  
С ПОЛОЖИТЕЛЬНЫМ 
РЕЗУСОМ
- Ощущаете себя москвичом?
- Чувствую себя между двумя столи-

цами. Приезжаешь в Минск, говорят: 

«Москвич приехал». Возвращаешься 
в Москву, слышишь: «О, белорус!»

- Работу помогала найти «Камен-
ская»?

- В Минске снимали сериал. Там 
и  познакомился со Станиславом 
Дужниковым (актер, играет Леню 
Воронина в комедийном ситкоме «Во-
ронины». - Ред.), и он привел меня 
в театр к Армену Борисовичу. Джи-
гарханян сказал: «Посмотрим, какая 
у тебя группа крови!» И где-то четыре 
месяца проверяли резус.

- Положительный оказался?
- Да. Меня взяли в труппу в 2005 

году.
- Вы там уже тринадцать лет. 

Приличный срок. Не надоело?
- Никогда! Я знаю, что никто не на-

сыплет битого стекла в ботинки. И за 
то, чего я достиг на сцене, во многом 
благодарен Армену Борисовичу. У ме-
ня есть роли, которыми могу гордить-
ся. «Трамвай «Желание», где играю 
Стэнли Ковальского. «Кафе «Жизнь 
в розовом свете», где почти полто-
ра часа на сцене вдвоем с коллегой 
выясняем отношения. «Безымянная 
звезда», где Грига играю. Уже больше 
ста спектаклей сыграли. И это в кайф. 
Благодаря наработкам в Германии, 
сделал собственный моно-спектакль 
«Записки сумасшедшего». В  конце 
мая состоялась премьера в Берлине,  
а в начале июня - в Москве.

- Какое впечатление произвел 
Джигарханян при первой встрече?

- Большой артист. Глыба. И когда 
меня с ним познакомили, не верил 
своему счастью. Тому, что могу с ним 
общаться и под его руководством ра-
ботать. Первое время был даже ак-
терский зажим. Ступор. Со временем 
прошло.

- Что думаете об истории с его 
скандальным разводом?

- Грязная ситуация. Уж и не знаю, 
в какие горны трубить, чтобы пре-
кратили полоскать имя уважаемого 
человека. А  мошенница Виталина 
просто зарабатывает на этой исто-
рии. Знаю, получает деньги за то, что 
грязью поливает Армена Борисовича. 
Ей приятно, извините, доставать свои 
трусы и полоскать их на глазах у всей 
общественности.

- Когда она была директором теа-
тра, все говорят, что производила 
благоприятное впечатление.

- Не могу говорить за всех, но мне 
этот человек всегда был неприятен. 
Пытался найти с ней общий язык, по-
тому что надо было совместно рабо-
тать. Но позже оказалось, что не могу.

- Почему всегда играете мерзавцев?
- Тоже задавал себе этот вопрос. И нашел 

ответ: получаются.
- Один из них  - охранник Дмитрий  - 

в фильме «Купи меня», громкая премьера 
которого была не так давно. Знаю, для того 
чтобы вжиться в роль, нужно оправдать 
своего персонажа. Удалось найти что-то 
хорошее в хладнокровном убийце?

- Никак не смог. Это болезнь - получать на-
слаждение от насилия.

- В этом фильме почти все герои стре-
мятся к красивой жизни. Чего не хватает 
вам для того, чтобы будни стали сказкой?

- Гармонии между отдыхом и работой. Хоте-

лось бы больше времени на семью и дочерей. 
Старшей - четырнадцать, и она, к сожалению, 
тоже собирается выбрать актерский путь. 
«К сожалению», потому что я знаю, какой 
непростой этот хлеб. Снялась в небольшом 
эпизоде «Молодежки». Младшей - шесть, 
и она пока радуется жизни. Возвращаясь 
к вашему вопросу о сказочной жизни, еще 
бы хоть пару часиков на рыбалку.

- Каким был самый большой улов?
- Третий год подряд летаю в Норвегию. Там 

проходят соревнования по ловле палтуса на 
искусственную наживку. В прошлом году взя-
ли первое место. Есть чем похвастаться: ры-
биной на 48 килограммов!

- Вас часто путают с российским братьями-близнецами 
режиссерами Коттами, чья фамилия пишется с двумя «т»?

- Они не братья мне! (смеется). Повезло работать и с Алек-
сандром, и с Владимиром. С Володей трудились над сериалом 
«Родственный обмен» и над фильмом «Петр Лещенко». С Сашей 
впервые встретились на «Брестской крепости». Они - прекрасные 
ребята, и по первости я их, близнецов, путал.

- В школе из-за фамилии вас не дразнили?
- Тогда не было никаких кличек, а вот сейчас разные истории 

случаются. Часто, бывает, на съемочной площадке говорят то, 
что обретает второй смысл: «Да, нет, это все коту под хвост. Ой, 
Толя, прости!» Или: «Я приду с Котом». Или: «Продюсер с Котом 
летит». Отвечают: «Подождите, это ж надо клетку ему!»

- Повезет, если Кот дорогу перейдет?
- Даже не сомневайтесь. Кошачьи приметы со мной не работают.

ВСЕ ДЕЛО В БУКВЕ «Т» КОЛЛЕГИ «Удачный мерзавец» любит порыбачить АМПЛУА
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ПОВЕЗЕТ, ЕСЛИ ТОЛЯ КОТ ДОРОГУ ПЕРЕЙДЕТ

Спортивный директор хоккейного клуба из «Молодежки»  
в исполнении Анатолия (справа) - скупердяй еще тот! Считает 
каждую копейку, при этом в игре не понимает ничего. Другое 
дело - любитель жвачки тренер команды (Сергей Комаров).

ДОСЬЕ 
«СВ»

Анатолий Кот родился 5 июня 
1973 года в Минске. Пятый ребенок в 

семье. Окончил Белорусскую академию 
искусств. Играл в спектаклях на «Вольнай 

сцэне», в Молодежном театре, Театре кукол, 
Театре-студии киноактера и в антрепризах. 
Работал в Германии. С 1993 года работает на 
FM-радио, где прошел путь от ди-джея до 
директора. C 2005 года служит в театре Ар-
мена Джигарханяна в Москве. Был женат на 
телеведущей и актрисе Юлии Высоцкой. 

Вторая супруга - Алена, менеджер, от 
нее - дочь Алиса. Третья жена - Яни-

на Колесниченко, актриса, от 
нее - дочь Арина.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Спланировали от-
дых через минскую 
турфирму. Но по се-
мейным обстоятель-
ствам путешествие при-
шлось отменить. Можем ли 
вернуть деньги?

- По белорусскому Закону 
о туризме вы вправе отказать-
ся от тура в любое время, в том 
числе уже в путешествии. Но 
при одностороннем отказе вы 
должны возместить туркомпа-
нии понесенные расходы. На 
практике чем раньше обрати-
тесь к туроператору, тем боль-
ше шансов вернуть полную 
стоимость. Дальше решение 
вопроса о минимизации рас-
ходов зависит от расторопно-
сти турфирмы. Не играет роли 
даже наличие уважительной 
причины.

Часто компании без особо-
го желания помогают заказ-
чику. Если менеджер не идет 
на контакт, можно попытаться 
решить спор, составив пре-
тензию на имя фирмы. Как 
в виде отдельного докумен-
та, так и через запись в кни-
ге замечаний и предложений. 
При этом туроператор дол-
жен представить документы, 
подтверждающие расходы. 
Если компания отказывается 
предоставлять эти данные, со-
славшись на коммерческую 
тайну, это неправомерно. Ско-
рее всего, турфирма попросту 
прикарманила ваши деньги. 
Следующий шаг - обращение 
в общественные организации 
и госорганы, уполномоченные 
на защиту прав потребителей, 
или в суд.

Чтобы не было неприятных 
сюрпризов, перед оформлени-
ем тура лучше подробно изу-
чить условия договора оказа-
ния услуг. Порой там прописан 
пункт, что в случае отказа от 
тура за определенное количе-
ство дней с заказчика взыски-
вается процент. Такие условия 
противоречат законодатель-
ству, и с этой турфирмой луч-
ше вообще не связываться.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 19.55, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Золотая маска» (12+)
07.30 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)
09.10, 15.10, 19.15, 02.30 «Лики 

Богоматери» (12+)
09.40 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
10.45 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
13.15 «Борис Крепак. Ощущение 

Родины» (12+)
13.30 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)
15.40 «Гений» (12+)
15.55 «Покорители Terra Incognita» 

(12+)
16.45 «РАДУНИЦА» (12+)
18.10 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
19.45 «Стройка века. Храмы 

для рабочих: станции 
метрополитена в Санкт-
Петербурге и Дворец культуры 
профсоюзов в Минске» (12+)

21.10 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)
22.40 «Пантелеймон Пономаренко» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.10 «УБИТЬ ЛИЦЕДЕЯ» (16+)
01.25 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
03.10 «Память в бронзе» (12+)
03.25 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 19.55, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Борис Крепак. Ощущение 
Родины» (12+)

07.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)
09.10, 15.10, 19.15, 02.30 «Лики 

Богоматери» (12+)
09.40 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
10.45 «РАДУНИЦА» (12+)
13.15 «Золотая маска» (12+)
13.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)
15.40 «Память в бронзе» (12+)
15.55 «Пантелеймон Пономаренко» 

(12+)
16.45 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
18.10 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
19.45 «Стройка века. Круглая 

площадь: площадь Победы 
в Минске и Комсомольская 
площадь в Санкт-Петербурге» 
(12+)

21.10 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)
22.40 «Игорь Добролюбов 

с друзьями» (12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.10 «МОГИЛА ЛЬВА» (12+)
01.25 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
03.10 «Гений» (12+)
03.25 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

06.00, 13.35, 00.20 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00, 14.35, 01.20, 05.45 
«Экспериментаторы» (6+)

07.15 «РАДУНИЦА» (12+)
08.30 «Символы эпохи. Пятилетка» 

(12+)
08.45 «МЕД ОСЫ» (12+)
10.05 «Поколение разлома: из 

прошлого в будущее» (12+)
10.35 «Пантелеймон Пономаренко» 

(12+)
11.30 «УБИТЬ ЛИЦЕДЕЯ» (16+)
12.45 «Беларусь. Документальная 

история» (12+)
14.50 «Символы эпохи. Комиссионка» 

(12+)
15.05 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
17.15 «Наши люди. Дмитрий 

Астрахан» (12+)
17.45 «ЖИЗНЬ - ИГРА» (16+)
19.00 «Антарктида. На край света» 

(12+)
19.55 «Славянский проект. Владимир 

Мулявин» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Символы эпохи. Пятилетка» 

(12+)
20.45 «Поколение разлома: из 

прошлого в будущее» (12+)
21.15 «ПУЩА» (12+)
23.25 «Игорь Добролюбов 

с друзьями» (12+)
01.35 «МЕД ОСЫ» (12+)
02.50 «Марк Шагал: Искусство 

любви» (12+)
03.45 «Братская кухня» (12+)
04.30 «РАДУНИЦА» (12+)

06.00, 13.35, 00.20 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

07.15 «МОГИЛА ЛЬВА» (12+)
08.30 «Символы эпохи. Комиссионка» 

(12+)
08.45 «ЖИЗНЬ - ИГРА» (16+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.35 «Игорь Добролюбов 

с друзьями» (12+)
11.30 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
12.45 «Покорители Terra Incognita» 

(12+)
14.35 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
14.50 «Символы эпохи. Пятилетка» 

(12+)
15.05 «ПУЩА» (12+)
17.15 «Поколение разлома: из 

прошлого в будущее» (12+)
17.45 «МЕД ОСЫ» (12+)
19.00 «Андрей Громыко. Гигант, 

которому удалось выжить» 
(12+)

19.55 «Славянский проект. Юрий 
Антонов» (12+)

20.00, 03.45 «Беларусь. Главное» 
(12+)

20.45 «Наши люди. Анатолий Кот 
с семьей» (12+)

21.15 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
23.25 «Пантелеймон Пономаренко» 

(12+)
01.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
01.35 «ЖИЗНЬ - ИГРА» (16+)
02.50 «Беларусь. Документальная 

история» (12+)
04.30 «МОГИЛА ЛЬВА» (12+)
05.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10 «Мультфильмы» (6+)
07.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)
09.10 «В минуты музыки…» (12+)
09.25 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)
11.00 «Подари мне коника» (12+)
11.20 «Нестор Соколовский» (12+)
11.35 «Пробуждение от кошмара» 

(16+)
12.10 «Мультфильмы» (6+)
13.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)
15.10 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
17.35 «История белорусской 

кулинарии. Хмельные напитки» 
(12+)

18.10 «Где же Тунгусский наш 
метеорит?» (12+)

18.50 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)
21.10 «Нестор Соколовский» (12+)
21.25 «КТО СМЕЕТСЯ ПОСЛЕДНИМ» 

(12+)
23.00 «ПОДАРОК САНТА КЛАУСА» 

(12+)
23.25 «Завтра премьера» (12+)
23.40 «ДИКИЕ ЗВЕРИ МИРА» (12+)
00.10 «Мультфильмы» (6+)
01.15 «Леонид Щемелев» (12+)
01.25 «ЧЕРНЫЙ АИСТ» (16+)
03.10 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)
04.55 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 «Мультфильмы» (6+)

07.15 «ПРИВЕТ, КИНДЕР!» (12+)

09.00 «Союзинформ» (12+)

09.10 «Завтра премьера» (12+)

09.25 «СТАЯ» (16+)

11.00 «ПОДАРОК САНТА КЛАУСА» 

(12+)

11.20 «Леонид Щемелев» (12+)

11.35 «Король красных разведчиков 

в КНР. Рихард Зорге» (12+)

12.00 «Союзинформ» (12+)

12.10 «Мультфильмы» (6+)

13.15 «ПРИВЕТ, КИНДЕР!» (12+)

15.00 «Союзинформ» (12+)

15.10 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

16.45 «На берегу реки Лалинь» (12+)

18.00 «Союзинформ» (12+)

18.10 «Мультфильмы» (6+)

19.15 «ПРИВЕТ, КИНДЕР!» (12+)

21.00 «Союзинформ» (12+)

21.10 «Леонид Щемелев» (12+)

21.25 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)

23.25 «В минуты музыки…» (12+)

23.40 «Подари мне коника» (12+)

00.00 «Союзинформ» (12+)

00.10 «На берегу реки Лалинь» (12+)

01.25 «СТАЯ» (16+)

03.00 «Союзинформ» (12+)

03.10 «ПРИВЕТ, КИНДЕР!» (12+)

04.55 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 18.10, 00.10, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 1 
(12+)

07.25 «ПЕЧОРИН» (12+)
09.10 «Братская кухня на 

«Славянском базаре». День 1 
(12+)

09.25 «ЧЕРНЫЙ АИСТ» (16+)
11.00 «ПОПУТЧИК» (12+)
11.20, 13.15 «Братская кухня на 

«Славянском базаре». День 1 
(12+)

11.35 «Чжан Юйлянь - военная 
журналистика» (12+)

13.25 «ПЕЧОРИН» (12+)
15.10, 17.25, 19.15, 21.10, 23.25, 

01.15, 03.10 «Братская кухня 
на «Славянском базаре». 
День 1 (12+)

15.25 «Король красных разведчиков 
в КНР. Рихард Зорге» (12+)

15.50 «КТО СМЕЕТСЯ ПОСЛЕДНИМ» 
(12+)

17.35 «ПОДАРОК САНТА КЛАУСА» 
(12+)

19.25 «ПЕЧОРИН» (12+)
21.25 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)
23.00 «История белорусской 

кулинарии. Хмельные напитки» 
(12+)

23.40 «Чжан Юйлянь - военная 
журналистика» (12+)

01.25 «КТО СМЕЕТСЯ ПОСЛЕДНИМ» 
(12+)

03.20 «ПЕЧОРИН» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 18.10, 00.10, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

07.25, 13.25, 19.25, 03.20 
«ПИСЬМА К ЖИВЫМ» (12+)

09.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

09.25 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
11.00 «История белорусской 

кулинарии. Хмельные напитки» 
(12+)

11.20 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

11.35, 23.40 «Харбин. Родина 
навсегда в сердце» (12+)

13.15, 15.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

15.25 «Пробуждение от кошмара» 
(16+)

15.50 «ЧЕРНЫЙ АИСТ» (16+)
17.25 «Братская кухня на 

«Славянском базаре». День 2 
(12+)

17.35 «ПОПУТЧИК» (12+)
19.15, 21.10, 23.25, 01.15, 

03.10 «Братская кухня на 
«Славянском базаре». День 2 
(12+)

21.25 «СТАЯ» (16+)
23.00 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)
01.25 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

ВСЕ СЕКРЕТЫ «СЛАВЯНСКОГО БАЗАРА»  
ИЗ ПЕРВЫХ РУК. НА КРУПНЕЙШИЙ 
В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
ОТПРАВЯТСЯ ВЕДУЩИЕ 
«БРАТСКОЙ КУХНИ» 
АЛЕНА СПИРИДОВИЧ И СЕРГЕЙ ЧУБ. 
КТО ИЗ ЗВЕЗДНЫХ ГОСТЕЙ 
ВЫСТУПИТ ПЕРЕД ГОСТЯМИ ЛЕТНЕГО 
АМФИТЕАТРА И ЧЕГО ЖДАТЬ 
ОТ КОНКУРСА МОЛОДЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ? 
СМОТРИТЕ «БРАТСКУЮ КУХНЮ» НА «СЛАВЯНСКОМ 
БАЗАРЕ» ЕЖЕДНЕВНО СО СРЕДЫ, 11 ИЮЛЯ, В 13.15 
И 19.15 НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС».

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

9 июля 10 июля 11 июля 12 июля

5 июля 6 июля 7 июля 8 июля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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5. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С БАГНИКОМ И КИКИМОРОЙ

Какой лес без сказок? В музее мифологии рас-

скажут, что Аржавенник хозяйничает в рыжих от 

ржавчины болотах, а Багник никогда не появля-

ется на поверхности, только хватает людей за 

ноги. Заметить его можно по поднимающимся 

из глубины пузырькам. Также познакомят 

с Полевиком и Цмоком, Кикиморой и Зюзей.

Самые смелые совершат путешествие 

по мифологической тропе: прогулка на-

полнена таинственными звуками и порой 

страшными мистическими историями. Зато 

в конце увидят Мировое древо, символи-

зирующее небесное, земное и подземное 

царства.

Но самая волшебная ночь в заповедни-

ке - на Ивана Купалу. Ее тут проводят, 

как положено, с играми, танцами да уго-

щениями на старинный лад. Девушки 

плетут венки и гадают на суженого, 

а сказочные существа в эту ночь об-

ретают голос.

КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  июля  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  июля  г. в .
По графику: .

WWW.SOUZVECHE.RU

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 

через приложение 

«QR-Reader»

в смартфоне и сра-

зу попадете на сайт 

«Союзного вече»
12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
  ●● От Минска до Березинского заповедника, 

расположенного неподалеку от трассы Минск - 
Витебск, всего 125 километров и около двух 
часов езды. Расстояние от Москвы - 650 кило-
метров, восемь часов в дороге.

  ●● Из столицы РФ можно добраться поездом 

до Минска, а затем на автобусе или 
маршрутном такси Минск - Лепель до 
центральной усадьбы в деревне Дом-
жерицы. Рейсы каждые 2 - 3 часа.

  ●● На территории заповедника есть го-
стиницы (от 1,9 тысячи рублей в сутки) 
и турстоянка (место под палатку - всего 
80 рублей).

1.  ОТЫСКАТЬ 
РОГАТОГО 
ДЕДКУ 
И САДОВУЮ 
СОНЮ

Березинский заповед-

ник  - место уникальное. 

Больше 130 тысяч гекта-

ров нетронутой природы: 

значительную часть зани-

мают леса, но есть и луга, 

озера и, конечно, река Бе-

резина со свои-

ми притоками. 

А  здешние бо-

лотные топи счи-

таются крупней-

шими в Европе.

Огромное пространство - 

будто живые страницы Крас-

ной книги. Здесь обитают 

больше ста видов животных, 

занесенных в нее. От стре-

козы со смешным названием 

рогатый дедка и чернозобой 

гагары до садовой сони и пру-

довой ночницы. Но, конечно, 

больше всего заповедник из-

вестен как место обитания 

Большой европейской пятер-

ки крупных млекопитающих - 

зубра, медведя, лося, волка 

и рыси.

Полюбоваться на красно-

книжных представителей фау-

ны можно в Лесном зоопарке. 

Познакомиться с медведицей 

Умкой, могучим зубром Вале-

рой, неспешными лосями Ясем 

и Яниной, грациозной рысью 

Рысей. А также с их соседями: 

кабанами, лисами, волками, ко-

сулями, аистами и лебедями.

3. ПРОБУДИТЬ В СЕБЕ ДИКАРЯ
Любители активного отдыха тоже най-

дут здесь занятие по вкусу. Можно взять велоси-

педный или конный тур по диким тропам. 

Подойдет даже тем, кто никогда 

не был в седле - нужно просто 

выбрать маршрут по-

легче. Путь прой-

дет через ден-

дропарк, вдоль 

Сергучского канала, перед глазами предстанет 

панорама верхового болота. А экскурсовод рас-

скажет, как в этих непролазных лесах и топях 

сражались партизаны.

Захочется адреналина - добро пожаловать на 

верхушки деревьев! Масштабный веревочный 

парк проложили на высоте шести метров вдоль 

Лесного зоопарка. Тех, кто не побоится рискнуть, 

в финале ждет захватывающий сорокаметровый 

спуск.
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4. ПРОВЕСТИ НОЧЬ С МЕДВЕДЯМИ
Жизнь в заповеднике не замирает ни на минуту. 

Даже ночью происходит что-то интересное. Например, можно сле-

дить за бурыми медведями. Всего на территории Беларуси - около 

130 косолапых, и 35 из них - именно в местных лесах. Натуралисты-

любители могут отправиться в исследовательский тур, часть кото-

рого совершат на велосипеде, сделают привал в деревне Терешки 

и, подкрепившись, будут ждать Потапыча на наблюдательной вышке. 

Как та Маша из сказки. Главное, не проспать.

Наутро снова можно отправляться в путь. Еще один наблюда-

тельный пункт расположен на месте деревни Пострежье: сюда 

топтыгины приходят, чтобы полакомиться овсом.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 

В БЕРЕЗИНСКИЙ ЗАПОВЕДНИКВ БЕРЕЗИНСКИЙ ЗАПОВЕДНИК
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2. ПРОЙТИ НА БАЙДАРКАХ 
ИЗ ВАРЯГ В ГРЕКИ

Заповедник можно исследовать не только по 

проложенным тропам, но и по воде. И почувство-

вать себя одним из тех, кто совершал плавание 

из Византии в Балтику и обратно. Дело в том, 

что путь из варяг в греки пролегал в том числе 

по Днепру и Западной Двине. А как раз по терри-

тории заповедника проходит водораздел Черного 

и Балтийского морей и здесь же находится исток 

реки Березины - крупнейшего притока Днепра.

В XVIII веке крупные реки были соединены 

Березинской водной системой, по которой шли 

грузы с товаром на продажу. Сегодня по водной 

глади скользят байдарки: можно выбрать один 

из двух маршрутов. Короткий, около семнадцати 

километров, проходит по цепочке озер Плавно - 

Манец, Домержицкое, реке Бузянке и Сергуч-

скому каналу. Более протяженный - от двадцати 

до ста километров в зависимости от желания 

и физподготовки. Он идет по самой Березине. 

В дороге можно любоваться бобровыми хатками 

и их обитателями, ныряющими за рыбой выдрами 

и вышедшими к водопою царственными оленями.

Неожиданные открытия могут 
подкарауливать вас на прогулке 
по заповеднику за каждым 
деревом. И даже в дереве.

Подготовила 
Анна 

ПОПОВА.

Весла в руки - и гребем от скуки.
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воевать, когда у меня друг в 
Славянске погиб. Он зашел 
в магазин с пацанами, но от-
казался купить украинским 
военным водки. В итоге три 
трупа.

О МОЕМ ЛЮБИМОМ 
ГОРОДЕ

С фронтовых позиций до 
центра Донецка всего сорок 
минут на машине. И как буд-
то в рай попал. Все утопает в 
цветах. Улицы вылизаны так, 
что центр Москвы отдыхает.
Люди здесь по-южному лю-
безные и ласковые. Штраф 
за мат в общественном месте 
составляет 102 рубля. (Мой 
коллега лично платил. По-
ка он с милиционером шел 
в участок оформлять штраф, 
наговорил бесплатно еще на 
5 тысяч.)

Донецк сохранил свою со-
ветскую репутацию города 
миллиона роз. Здесь все по-
мешаны на розах. Они даже
в разбомбленных домах ра-
стут. В роскошных рестора-
нах днем заседают дамы сред-
них лет, заказывают фуа-гра, 
карпаччо и модные коктейли, 
обсуждают, где лучше сделать 
маникюр и массаж. В ночных 
клубах, несмотря на комен-
дантский час, полно народу.
Модно ходить в театры, куда
и билет не достанешь. Это все 
возвращенцы, как презри-
тельно называют их донецкие 
жители, пережившие самые 
страшные годы без воды, еды 
и под ежедневными артилле-
рийскими обстрелами.

- Они не знают, что это та-
кое, когда утром выходишь 
за водой и хлебом и ищешь в 
шкафу приличные трусики, - 
говорит моя подруга Лена. - А 
знаешь, почему? Потому что 
по телику показывают уби-
тую молодую женщину. Го-
лые ноги раздвинуты, а трусы 
нехорошие. И каждая думает: 
а если я сегодня так лежать 
буду?

ВИШНИ И СМЕРТЬ
Село Зайцево недалеко от 

Горловки до войны счита-
лось не просто зажиточным,
а богатым. А вот не повезло 
селу оказаться на самой ли-
нии фронта.

- Здесь еще Россия, а там 
на холме «цэ Европа», - иро-
нично говорит Борис, мой 
новый знакомый из мэрии 
Горловки.

Людей не видно. Только 
на окраине встречаю дород-
ную женщину, убирающую 
граблями скошенную траву 
перед домом.

- Здравствуйте, я журна-
листка из Москвы! - лепечу 
я. - Можно с вами погово-
рить?

- О чем? - спрашивает она, 
сразу принимая агрессивный 
вид. - Как мы тут живем? 

Нормально! А вот вы там, в
Москве, можете нам помочь?

- Нет, - честно говорю я. -
Не могу.

- Ну так идите подобру-
поздорову.

- А вишни здесь какие! -
блаженно вздыхаю я.

- Вишни?! - женщина ото-
ропело смотрит на меня. - Ну 
ладно, меня Лиля зовут. За-
ходите, угощу.

Мы идем огородом, где со-
всем засохла клубника.

- Плюнула я на нее. Сколь-
ко раз приходилось на зем-
лю падать под обстрелами.
Да пропади она пропадом. А 
сколько пожаров мы в доме
тушили! Окна давно железом
забили. Так безопаснее. Вы
тут на виду не стойте. Пла-
тьице на вас белое - заметное.

- А неужто украинцам вид-
но?

- Да мы у них как на ладо-
ни. Вот соседи наши, молодая
пара, пошли днем помидо-
ры сажать. Потом присели
на скамейку полюбоваться
своими трудами, и их одним
снарядом убило.

Голос у Лили внезапно ста-
новится сухим и жестким.

- Вот и сестру мою родную,
через дом жила, разрывной
пулей убили. А больше все-
го я, знаете, кого ненавижу?
ОБСЕ. Приезжают такие чи-
стенькие и важные и спраши-
вают: а откуда у вас выбоины
в сарае? Кто стрелял? Я пока-
зываю: с украинской стороны.
А вы что, военный эксперт?
Может, это с Горловки при-
летело? Я им: да где ж ваши
глаза? Вы что, не видите на-
правление стрельбы? А мы,
говорят, не военные экспер-
ты. А чё приехали тогда, спра-
шиваю? Ну так, посмотреть...

ЧТО БУДЕТ 
С ДОНБАССОМ?

Эдуард Басурин, пресс-
секретарь военного коман-
дования ДНР, пессимист:

- Противник сейчас сменил
риторику. Власти Украины
выдвинули лозунг - против
нас происходит российская
агрессия - и тем самым силь-
но подняли дух населения.

Наши люди были вдохнов-
лены тем, что произошло в
Крыму, но наш великий сосед
оказался к этому порыву не

готов. В 2014 году была ре-
альная возможность дойти до
Днепра. Уже был взят Мариу-
поль, но наших людей силой
оттуда убрали.

Экономическая блокада не
дает нам зарабатывать. Ну,
торгуем углем через Осетию.
А заводы стоят. Сейчас Рос-
сия делает ставку на дипло-
матию. Но Украина - это
большое государство, кото-
рое в состоянии пересидеть
нас сколько угодно. Донбассу 
грозит пройти через три эта-
па. Первый: люди, которые
вышли с идеей русского ми-
ра, стали в ней разочаровы-
ваться. Второй этап: они эту 
идею станут ненавидеть, по-
тому что устали. Третий: они
будут согласны на все, лишь
бы этот кошмар закончился.

Если все время слушать
окрики из России и ничего
самим не делать, ничего и не
поменяется. Нам повезло, ко-
нечно, что на наших глазах 
делается история, но не по-
везло, что на нашей земле.

Иван Приходько, и. о. мэра
города Горловка, оптимист:

- Меняется вектор Европы
по отношению к России и со-
ответственно к нам. Мы руко-
пожатнее, чем Украина, по-
тому что держим слово. Да, на
следующий день после собы-
тий в Одессе я вышел на ули-
цу и был уверен, что там уже
стоят спасители из России. Но
не случилось. И забудь ты эти
разговоры, что мы могли дой-
ти до Днепра. Дошли бы, но

не удержали. Ведь кто воевал
в 2014 году? Мой сосед Коля
или Вася. Они шли в бой и
первый раз в глаза друг друга
видели. Не было ни боевой
слаженности, ни экипировки.
Ну, отжали у полка внутрен-
них войск оружие. Помогли
ополченцы из России, прие-
хавшие на волне патриотиче-
ского подъема. А против нас -
плохая ли, хорошая - стояла
армия. Если б не отошли, мы
просто потеряли бы людей. А 
сейчас у нас однозначно своя
армия. Дисциплинированная.
И мотивация у нас сильнее.
Украина пытается нас заду-
шить экономически. Но даже
в таких условиях мы добыли в
Шахтерске недавно миллион-
ную тонну угля!

КАК РУССКИЕ ВОЮЮТ
С РУССКИМИ

В руинах Донецкого аэро-
порта мы пьем кофе с офи-
цером с позывным «Матрос»
из знаменитого штурмового
подразделения «Спарта», ко-
торое этот аэропорт и брало.

- Здесь - общество идейных 
людей, которые воюют еще с
2014 года. Хотя и новенькие 
прибавились. Здесь созна-
тельные люди, добровольцы.
И из России есть, из Крыма, в
частности. В крымских кафе,
где зарплата 50 тысяч рублей
плюс хорошие чаевые, офи-
циантов не хватает. Пожалуй-
ста, работай. А идут к нам.

Я пятый год воюю, и у ме-
ня сложилось мнение: толь-
ко решительное наступле-
ние приводит к успеху, все
остальное - от лукавого. Но
нам запрещено продвигаться
вперед. Приказ есть приказ.
Но дело не только в этом. Вот
перед нами Авдеевка. Штаб
украинского батальона на-
ходится в детском садике в
центре города. Как я по не-
му стрельну, когда вокруг 8
многоэтажек? Или 
действующая школа, 
а за ней расположе-
ние боевого состава 

«Правого сектора» (запрещен
в России. - Ред.). Малейший
недолет, и я попадаю в детей.
Я не могу брать родной го-
род ценой его уничтожения.
А противник с этим не счита-
ется и работает прямо по До-
нецку, по мирным кварталам.

И знаете, что любопытно? 
Против нас стоит 56-я бри-
гада. Состоит из трех бата-
льонов. Два из них из Запо-
рожья, один - из Херсона. Это
все Юго-Восточная Украина.
А у какой из областей самые
большие потери личного со-
става? В Днепропетровской
области. А наименьшие - в
Львовской и Киевской.

- То есть Киев и Галичина, 
которые затеяли майдан, не
воюют?!

- Они только смотрящих и 
карателей посылают. Воюет
Центральная русскоязычная
Украина против Восточной.

- То есть русские воюют 
между собой?! И гибнут каж-
дый день!

- Уже пролито много кро-
ви. 90 процентам населения
Украины вообще все по ба-
рабану. Они хотят жить нор-
мально и получать зарплату. 
Все равно украинцам и рус-
ским жить вместе и строить
государство.

P. S. Самый удивительный
подарок в моей жизни мне
преподнесли в Донецке. Из
болванки от разорвавшегося
122-миллиметрового снаря-
да искусный мастер вырезал
розу (символ Донецка), гуси-
ное перо и чернильницу. На 
досмотре багажа в аэропор-
ту Ростова-на-Дону болванку 
«засветили». Работник служ-
бы безопасности сказал: «Это
вам придется класть в чемо-
дан. Таким тяжелым «подар-
ком» запросто убить можно».
Потом вздохнул: «Кто бы мог
подумать! Донбасс - и розы из
снарядов».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
- Петр Порошенко, конечно, настроен воевать. Потому что только

так он может сохранить власть (пока идет война, никаких выборов
проводиться не будет) и заработать денег, - уверен украинский по-
литик Владимир Олейник. - Но украинский президент сегодня не
принимает решений, не посоветовавшись с США и Европой. Сдается
мне, что военный конфликт ему вряд ли одобрят. До встречи Трам-
па и Путина 16 июля точно не стоит ожидать никаких обострений.
Кроме того, есть и внутренний фактор - граждане не хотят воевать.
Каждый призыв заканчивается тысячами дезертиров. Поэтому не
имеет значения, какое оружие Киеву поставит Вашингтон. Стрелять
из него украинцы не желают.
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Обсуждаем тему
на сайте

   ни мира, ни войны...
Из противотанкового
ружья 1942 года 
ополченцы сделали
снайперскую 
супервинтовку 
и в пику врагу 
назвали ее 

р«Сепаратист».
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Мария БЕРКр

Как 12 школьников-
футболистов и их 
тренер выжили 
в затопленной 
пещере в Таиланде, 
рассказывают 
участники операции 
по спасению.

23 июня детская фут-
больная команда (12 
мальчишек в возрасте 
от 11 до 16 лет) вместе c 
25-летним тренером по-
сле тренировки отправи-
лась в поход и оказалась 
в пещере Кхао Луанг (это 
в 170 км от Бангкока, на 
границе с Мьянмой). 
Там, в самом начале под-
земелья, находится буд-
дистский храм и самая 
большая подземная ста-
туя Будды. Туристы вос-
хищаются! Но дальше 
грота с храмом не идут. 
В отличие от местных,
которые без всяких опа-
сений гуляют по десяти-
километровому тонне-
лю, - он начинается сразу 
же за гротом.

Туда мальчишки и пош-
ли.

КАК УГОДИЛИ
В ЛОВУШКУ

Пока школьники бро-
дили - разразился мощ-
ный ливень (а в Таиланде 
только-только наступил 
четырехмесячный сезон 
муссонных дождей). Дети 
и тренер к тому времени,
подсвечивая подземную 
красоту светом с мобиль-
ных телефонов, успели 
глубоко пройти внутрь 
пещеры. Они лазали 
больше часа, когда ката-
строфа стала неизбежной. 
Подземная мелководная 
речка (в нее стекают все 
горные ручьи) начала 
стремительно превра-
щаться в бурную реку.

Напуганные дети и
тренер побежали прочь
от наступающей воды -
забираясь все дальше. И
вскоре ловушка захлоп-
нулась. Из-за разности
высот в тоннеле пещеры в
какой-то момент проход
в сторону выхода оказал-
ся полностью затоплен.

КАК ИХ ИСКАЛИ
Первыми забили тре-

вогу смотрители наци-
онального парка, где и
находится пещера. Перед
входом в подземелье фут-
больная команда остави-
ла велосипеды. И когда
к закрытию парка за ве-
щами никто не вернулся,
работники поняли - слу-
чилась беда. Была объяв-
лена общенациональная
операция по поиску про-
павших.

Пещера находится в не-
драх холма, густо зарос-
шего деревьями. Сотни
военных, альпинистов
стали прочесывать лес,
чтобы найти дополни-
тельные входы в пещеру.
С вертолетов в горные ре-
ки, впадающие в пещеру,
сбрасывали герметично
упакованные коробки с
едой и водой - в надеж-
де, что течение вынесет
провиант к выжившим.
В какой-то момент бы-
ло решено пробурить
с поверхности шахту в
пещеру. Бульдозерами
выкорчевали лес на пло-
щадке под бурение. Но
не удалось, уперлись в
слой гранитной породы.
Параллельно военные
водолазы из тайского
подразделения морских 
котиков ныряли в за-
топленной пещере. На
помощь съехались про-
фессиональные дайверы,
работающие в турсезон в
Таиланде.

Но несколько дней

подводные поиски были
безуспешными. Пеще-
ра - извилистая, места-
ми очень узкая. Дайве-
ры под водой проложили
маршруты, вдоль которых 
были натянуты веревки
(чтобы противостоять
достаточно мощному 
течению ставшей вдруг
полноводной подземной
реки). Были установле-
ны резервуары с кисло-
родными баллонами для
водолазов, работающих 
в дальних коридорах. Ус-
ловия работы в затоплен-
ной пещере - сложные.
Вода мутная, временами
невозможно рассмотреть
показания приборов, да-
же поднеся их близко к 
глазам. Лишь один фак-
тор был на стороне спа-
сателей - вода в подзе-
мелье оказалась теплой,
плюс 21 - 23 градуса. А 
потом случилось чудо.
Видео встречи британ-
ских дайверов с живыми
школьниками облетело
весь мир.

- Какой сегодня день? -
на ломаном английском
спросили дети у ошара-
шенных спасателей. Де-
вять суток в кромешной
тьме привели к тому, что
ребята полностью поте-
рялись во времени.

Но потом началась вто-
рая серия фильма-ката-
строфы. Спасатели на-
чали ломать голову, как 
вытащить команду на по-
верхность.

- Никто из них не умеет
плавать, - сокрушались
спасатели по ТВ. 

Сейчас власти продол-
жают откачивать воду из
пещеры. Им уже удалось
осушить два километра
из затопленных четырех.
Но ливни, которые ожи-
даются со дня на день,
могут свести все усилия
на нет. Самый худший
сценарий - школьни-
кам с тренером придется

Картина дня: происшествие

yo
ut

ub
e.

co
m

y

Многое до сих пор остается не
ясным. Но на какие-то вопросы мы 
попытались ответить вместе с экс-
пертами. Среди тех, кто участвовал в 
спасательной операции, был дайвер 
из Харькова Всеволод Коробов.

- Военные уже доставили детям тер-
моодеяла, еду и медикаменты, - гово-
рит Всеволод.

Одними из первых, кто отважился
проплыть по подземному лабиринту,
были британские дайверы Джон Во-
лантен и Ричард Стантон. Именно они
и нашли усталых, голодных, но по-
прежнему стойких духом мальчишек.

- Британцы очень хорошо знают
эту пещеру, - продолжает Всеволод.
- Неоднократно ее обследовали рань-
ше. Сейчас к школьникам спасатели
плывут против течения. Чтобы пре-
одолеть затопленный участок, при-
ходится потратить почти 3,5 часа, но
обратно - 50 минут. Если спасателям
удастся научить детей погружаться с
аквалангом, то они смогут выводить
мальчишек по такой схеме: один спа-
сатель - один ребенок или два спаса-
теля - один ребенок.
✓ Так как дети продержались без
воды и еды 9 дней?

- Мы знаем, что у них с собой были
небольшие запасы еды, шоколадные
батончики, печенье и питьевая вода.
Многие не стали оставлять рюкзаки
у входа. Думаю, благодаря четким 
командам тренера ребята растянули
запасы еды на девять дней, - продол-
жает рассказ Всеволод.

А эксперт по выживанию Олег
Гегельский отмечает, что еда  - не 

главное в экстремаль-
ных условиях:

- На первом месте  - 
безопасное место. У
детей оно как раз и бы-
ло. Второе  - воздух. В
пещере есть естествен-
ная циркуляция воздуха
(воздух поступает через
пористый известняк и
трещины в скале.  - 
Ред.). Третье - они мог-
ли пить и пещерную во-

ду. Это местные дети, они привычны к
тем микроорганизмам, которые могли
быть в такой воде. Что до пищи, то
здоровый человек может обходиться
без еды несколько недель без сильных
последствий. А естественную нужду
дети, скорее всего, справляли в спе-
циальном месте, о котором договори-
лись. Впрочем, могли они делать это и
в воду - течение смывало бы нечистоты.
✓ Как темнота могла повлиять на
психику и здоровье?

- Темнота, с одной стороны, один 
из самых мощных факторов, который
негативно воздействует на организм.
Но, с другой стороны, она подавля-
ет панику. В таких условиях у ребят
произошла естественная консервация,
позволившая дождаться помощи, - по-
яснил Гегельский.

- Единственное, что могло как-то 
помочь детям сохранить ощущение
времени, - это если кому-то удалось
сохранить заряженным сотовый теле-
фон,  - рассуждает врач-психиатр
Александр Федорович.  - Включая
его на краткое время, можно было бы
понять, который сейчас час. Так они
могли соблюдать режим сна и режим
приема пищи.

- Но, если ребята останутся в пеще-
ре на несколько месяцев, им будет
необходимо освещение, которое бы
имитировало солнечный свет, - говорит
глава Лаборатории по изучению
сна и биологических ритмов Ин-
ститута нейробиологии Оксфорд-
ского университета Рассел Фо-
стер. - Иначе биологические ритмы
собьются, появится чувство тревоги
и агрессии. Начнутся проблемы с ки-
шечником, а затем и с остальными
органами.
✓ Как вели себя дети, чтобы вы-
жить?

Психологи уверены: детям удалось 
выжить во многом благодаря тому, что
они - футбольная команда.

- Сплоченной группе проще выжить. 
Они используют общие ресурсы и си-
лы, поддерживают друг друга, - гово-
рит профессор Университета Рич-
монда в Вирджинии Донельсон
Форсайт.

Питались шоколадкамПитались шоколадками,
делились водойделились водой

ВОПРОС - РЕБРОМ

Что их спасло?

Видео из пещеры смотрите 
на сайте

12 детей и их тренер
9 дней сидели 

без еды в кромешной 
темноте пещеры, 
пока их не нашли

британские дайверы.
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Алена МАРТЫНОВА

В школе юный 
голкипер ухаживал 
за одноклассницей-
фехтовальщицей.

После победного 
матча с испанцами на 
вратаре Акинфееве 
помешались даже 
далекие от футбола 
домохозяйки. Су-
пергерой, красавец, 
примерный семья-
нин (увы и ах!). Но 
16 лет назад о всена-
родной славе юный 
спорт смен мог 
только мечтать, и 
ровесницам с мол-
чаливым серьез-
ным мальчишкой 
было не слишком 
интересно...

В 10-й класс 
школы № 704 
(теперь - № 1287) 
на севере Москвы 
будущий капитан 
сборной пере-
шел в 2002 году. 
К тому моменту 
16-летний Акин-
феев уже был гол-
кипером, выступал 
за молодежную 
команду ЦСКА и 
даже успел дебю-
тировать в нацио-
нальной молодеж-
ке. При этом перед 
одноклассниками 
нос не задирал, 
хоть и по заграни-
цам поездил, и по 
телевизору мелькал. 
В свои годы уже не-
много зарабатывал, 
помогал семье. Жи-
ли Акинфеевы в под-
московном Видном 
довольно скромно: 
мама - воспитатель дет-
ского сада, папа - даль-
нобойщик, двое детей (у 
Игоря есть старший брат 

Евгений). Ездить на уроки 
футболисту приходилось 
через всю Москву.

- Школа у нас была осо-
бенная, спортив-

ная. Каждый 
год состав 

класса ме-
нялся чуть 
ли не пол-
ностью, и 
1 сентя-
бря все 
мы зна-
комились 

заново, - 

рассказывает бывшая 
одноклассница и первая 
любовь футболиста Оль-
га Рыдзевская. - А с Иго-
рем - я четко помню - на-
чали общаться на уроке 
биологии. Он еще с одним 
новеньким, футболистом 
Кириллом Кочубеем (по-
лузащитник, сейчас игра-
ет во втором дивизионе. - 
Авт.), сидел сзади, и я им 
разрешала у меня списы-
вать. Футболисты ведь как 
учились? Акинфеев, на-
пример, сидел на галерке 
да «Советский спорт» на 
уроках листал! Но в отли-
чие от остальных ребят, с 
которыми мы ходили тусо-
ваться в бар-бильярдную 
по соседству, Акинфе-

ев после школы мчал-
ся на тренировки. Пока 
мы с его ровесниками-
футболистами гуляли и 
веселились, он трениро-
вался в поте лица.

Сама Оля занималась 
гимнастикой, потом ушла 
в фехтование. С таким 
видом спорта она в клас-
се была единственной да и 
вообще выделялась - умни-
ца, красавица. Не вредни-
чала, домашку не жилила, 
хоть и учительская дочка - 
мама Оли Елена Владими-
ровна преподавала в этой 
же школе русский язык. 
Педагоги рассказывают, 
что к хрупкой фехтоваль-

щице вратарь относился 
серьезно:

- Отношения у 
них были трога-

тельные, но не 
сложилось - 

Игорь бы-
стро стал в 
спорте вос-
требован, из 

школы при-
шлось уйти: 

окончил экс-
терном и даже 

на выпускной не 
пришел.
В 2003 году, ког-

да его одноклассники 
перешли в 11-й класс, 

он подписал контракт с 
ЦСКА и стал чемпионом 
России. Учителя до сих 
пор помнят, как их кол-
лега Елена Владимировна 
укоряла дочь: «Куда ж ты 
смотрела? Такого парня 
упустила!»

С тех пор Оля и Игорь 
не общались, с большим 
спортом у Рыдзевской то-
же не сложилось - из-за 
травмы пришлось уйти. 
Но она не жалеет, нашла 
работу по душе - занимает-
ся организацией деловых 
мероприятий, растит че-
тырехлетнюю дочь Мару-
сю. Не замужем, но по это-
му поводу не комплексует.

- Да, не раз меня по-
сещала чисто женская 
мысль: «Эх, надо было 
брать!» - то ли в шутку, 
то ли всерьез признает-
ся Ольга. - Но парень он 
был довольно замкнутый. 
Симпатичный, конечно, 
но у нас все мальчики бы-
ли красавцами. А футбол у 
нас считался очень специ-
фичным видом спорта. И я 
тогда, к сожалению, боль-
ше общалась с пловцами и 
хоккеистами. Не на того 
поставила!

Инна ФЕДОТОВА

Жена полузащитника 
сборной России 
рассказала о том, 
как она и ее дети готовятся 
к четвертьфиналу 
чемпионата мира.

Многие болельщики нашей сбор-
ной озадачены сейчас покупкой би-
летов в Сочи, где в субботу Россия 
сыграет с Хорватией. Что касается 
семей футболистов, то на каждую из 
них выделяется по два билета, а вот 
об отеле и самолете нужно думать 
самим. Инна Жиркова не ставила под 
сомнение выход наших в 1/4 финала 
и обо всем позаботилась заранее. 

- Я задолго до матча с испанцами 
обсуждала с подружками, что надо 
бронировать гостиницу и билеты в 
Сочи, а то потом не будет ни номеров, 
ни удобных вылетов, - рассказывает 
Инна. - Народ удивлялся: «А ты что там 
забыла?» Я отвечала: «Мы обязатель-
но будем в 1/4 финала!» И теперь у 
меня есть билеты на самолет и номер 
в гостинице. Полечу в Сочи за день 
до игры со старшим сыном Димой 
(мальчику 9 лет. - Ред.).

- Кто из родных Юрия вместе с 
вами болеет на стадионе?

- На каждую игру прилетают два 
брата и сестра Юры.

- Перед Испанией давали обе-
щания? Например, если наши 
выиграют, откажусь от сладкого?

- Перед началом турнира пообеща-
ли старшему сыну компьютер, если 
мы выиграем чемпионат. Дима гово-
рит: «Мама, но если мы выиграем у 
Испании, то это ведь так же круто, 

как выиграть чемпионат?» Я отвечаю: 
«Конечно!» Тут он меня и подловил: 
«Значит, когда выиграем у испанцев, 
можно будет компьютер попросить?» 
Я и пообещала: «Сын, все что угодно!» 
Сейчас он мне напомнил об этом - те-
перь я сыну должна компьютер. Юра, 
наверное, будет против. Но обещания 
надо выполнять.

- Как вы отметили нашу победу 
в 1/8 финала?

  - Мне хотелось пойти в центр и 
разделить эту радость с людьми. Но 
после игры появилась возможность 
увидеть Юру, поэтому я, конечно, гу-
лять уже не пошла. На следующий 
день после игры семьям обычно раз-
решают на несколько часов приехать 
на базу сборной. А в этот раз ребят 
отпустили ненадолго домой. Дети бы-
ли так счастливы увидеть папу!

- Юрия во втором тайме заме-
нили из-за травмы...

 - Дала о себе знать травма, у Юры 
болит ахилл (ахиллово сухожилие. - 
Ред.). Он после игры сделал МРТ, УЗИ. 
Теперь проходит процедуры, трениру-
ется индивидуально. Игру с хорватами 
пропустит, к следующей будет готов.

- Вы, получается, в этом году 
без отпуска остались?

- Да. Если после чемпионата мира 
дадут два дня передохнуть, то хоро-
шо. Дальше у Юры клубные сборы с 
«Зенитом». Но ребята об отпуске не 
думают, все мысли - о дальнейших 
играх. Им безумно нравится, что вся 
страна ими гордится, поддерживает. 
Дети скучают по Юре, кричат в теле-
фон: «Папа, возвращайся скорее!» А 
я их учу: «Не просим папу быстрее 
возвращаться!» Мы подождем и еще 
поболеем!

Инна ЖИРКОВА:

После победы над Испанией 
я должна сыну компьютер
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 � ПРЕКРАСНАЯ ПОЛОВИНА

После матча 
с испанцами Юрий 

смог ненадолго 
повидаться с семьей.

Школьная любовь Игоря Акинфеева:

Увлекалась хоккеистами - 
такого парня упустила!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В личной жизни Акинфеев 

держит оборону не хуже, чем 
на воротах сборной, - соцсе-
ти не ведет, в светской хро-
нике не мелькает. Женат на 
Екатерине Герун - она модель 
и дипломированный химик из 
Киева. До встречи с будущим 
мужем снялась в нескольких 
фильмах и клипах, в том чис-
ле у певца Сергея Лазарева. 
Пара познакомилась шесть 
лет назад, но о том, что Акин-
феев женат, стало известно 
в 2014-м, когда на свет по-
явился их первенец Даниил. 
А через год супруга родила 
футболисту дочь Евангелину.

Из-за травмы Ольге пришлось 
уйти из большого спорта. 
Сегодня она успешный 

менеджер и счастливая мама.

О других самых преданных 
болельщицах нашей сборной - 
женах футболистов - на сайте kp.ru

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 О
ль

ги
 Р

ыд
зе

вс
ко

й



12 Россия
www.kp.ru
06.07.2018

Ирина ВЕТРОВА

Издания можно 
оформить  
на будущий год  
по прежним ценам.

С 1 июля по 31 августа 
во всех почтовых отделе-
ниях страны и на сайте 
podpiska.pochta.ru мож-
но заранее подписаться 
на любимые журналы и 
газеты, в том числе и на 
«Комсомольскую правду». 
Почта России запустила 
досрочную подписную кам-
панию на периодические 
печатные издания на пер-

вое полугодие 2019 года. 
Условия подписки и цены 
остаются такими же, как 
и для второго полугодия 
2018 года.

В ближайшие два месяца 
желающие могут выбирать 
из более чем тысячи изда-
ний, принимающих участие 
в досрочной подписке. А 
с 1 сентября, во время 
основной подписной кам-
пании на первое полугодие 
2019 года, тариф на до-
ставку периодики вырастет 
на 7 процентов.

«На протяжении подпис-

ных кампаний 2018 года 
Почта России не меняла 
тарифы для подписчиков 
и издателей, они остава-
лись на уровне второго 
полугодия 2017 года, - от-
метила заместитель ге-
нерального директора 
по почтовому бизнесу 
Инесса Галактионова. 
- Мы сознательно пошли 
навстречу издательскому 
сообществу. Понимая со-
циальную значимость пе-
риодической прессы, пред-
стоящий рост тарифов 
является минимальным 

и не компенсирует рост 
расходов предприятия на 
оказание данной услуги».

«Подписка и доставка пе-
риодической печати - одни 
из основных социальных 
функций почты, - отметил 
президент Союза пред-
приятий печатной инду-
стрии Сергей Моисеев. 
- Издательское сообще-
ство находится в тесном 
взаимодействии с руко-
водством Почты России по 
всем вопросам, связанным 
с доставкой периодики, 
тарифной политикой. Мы 

поддерживаем принятие 
разумных и взвешенных 
решений, направленных 
на поддержку отрасли».

Подписку можно офор-
мить не только для себя, 
но и подарить ее родным и 
близким, оформив на сай-
те podpiska.pochta.ru, в 
том числе для получателей 
в других регионах России. 
Помимо этого, во всех фи-
лиалах Почты России про-
должается акция по бла-
готворительной подписке 
«Дерево добра». Каждый 
желающий может заказать 

и оплатить доставку газет 
и журналов в детские до-
ма, школы-интернаты, а 
также дома престарелых 
и ветеранов.

Андрей ВДОВИН

Сколько стоит лучший 
игрок сборной России.

Алекс Головин - главная 
звезда сборной России в гла-
зах иностранцев. За каждой 
его тренировкой следит пол-
дюжины телекамер из запад-
ных телекомпаний. Они ловят 
каждое его движение и каждое 
слово. И каждый день мель-
кают новости: за Головина 
предлагают 20 млн. евро! Го-
ловина хотят купить «Ювен-
тус» и «Барселона»! Головин 
продается не меньше чем за 
30 млн.! Если слухи верны, 
то 22-летний полузащитник 
ЦСКА станет самым дорогим 
футболистом в истории Рос-
сии. Но сколько в них правды?

«МНЕ СЕЙЧАС  
НЕ ДО ЭТОГО»

Когда Александр Голо-
вин на базе сборной выхо-
дит к журналистам, даже не 
знающие ни одного слова на 
русском языке тянут к нему 
микрофоны. В среду кто-то 
из них решил, что Саша уже 
выучил итальянский, и начал 
ему задавать вопрос на этом 
языке.

Для самого Александра Го-
ловина и многих остальных 
вопрос звучал примерно так:

- ???? ??????? ? ??? ???
Повисла нелегкая пауза. И 

тогда какой-то бразилец сжа-
лился и заменил некоторые 
знаки-вопросы на слова. И 
в его переводе вопрос выгля-
дел так:

- ???? ? талант ??? в Италии?
- Этот парень, кажется, по-

дослан «Ювентусом», - кто-то 
на всякий случай предупре-
дил Сашу. Но тот решил от-
вечать серьезно:

- У них хороший чемпио-
нат, мне приятно, что обо мне 
там говорят, но сейчас мне не 
до этого, я сконцентрирован 
на сборной.

И так весь чемпионат, на-
чиная с первого матча: Го-
ловина спрашивают про 
будущее, а он твердит про на-
стоящее. И он прав: цена на 
него растет с каждым успехом 
сборной России.

САМОЛЕТ ИЗ ТУРИНА
Тем временем портреты 

Головина не сходят с пер-
вых полос итальянских газет. 
Кадры, как он разносит Сау-
довскую Аравию и Египет, 
а также работает в обороне 
против Испании, постоян-
но мелькают на итальянских 
каналах. И это несмотря на 
то, что «Ювентус» чуть ли 
неофициально объявил: он 

больше не претендует на Го-
ловина. Слишком дорого.

- Но «Юве» хотел купить 
Сашу, это точно. «Итальян-
цы так хотели его купить, 
что готовы были прислать за 
ним частный самолет, - рас-
сказывает «КП» известный 
журналист Георгий Кудинов, 
который на ЧМ-2018 работает 
с самыми влиятельными ита-
льянскими СМИ. - «Ювен-
тус» хотел показать Саше Ту-
рин, условия, в которых тот 
будет жить и играть, а угова-
ривать заключить контракт 
его должен был сам Павел 
Недвед. Но это было еще до 
чемпионата мира. Но потом 
началась вся эта шумиха, и 
«Юве» вышел из переговоров. 
Ценник стал слишком велик.

ЦЕНА РАСТЕТ
- «Ювентус» сделал еще од-

ну ошибку - сразу вышел на 
игрока и его агентов, а пре-
зидента ЦСКА Евгения Гинера 
оставил в стороне от перего-
воров, - рассказывает Куди-
нов. - Так купить у ЦСКА 

кого-либо нереально, Гинер 
такое не любит. И рассчиты-
вать на скидку итальянцам 
уже не приходилось.

«Ювентус» был готов запла-
тить 15 - 18 млн. евро. Сейчас 
эксперты говорят, что Голо-
вин стоит 30 млн. евро. Ес-
ли сборная России пройдет 
Хорватию и выйдет в 1/2 фи-
нала, ценник подрастет еще 
на 5 - 10 млн. И тогда за не-
го бороться смогут только не 
считающие денег английские 
клубы. И уже все знают, кто 
первый претендент.

ЛОНДОН ЖДЕТ РУССКОГО 
В Англии многие уверены, 

что следующий клуб Голо-
вина - «Челси». Логика про-
ста: владельцы обеих команд 
Роман Абрамович и Евгений 
Гинер - давние приятели и 
бизнес-партнеры. Абрамо-
вич всегда хотел иметь рус-
скоязычного игрока у себя в 
Лондоне, и не в последнюю 
очередь поэтому в «Челси» 
играли россияне Алексей 
Смертин и Юрий Жирков, а 
также украинец Андрей Шев-
ченко и чех Иржи Ярошик. Но 
есть еще одно обстоятельство. 
И оно тоже родом из Италии.

- На днях «Челси» должен 
заключить контракт с новым 
главным тренером - Маури-
цио Сарри, который ранее 
возглавлял «Наполи». «А 
Сарри очень давно следит за 
Головиным, - рассказывает 

Кудинов. - Он рассчитывал 
затащить его в «Наполи». Те-
перь у Сарри есть шанс запо-
лучить его в «Челси».

«ХОТИМ ДОЙТИ  
ДО ФИНАЛА»

«Челси», «Ювентус», где-то 
мелькали слухи про интерес 
«Барселоны» и «Арсенала»… 
Но что хочет сам Саша Голо-
вин, никто так еще и не узнал. 
Потому что Саша - очень вос-
питанный. Но то, что он чет-
ко сечет все, что происходит 
вокруг его имени, это точно.

- Вы слышали, как болель-
щики переделали песню «Мало 
половин» и поют теперь «Ма-
ло, мало, Головин»? - спраши-
вали его на базе.

- Слышал, посмеялись. Но 
про нашу команду уже много 
песен, - улыбался Александр.

- Вас сейчас сравнивают с 
лидером сборной Хорватии 
Модричем.

- Еще не видел. Но приятно.
- После победы над Испани-

ей считаете, что все возможно 
для сборной России?

- Мы и до Испании так счи-
тали. И до начала турнира мы 
понимали, что можем дойти 
до финала. С тех пор ничего 
не изменилось.

А вот это уже серьезно. 
Впервые кто-то из игроков 
сборной России заговорил о 
финале. И страшно подумать, 
сколько тогда будет стоить 
Головин.

ЧМ-2018: наши надежды

ФИНАЛ

15 июля, 18.00 
Москва. «Лужники»

МАТЧ 
ЗА ТРЕТЬЕ

МЕСТО

14 июля, 17.00
Санкт-Петербург

1/2

1/4

1/4

1/4

1/4

1/26 июля, 17.00 
Нижний Новгород  

6 июля, 21.00 
Казань  

7 июля, 21.00
Сочи

7 июля, 17.00 
Самара

10 июля, 21.00 
Санкт-Петербург

11 июля, 21.00
Москва. «Лужники»

УРУГВАЙ
ФРАНЦИЯ

БРАЗИЛИЯ
БЕЛЬГИЯ

РОССИЯ
ХОРВАТИЯ

ШВЕЦИЯ
АНГЛИЯ
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Головин (справа) 
собирается в Европу.  

А вот Дзюба 
возвращается в «Зенит».

За Головиным охотятся 
«Ювентус» и «Челси»

Кого супердорого продавали за границу. Топ-5
Юрий Жирков из ЦСКА - в «Челси» (2009 год)   21*
Роман Павлюченко «Спартак» - «Тоттенхэм» (2008)   17,4 
Андрей Аршавин «Зенит» - «Арсенал» (2009)   16,5 
Динияр Билялетдинов «Локомотив» - «Эвертон» (2009)   10
Дмитрий Аленичев «Спартак» - «Рома» (1998)   7

*В миллионах евро.

 � ПОДПИСКА-2019

Почта России начала досрочную подписную кампанию

Ф
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П 
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СИЛЬНЫЕ СТОРОНЫ ИГРОКОВ  
(Наши оценки)

 � СТАВКИ
Фаворитами матча букмекеры счи-

тают наших соперников. На проход 
Хорватии в полуфинал ставки прини-
маются с коэффициентом- 1.6, а на 

Россию - 2.45.
Напомним, что в прошлом 

матче Испания - Россия нас 
считали явными андердо-
гами. На общую победу 
испанцев ставки прини-
мались с коэффициен-
том 1.6, а на сборную 
России 6.5, и тот, кто 
верил в победу нашей 
команды, неплохо за-

работал. Но в нашу 
команду, как го-

ворили букме-
керы, верили 

не более 20 
процентов 
игроков.

Включения наших 
корреспондентов из фан-

зон по всей стране! 
Слушайте в  течение 

чемпионата  
на Радио «КП».

FM.KP.
RU

ЧМ-2018: противостояние

Как пройти в дамки через шашечных

Результаты сборной России
Россия - Саудовская Аравия - 5:0

Россия - Египет - 3:1
Россия - Уругвай - 0:3

Россия - Испания - 1:1 (4:3 пен.)

ДЗЮБА («Зенит»)
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Результаты сборной Хорватии
Хорватия - Нигерия - 2:0

Хорватия - Аргентина - 3:0
Хорватия - Исландия - 2:1

Хорватия - Дания - 1:1 (3:2 пен.)

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

ХОРВА
ТИЯ

Шиме Врсалько 
26 лет, 183 см

Марцело Брозович 
25 лет, 180 см

МАНДЖУКИЧ («Ювентус»)
29 лет Возраст 32 года

196 см Рост 190 см

89 кг Вес 76 кг

3 Голы на ЧМ-2018 1

7 Правая нога 2

2 Левая нога 8

8 Игра головой 7

9 Единоборства 8

8 Командная игра 8

Сергей КИРИЛЛОВ

Представляем соперника по 1/4 финала.

Сборная Хорватии (которых называют «ша-
шечными» из-за формы эмблемы) на этот раз 
сильна как никогда. И хотя она попала на ЧМ 
через стыковые матчи (победила Грецию), в 
России у них, как говорят, поперло. Они вы-
играли все три матча в группе, при этом раз-
громив сборную Аргентины во главе с Месси 
- 3:0, и вышли в плей-офф с первого места.

Далее в матче 1/8 финала произошла неболь-
шая заминка. Хорваты во встрече с датчанами 
почему-то изменили своей тактике и большую 
часть матча играли вторым номером. Дотянули 
до дополнительного времени, где не забили 
одиннадцатиметрового и победили только в 
серии пенальти за счет своего вратаря Суба-
шича, отразившего три (!) удара. Напомним, 
что сборная России тоже обыграла Испанию 
в серии пенальти, два из которых вытащил 
Акинфеев. Так что в этом компоненте хорваты 
с нами на равных.

В защите у шашечных тоже бетон. Кроме 
того, на поле может появиться капитан мо-
сковского «Локомотива» Ведран Чорлука, ко-
торый знает Дзюбу и Смолова как облуплен-
ных. Чорлука, кстати, не играл в матче против 
датчан, и мы его не включили в стартовый со-
став хорватской сборной (см. схему). Может, 
специально берегли?

В полузащите у хорватов распасовщики ма-
дридского «Реала» Лука Модрич и «Барсело-
ны» - Иван Ракитич. Наш Александр Головин 
значительно моложе них, но и за ним теперь 
охотятся суперклубы.

В нападении тоже намечается уникальная 
дуэль - Манджукич против Дзюбы. 

СРАВНИМ ЛИДЕРОВ

Матч 1/4 финала 
состоится в Сочи 
в субботу, 7 июля. 

Начало игры в 21.00.

Еще больше 
о матче -  
на сайте kp.ru
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

С супружескими парами 
более-менее понятно: живут 
вместе - значит, все их устраи-
вает. Ну или делают вид.

А вот с «временно занятыми» 
(это те, которые встречаются, 
но в браке не состоят) слож-
нее. Спросишь у мужчины: ну 
и как у вас дела? Он ответит: 
да все классно. Спросишь то 
же самое у нее, она только 
вздохнет. А то и кучу претен-
зий выкатит. А бывает, наобо-
рот: она - на седьмом небе от 
счастья, он - в сомнениях. По-
чему так?

Вот ученые и решили разо-
браться.

Более пяти тысяч мужчин и 
женщин разного возраста при-
няли участие в исследовании, 
которое недавно было прове-
дено по заказу американской 
службы знакомств «Мэтч». 
Хелен Фишер и Джастин Гар-
сия - известные исследователи 
из Института Кинси по изу-
чению секса и репродукции 
при Университете Индианы 
(США) - выясняли предпо-
чтения «одиночек».

Вопрос ставился так: что 
нужно, чтобы и он, и она бы-
ли довольны отношениями.

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на
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ТИ
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Ч

Целуемся, 
общаемся, свет 
не выключаем

У дам 
и кавалеров 
разные 
представления 
о совместном 
счастье.

Что такое хорошо...

Попутно выяснилось: далеко не 
у всех плохой секс стал поводом 
расстаться. Прекратили отношения 
всего лишь чуть больше половины 
неудовлетворенных после одной-двух 
неудачных попыток. Остальные - ни-
чего, терпят как-то, демонстрируют 
неподдельный энтузиазм, целуются, 
не выключают света и утешают себя 
народными мудростями типа «стер-
пится  - слюбится». Ну и правильно 
делают.

И самый удивительный результат, 
полученный учеными, это возраст, 
в котором, по мнению опрошенных, 
секс доставляет наибольшее удо-
вольствие. Женщины назвали 66 лет, 
мужчины - 64 года.

И это, конечно, обнадеживает: у 
многих из нас самое приятное, ока-
зывается, еще впереди.

И тут, конечно, сейчас некоторые 
воскликнут: да все и так ясно! Хо-
роший секс - хорошие отношения.

А вот и не так. Вернее - не совсем 
так. Вот пять параметров взаим-
ного счастья, выявленных в ходе 
исследования.

1 и 2. Первое и второе места по-
делили забота мужчины и женщины 
друг о друге и «энтузиазм в отно-
шениях» (по 83% опрошенных). Под 
энтузиазмом, видимо, нужно пони-
мать интерес партнеров к радостям 
и горестям друг друга, готовность 

идти на компромиссы да и просто 
блеск в глазах при общении.

3. На третье место люди поста-
вили способность к интересному 
общению (78%). А это, между про-
чим, не так просто, как кажется. 
В первое время люди еще как-то 
стараются, а потом... Все красивые 
истории из предыдущей жизни рас-
сказаны, всем общим знакомым 
косточки перемыты, вот и получа-
ется, что поговорить-то не о чем. А 
надо. Но и тут следует знать меру 
(см. ниже).

4. На четвертое место попали по-
целуи (76%). Почему-то считается, 
что умение правильно целоваться 
важно только на ранней стадии 
отношений. Оказывается  - нет. В 
хорошем поцелуе - многое из вы-
шеперечисленного: и забота друг о 
друге, и тот самый энтузиазм. Так 
что целуйтесь господа, не теряйте 
навыков.

5. И лишь на пятом месте (75%) 
хороший секс.

А разве бывает «плохой секс»? 
В том-то и дело, что бывает. Это 
выяснилось в ходе того же иссле-
дования. Тут у мужчин и женщин 
мнения совпали лишь по первым 
двум параметрам.

1. Оба пола не приветствуют 
продолжительных разговоров, 
предшествующих интимному про-
цессу. Их избыток портит секс 75 
процентам мужчин и, на удивле-
ние, аж 88 процентам женщин. 
Хотя именно им, кажется, припи-
сывают ставший традиционным 
вопрос «А поговорить?» Вывод: 
«способность к интересному об-
щению» (см. пункт 2 предыдущего 
хит-парада) важна в основном за 
пределами будуара.

2. И сильному, и слабому полу 
хотелось бы больше страсти в от-
ношениях. Женщины при этом реа-
гируют на ее недостаток сильнее 
мужчин. «Бесстрастным» сексом 
недовольны 65% представителей 
сильного пола и аж 81% - слабого.

3. 56% мужчин разочаровывает 
недостаточная подвижность парт-
нерш. Так что, девочки, двигаем-
ся, не стесняемся, кавалеры это 
любят. У женщин третий признак 
плохого секса  - плохие поцелуи. 
Они портят жизнь 74 процентам 
опрошенных.

4. 52% кавалеров считают секс 
плохим, если им не удалось как 
следует разглядеть своих парт-
нерш. А такое, как известно, обыч-
но случается при выключенном 
свете, на чем настаивают обычно 
женщины  - то ли просто стесня-
ются, то ли что-то скрывают. А 
не надо ничего скрывать, пусть 
разглядывают.

У женщин на 4-м месте в черном 
списке (69%) - малая подвижность 
кавалеров в постели (та самая, 
которая у мужчин на 3-м месте).

5. И последнее - мужчинам, ока-
зывается, нравится, когда женщи-
ны время от времени повторяют: 
«Я тебя люблю» - 51% кавалеров 
выражают недовольство, так и не 
услышав подобного признания. 
Это можно считать настоящим от-
крытием, ведь принято полагать, 
что как раз женщины любят уша-
ми, а мужчинам на эти сантимен-
ты наплевать. А оно вон как все 
обернулось.

У женщин на 5-й позиции в спи-
ске признаков плохого секса - от-
сутствие предварительных ласк. 
И это тоже странно, ведь всег-
да считалось, что важнее этого 
этапа для женщин ничего нет. Но 
расслабляться не стоит: в первую 
пятерку он все-таки вошел.

...и что такое плохо

И как с этим 
жить?

Вас могут ждать не очень приятные открытия: 
человек, которого вы долгое время считали близ-
ким и доверяли много личного, может сильно вас 
подвести. Не экспериментируйте с едой, так как 

может быть пищевая аллергия.

У вас может начаться страстный роман с челове-
ком, который долгое время оказывал вам знаки 
внимания, однако вы его или ее не воспринимали 
всерьез. Может возникнуть потребность в приоб-

ретении новой техники - покупайте смело.

Вы можете чувствовать себя потерянным и де-
зориентированным, сложно будет разобраться в 
своих чувствах, может возникнуть непреодолимое 
желание бросить все и убежать. Но о резких ре-

шениях вы потом можете сильно пожалеть.

Вы будете себя чувствовать, как на американ-
ских горках, - за переменами в вашем настроении 
сложно будет успевать, и близкие люди не будут 
знать, как им реагировать на ваше поведение. 

Постарайтесь направить энергию в мирное русло.

На этой неделе крайне важно проявлять инициа-
тиву и не упускать возможности похвастаться 
своими идеями и заслугами, так как начальство 
сейчас заметит и оценит ваше стремление при-

носить пользу и повысит в скором времени.

С самого начала недели вы почувствуете невероят-
ный прилив сил и энергии, у вас будет ощущение, 
что вы готовы горы свернуть, поэтому стоит эту 
неделю провести максимально полезно. Если вы 
мечтали открыть свою фирму, сейчас самое время.

Чрезмерное напряжение, связанное с нагрузками 
на работе, может дать о себе знать - вы станете 
крайне вспыльчивы и раздражительны. Из-за этого 
могут возникнуть неприятные ситуации с близкими 

людьми. Постарайтесь устроить себе передышку.

На этой неделе вам будет не до работы. Внезап-
но вспыхнувшая страсть между вами и коллегой 
может отодвинуть на второй план все рабочие 
дела. Но не стоит рассчитывать на долгосрочные 

отношения, к концу месяца все сойдет на нет.

Тема денег может стать камнем преткновения 
в ваших отношениях. У вас и вашего любимого 
человека могут не совпадать взгляды на то, как 
лучше вести совместный бюджет. Также коллеги 

могут манипулировать вами.

Если вы долгое время не могли найти челове-
ка, который бы вас зацепил и пробудил в вас 
чувства, то стоит зарегистрироваться на сайте 
знакомств. И, возможно, кто-то сумеет рас-

топить ваше сердце.

Вы можете пользоваться небывалым спросом у 
персон противоположного пола, сразу несколько 
поклонников могут начать за вами ухаживать. 
Наслаждайтесь этим периодом, однако не спе-

шите с выбором.

Ваша работоспособность будет зашкаливать, 
поэтому постарайтесь назначать важные дела 
именно на этот период. Вы можете посчитать, 
что вас предали, но позже вы поймете, что 
друг совсем не хотел вас обидеть.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Весы

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

9 - 15 ИЮЛЯ
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

Россия пообещала этим
летом выпустить недорого-
го «убийцу айфонов».

Это бутылка минераль-
ной воды стоимостью все-
го 1 евро.

✱  ✱  ✱
- Танька, ты не боишь-

ся по ночам гулять?
- Не, днем от меня лю-

ди шарахаются.
✱  ✱  ✱

Секрет женского сча-
стья прост: заботливый
мужчина, новые изящные 
туфли, красивый маникюр 
и лучшая подруга рядом.

Толстая лучшая подруга.
О других секретах 

женского счастья -
 на < стр. 14.

✱ ✱ ✱
- Значит, Сергей, вы

планируете поступать 
в нашу музыкальную
школу?

- Да.
- У вас слух есть?
- Ну мы же как-то ве-

дем диалог...
✱ ✱ ✱

- Мам, а ты как с папой 
познакомилась?

- Он сжег меня на костре 
в 1703 году. Я поклялась 
вернуться с того света, 
найти и отомстить…

- Как романтично!..

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Супруг в Древнем Риме имел 
право убить жену, если она 
пила ... 7. Жители един-
ственного города, которому 
Санкт-Петербург уступает по
числу своих островов. 8. Кто 
вдохновил Джузеппе Верди 
на «Риголетто»? 9. По какой 
статье осудили нобелевского
лауреата Иосифа Бродского?
10. «Сладкий пух» на палке. 
12. «Без логики ... бессилен».
13. Грушин среди вьетнамских
фамилий. 14. Какой камень
буддисты связывают с лото-
сом? 15. Кто взимал штрафы,
налагавшиеся по «Русской
правде»? 20. Конкурсная
основа. 21. Что поднимается
в самом начале комедии «Ключ 
от спальни» Эльдара Рязано-
ва? 23. «Молниеносная муха»
из мультяшного сериала. 24.
Певец ... Метов. 25. Мировая 
певица, из которой в школе де-

лали правшу ударами линейки.
26. Столица, где хранят третий 
бюст царицы Нефертити.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто бу-
дит всех в деревне по утрам?
2. Чин Котлеткина из фэнтези 
«Таня Гроттер и исчезающий
этаж». 3. Мировая операцион-
ная система. 4. Кто на чернь 
смотрит свысока? 5. Устный 
... 6. Какое растение на Руси 
сравнивали с живыми часами?
11. «Ночь по комнате плывет
краской синею. Разгорелась 
в темноте ... звездная». 12.
Брусок между связанными на
лето лыжами. 13. Кто закупа-
ет оптом, а продает в розницу? 
16. Способ воссоединения об-
руча с бочкой. 17. Продавец
из палатки. 18. Водопад воз-
мущения. 19. Белый шар при
игре в снукер. 22. Кого из лау-
реатов Нобелевской премии по
литературе можно отыскать 
среди футбольных терминов?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Вино. 7. Венеци-
анцы. 8. Гюго. 9. Тунеядство. 10. Вата. 12. Разум. 13. До. 14. Опал.
15. Вирник. 20. Соперничество. 21. Перископ. 23. Вжик. 24. Кай. 25.
Матье. 26. Каир. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Петух. 2. Генерал. 3. Виндоуз. 
4. Знать. 5. Выговор. 6. Ноготки. 11. Россыпь. 12. Распорка. 13. 
Дилер. 16. Натяжка. 17. Киоскер. 18. Ярость. 19. Биток. 22. Пас.
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пасмурно

снег

Давление –  761 мм рт. ст.
(норма для июля – 760)
Относительная влажность
воздуха – 67% (норма - 69%)
Ветер – юго-западный,
1 - 4 м/с

Восход – 05:40       Луна   
Закат – 20:54     Убывающая

ночью днем
Владивосток   +13°… +14°   +17°… +18°
Находка   +12°… +13° +16°… +18°
Уссурийск   +10°… +12°   +17°… +22°
Астраханка   +11°… +14°   +18°… +22°
Терней   +8°… +9°   +15°… +16°
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